
Земляной нал
Минэкономики 
пообещало  
не лишать участков 
пункты приема ставок

Изменения в классификации зе-
мельных участков не приведут 
к закрытию в России большин-
ства букмекерских контор, кото-
рого опасались участники рын-
ка, утверждают в Минэкономики. 
Букмекеры надеются, что разъяс-
нения министерства снимут с них 
начавшие возникать в последнее 
время претензии правоохрани-
тельных органов. Основная про-
блема — трудности с продлением 
аренды, которые могут навредить 
бизнесу в преддверии чемпиона-
та Европы по футболу, считают 
эксперты.

Минэкономики не видит риска за-
крытия букмекерских контор в Рос-
сии из-за изменения нормативной ба-
зы в сфере использования земельных 
участков, следует из ответа за подпи-
сью замминистра Оксаны Тарасен-
ко (есть у „Ъ“) на обращение уполно-
моченного при президенте РФ по за-
щите прав предпринимателей Бори-
са Титова. Как сообщал в конце декаб-
ря РБК, Борис Титов 24 декабря напра-
вил Максиму Орешкину, на тот мо-
мент министру экономического раз-
вития, предложение «принять сроч-
ные меры, чтобы не допустить закры-
тия большинства букмекерских кон-
тор». Письмо было направлено после 
обращения к омбудсмену Ассоциа-
ции букмекерских контор, объединя-
ющей BingoBoom, «Фонбет», «Олимп», 
«Марафонбет» и др.

В ассоциации указывали, что при-
чиной закрытия около 98% контор 
могут стать новые правила, установ-
ленные приказом Минэкономразви-
тия от 4 февраля 2019 года. В класси-
фикаторе разрешенного использо-
вания земельных участков появил-
ся новый вид использования зем-
ли — для «проведения азартных 
игр». На земле с таким статусом мож-
но размещать букмекерские конто-
ры, тотализаторы и пункты приема 
ставок вне игорных зон. До 1 янва-
ря 2020 года субъекты РФ были обя-
заны привести правила землеполь-
зования и застройки в соответствие 
с новым классификатором.
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Противовосточная оборона
США поднимают ЕС против Китая и потратят $1 млрд  
на защиту Европы от российских энергоресурсов

Завершившаяся 16 февраля Мюнхен-
ская конференция по безопасности про-
демонстрировала состояние дел в Евро-
Атлантическом регионе: США готовятся 
к новой холодной войне — теперь с Ки-
таем, надеясь вовлечь в нее европей-
ских союзников. Европа ни с кем воевать 
не хочет, но возразить США не решает-
ся. Москва для Запада по-прежнему 
 угроза, но уже не столь опасная, как Пе-
кин. Об Украине же вспоминают скорее 
ритуально. С подробностями из Мюнхе-
на — специальные корреспонденты „Ъ“ 
Елена Черненко и Владимир Соловьев.

Налетай на Китай
Мюнхенскую конференцию по безопасно-
сти сами ее организаторы в шутку называ-
ют «евро-атлантической семейной посидел-
кой». На сей раз хозяева торжества явно пре-
бывали в унынии. К открытию форума нем-
цы выпустили обзорный доклад о состоя-
нии дел в мире, название которого говорит 
само за себя — «Беззападность».

Составители обзора с сожалением кон-
статируют, что «мир становится все менее 
западным, но, что важнее, менее западным 
становится сам Запад». Безысходность иллю-
стрировала и первая полоса газеты The Se-
curity Times (выпускается организаторами 
конференции): Дональд Трамп и Си Цзинь-
пин играют в футбол мячом в виде глобуса, 
Владимир Путин пытается перетянуть игру 
на себя, Ангела Меркель и Эмманюэль Ма-
крон грустят на скамейке запасных.

«Для США Европа уже не занимает столь 
центральное место, как было раньше»,— об-
реченно констатировал президент Германии 
Франк-Вальтер Штайнмайер, открывая форум.

Главе «семейства» — США — такое упад-
ничество категорически не понравилось. 
Госсекретарь США Майкл Помпео в Мюнхе-
не разгонял тоску как мог. «Некоторые все 
рисуют в черных красках. Но я рад сооб-
щить, что слухи о смерти трансатлантиче-
ского альянса сильно преувеличены. Запад 
побеждает. Мы с вами одерживаем победу,— 
обратился он к европейским союзникам.— 

Свободные страны достигают больших успе-
хов, чем любые другие. Наши правительства 
уважают права человека, обеспечивают эко-
номическое процветание и безопасность».

Свои слова он подкрепил примерами, ко-
торые, по его мнению, иллюстрируют при-
влекательность западной модели: «Из космо-
са отлично видно, что Южная Корея светит-

ся, а Северная — во тьме. Беженцы, рискуя 
жизнью, переплывают Средиземное море, 
чтобы попасть в Грецию и Европу, но ни-
кто не стремится получить убежище в Ира-
не или на Кубе. Студенты стремятся учить-
ся в Кембридже, а не в Каракасе. Предприни-
матели мечтают запустить бизнес в Кремни-
евой долине, а не в Санкт-Петербурге».

Тезис о том, что «Запад побеждает», госсе-
кретарь повторил пять раз. Подхватил мант-
ру министр обороны США Марк Эспер. В от-
личие от пребывающих в растерянности ев-
ропейцев американцы приехали в Мюнхен 
с готовыми рецептами и целым набором уль-
тимативных требований. Главное из них: 
Европа должна поддержать США в проти-
востоянии с их новым противником номер 
один — Китаем.

Посланники из Вашингтона призвали ев-
ропейских союзников не использовать ки-
тайские технологии 5G, поскольку они пред-
ставляют собой угрозу системе связи и обме-
на информацией внутри НАТО. Вместо это-
го власти США обещают поддержать альтер-
нативные американские и европейские раз-
работки и готовы предоставить для их тести-
рования свои военные базы. «Реальность 
XXI века такова, что многие решения в сфе-
ре экономики одновременно являются и ре-
шениями в сфере национальной безопасно-
сти»,— объявил Марк Эспер, перечеркнув 
таким образом принципы, на которых раз-
вивалась глобальная рыночная экономика 
в последние десятилетия.
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Трапы прошли 
паспортный контроль
Проблему сертификации новой аэродромной 
техники решат на евразийском уровне 

Как узнал „Ъ“, проблема с эксплуатацией 
новой аэродромной техники будет в бли-
жайшее время решена на уровне Евра-
зийской экономической комиссии (ЕЭК) 
как минимум до конца 2021 года. Чинов-
ники исправят возникшую коллизию: 
в паспорте техники должна стоять отмет-
ка о сертификации, хотя формально она 
не требуется. Это мешает обновлению 
парков и может создавать риски безопас-
ности. Теперь аэродромные машины 
исключат из общей процедуры на два го-
да. С 2022 года должна начаться их сер-
тификация, однако в отрасли считают, 
что от нее нужно вообще отказаться.

В ЕЭК нашли решение проблемы, из-за ко-
торой аэропорты не могли эксплуатировать но-
вую аэродромную технику. Как писал „Ъ“ 23 де-
кабря 2019 года, с осени Федеральная таможен-
ная служба отказалась выдавать паспорта само-
ходных механизмов (ПСМ) на пассажирские 
трапы, перронные автобусы, противообледе-
нительные машины, платформенные тран-
спортеры-перегружатели и другую технику. 

Проблема возникла из-за решения ЕЭК №100 
еще от 2015 года, по которому паспорта на та-
кую технику должны содержать все отметки, 
в том числе о сертификации. При этом ни в од-
ном из техрегламентов аэродромная техника 
не учтена, то есть сертификации не подлежит.

Теперь на уровне ЕАЭС предлагается вне-
сти изменения в документ. Для отдельных 
машин, не предназначенных для эксплуата-
ции на дорогах общего пользования, по про-
токолу совещания в ЕЭК от 7 февраля (есть 
у „Ъ“) допускается до 31 декабря 2021 года 
в паспорте, в поле сертификации запись «от-
сутствует». Затем планируется изменить сам 
техрегламент ТС, внеся туда аэродромную 
технику. Также должны быть внесены прав-
ки в решение ЕЭК №112, которым устанав-
ливается порядок выдачи паспортов машин.

В начале января Минпромторг уже направ-
лял в ЕЭК и Минэкономики письмо с дорабо-
танной версией решений, сходных с теми, что 
обсуждались на совещании 7 февраля.
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Ведомство по делам 
пространства
Правительство расширило  
полномочия Росреестра

В продолжение усиления положения 
Росреестра в структуре госорганов 
 правительство наделило службу факти-
чески министерскими  полномочиями, 
которые перешли к ней от прежнего 
 куратора — Минэкономики. Росреестр 
 будет вырабатывать госполитику и нор-
мативно-правовое регулирование зе-
мельных и имущественных отношений, 
геодезии и картографии — для обеспе-
чения новых полномочий в ведомстве 
будет введена должность статс-секре-
таря—заместителя руководителя служ-
бы, а также планируется изменение 
внутренней структуры управления.

Правительство существенно расширяет 
функции Росреестра — как следует из опу-
бликованного в пятницу постановления, 
федеральной службе отойдут полномочия 
Минэкономики. Так, Росреестр теперь будет 
заниматься выработкой государственной 
политики и нормативно-правовым регули-
рованием земельных отношений, имуще-
ственных отношений в части гражданско-

го оборота недвижимости, геодезии и кар-
тографии, создания и развития инфраструк-
туры пространственных данных. Подобный 
функционал характерен больше для мини-
стерств — службы наделяются такими пол-
номочиями нечасто даже в случае прямого 
подчинения правительству, а не профильно-
му ведомству.

Такой подход объясним усилением зна-
чимости Росреестра в структуре органов ис-
полнительной власти — с учетом того, что 
со сменой правительства Росреестр был вы-
веден из-под ведения Минэкономики и те-
перь напрямую подчиняется правитель-
ству. В Белом доме курирует федеральную 
службу ее бывшая глава, а ныне вице-премь-
ер Виктория Абрамченко. По ее словам, та-
кое перераспределение полномочий — «ло-
гичное следствие выстраивания вертикали 
управления оборотом земель, которая позво-
лит существенно повысить эффективность 
их использования». 
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Госсекретарь США Майкл Помпео 
пообещал Евросоюзу помощь 
в финансировании проектов, 
которые позволят снизить 
энергозависимость от России. 
При этом его встреча с Сергеем 
Лавровым, похоже, была весьма 
дружелюбной. Господин Помпео 
на прощание даже пожелал ему: 
«Good luck!»   ФОТО МИД РОССИИ
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процента составило годовое значение базовой инфляции в январе 2020 года, сообщил Банк России 
в комментарии о динамике потребительских цен. За месяц показатель, исключающий влияние на инфляцию 
временных факторов и госрегулирования цен, снизился на 0,4 процентного пункта. В то же время ЦБ зафикси-
ровал и заметное замедление трендовой инфляции — до 4,2% в январе с 4,75% в декабре 2019 года. Значи-
тельное снижение показателя, рассчитанного за пять лет, в основном связано с уходом из базы расчета повы-
шенных темпов роста цен начала 2015 года. «Индикаторы инфляционного давления указывают на пониженный 
относительно цели ЦБ рост цен, очищенный от влияния временных и разовых факторов»,— отмечает регулятор. 

ВНЕШНИЙ СЕКТОР

Динамика импорта  
не поддержит рубль  
в 2020 году

Согласно предварительной оценке 
ЦБ платежного баланса, в январе 
сальдо счета текущих операций 
составило $9,5 млрд, снизившись 
в годовом выражении на 7% и ока-
завшись хуже ожиданий экспертов. 
При этом положительное сальдо 
торгового баланса практически 
не изменилось, составив $14,6 млрд 
по сравнению с $14,4 млрд в январе 
2019 года «при увеличении совокуп-
ного дефицита прочих компонентов 
счета текущих операций», пояснили 
в ЦБ. Между тем стабилизация 
годового объема сальдо внешней 
торговли вряд ли устойчива. Данные 
ЦДУ ТЭК свидетельствуют о сниже-
нии экспорта нефти в январе на 1,8% 
в годовом выражении (цена Brent в 
январе составляла $63,6 за баррель 
против $60,2 за баррель год назад). 
По оценке «Интерфакса» экспорт 
газа в январе 2020 года во многом 
из-за теплой погоды также снижался. 
Все это на фоне сжимающегося об-

щего внешнего спроса и относитель-
но сильного рубля (в январе реаль-
ный эффективный курс «потяжелел» 
на 9,6% в годовом выражении против 
девальвации на 7,8% год назад) ухуд-
шает динамику экспорта и улучшает 
перспективы импорта. Последний, 
по данным ФТС из стран дальнего 
зарубежья, в январе 2020 года вырос 
на 4% в годовом выражении. Напом-
ним, по итогам 2019 года на фоне 
замедления темпов роста экономики 
с 2,5% до 1,3% и отставания в фи-
нансировании бюджетных расходов 
за год в долларовом выражении 
импорт вырос на 2,5%. В 2020 году 
рост бюджетного финансирования 
только поддержит импорт. В текущем 
году, как и в обозримом будущем, 
улучшение динамики импорта будет 
негативно влиять на курс рубля. 
Последнее уже отразилось в свежем 
среднесрочном консенсус-прогнозе 
агентства FocusEconomics, основан-
ном на оценках 47 отечественных 
и иностранных прогнозистов. За по-
следние полгода и месяц их оценки 
объема российского экспорта и кур-
са рубля в 2020 году ухудшились, 
а оценки импорта в РФ, напротив, 
возросли. При этом по сравнению 
с вариантом от сентября 2019 года 
среднесрочный прогноз российского 
правительства, заложенный в основу 
текущего закона о бюджете, напро-
тив, улучшен в отношении экспорта 
и курса (см. график). И хотя на 2020 
год прогнозы объемов внешней тор-
говли FocusEconomics и Минэконо-
мики теперь фактически совпадают, 
в отношении курса рубля российские 
чиновники традиционно менее 
оптимистичны, чем рынок.

Алексей Шаповалов
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ПРОГНОЗЫ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ 
ТОВАРАМИ И КУРСА ДОЛЛАРА В РОССИИ 
ИСТОЧНИКИ: МИНФИН РФ, FOCUSECONOMICS.

Госпожа Абрамченко также 
заверила, что в Росреестре бу-
дет сохранен наработанный 
опыт и компетенции кадро-
вого потенциала министер-
ства: «Консолидация сил ми-
нистерств и службы позволит 
оперативно решить наиболее 
острые вопросы и ликвидиро-
вать правовые пробелы в сфе-
ре регулирования основных 
земельных ресурсов страны». 
В портфеле объединенной ко-
манды министерства и служ-
бы в сфере земельных отно-
шений, по ее данным, нахо-
дится более 30 законопроек-
тов. В Росреестре напомина-
ют, что аналогичные модели 
управления применяются в 
Росфинмониторинге, ФАС, Ро-
спотребнадзоре.

Такой подход, пояснили 
„Ъ“ в ведомстве, призван по-
высить эффективность: лю-
бые решения нормативно-
го характера будут обеспече-
ны технически, финансово и 
с точки зрения необходимых 
трудовых ресурсов, поскольку 
будут находиться «в одних ру-
ках». «Такое решение формиру-
ет единство ответственности 
Росреестра за оказываемые 
услуги гражданам, бизнесу, 
профессиональным участни-
кам рынка недвижимости»,— 
подчеркнул глава службы Олег 
Скуфинский.

Основные полномочия 
службы до этого заключались в 
организации единой системы 
государственного кадастрово-
го учета, регистрации прав на 

надвижимость и ведении Еди-
ного государственного реестра 
недвижимости, а также в осу-
ществлении государственно-
го земельного надзора и над-
зора в области землеустройст-

ва. Теперь Росреестр будет так-
же разрабатывать требования 
к тому, что он контролирует,— 
например, к необходимым для 
тех или иных действий доку-
ментам или к входящим в со-

став комиссии по рассмотре-
нию споров о результатах оп-
ределения кадастровой стои-
мости представителям бизне-
са и саморегулируемых орга-
низаций оценщиков. Перей-
дет от Минэкономики и право 
направлять в Белый дом пред-
ложения о присвоении наиме-
нований географическим объ-
ектам (за исключением субъек-
тов РФ) и их переименовании, 
самостоятельно вносить в пра-
вительство проекты федераль-
ных законов или иных норма-
тивных правовых актов, по ко-
торым требуется решение Бе-
лого дома. Также служба будет 
вносить напрямую в Минфин 
предложения по формирова-
нию проекта бюджета в части 
собственного финансового 
обеспечения.

Курировать новое направ-
ление работы, как заявили в 
пятницу в Росреестре, будет 
статс-секретарь — кандидата 
на этот пост в ведомстве пока 
назвать не готовы. В службе 
лишь сообщили, что реализа-
цию новых функций Росрее-
стра предполагается обеспе-
чить за счет изменения вну-
тренней структуры управле-
ния и увеличения штатной 
численности центрального 
аппарата. Отметим, с введе-
нием этой должности макси-
мальное количество замести-
телей руководителя службы 
увеличилось с девяти до де-
сяти. Впрочем, сейчас мно-
гие из этих мест вакантны: 
в Росреестре числится всего 
пять заместителей.

Евгения Крючкова

Ведомство  
по делам пространства

Малому бизнесу слож-
но воспользоваться воз-
можностями от привле-
чения в регион прямых 
иностранных инвести-
ций, при этом негатив-
ный эффект выше, если 
инвестиции размеща-
ются за пределами ре-
гиона, это объясняет-
ся отсутствием доступа 
к иностранным техно-
логиям при росте конку-
ренции, пришли к выводу 
эксперты ОЭСР. Поэто-
му политика по привле-
чению «правильных» ин-
вестиций не должна быть 
централизованной и тре-
бует многоуровневых ме-
ханизмов управления. 
Одновременно необхо-
димо учитывать инте-
ресы местных крупных 
компаний, которые поль-
зуются выгодами от ин-
вестиций и могут пере-
давать технологии уже 
малым предприятиям, 
считают эксперты.

Эксперты ОЭСР изучи-
ли влияние прямых ино-
странных инвестиций на 
эффективность националь-
ных компаний на внутрен-
нем рынке, в том числе ма-
лых и средних предприя-
тий (МСП). Для его измере-
ния исследователи исполь-
зовали показатели произ-
водительности и занятости 
в зависимости от количест-
ва фирм с иностранной соб-
ственностью и занятостью в 
них. Влияние прямых инве-
стиций рассматривается и в 
зависимости от отраслевой 
и пространственной близо-
сти к отечественным пред-
приятиям: инвестиции в 
один регион и одну отрасль 
(локализация производст-
ва); один регион и разные 
отрасли (диверсификация); 
разные регионы и одну от-
расль. Результаты исследо-
вания изложены в рабочем 
докладе ОЭСР «Выгодны ли 
прямые иностранные ин-
вестиции МСП?» — осно-
вой послужили 8,5 млн на-
блюдений в течение 2007–
2015 годов в Италии, Фран-
ции, Португалии, Испании, 
Швеции и др.

Как следует из докла-
да, положительные вто-
ричные эффекты для оте-
чественных предприятий 
от иностранного присутст-
вия в домашнем регионе 
за счет высокого спроса на 
промежуточные товары и 
распространения техноло-
гий уравновешиваются бо-
лее высокой конкуренци-
ей за доли рынка и квали-
фицированных работни-
ков. При этом инвестиции 
в кросс-сектора могут не-
значительно повысить про-
изводительность местных 
фирм. Впрочем, если инве-
стиции размещаются в дру-
гих регионах страны, мест-
ные предприятия испыты-
вают негативные последст-
вия. В частности, исследо-
ватели ссылаются на оцен-
ку инвестиций в КНР, где 

локальные горизонталь-
ные побочные эффекты на 
производительность отече-
ственных фирм были по-
ложительными, тогда как 
инвестиции в другой реги-
он оказывали негативное 
влияние. Это вызвано тем, 
что распространение зна-
ний происходит на мест-
ном уровне, тогда как кон-
куренция со стороны ино-
странных компаний и по-
теря доли рынка действуют 
в широком масштабе, отме-
чают эксперты.

Извлекать выгоду от вто-
ричных эффектов привлече-
ния инвестиций лучше уда-
ется крупным компаниям 
— из-за больших возможно-
стей инвестировать в допол-
нительные инновации по 
сравнению с малыми пред-
приятиями. Одновремен-
но дополнительные продук-
ты крупных фирм более во-
стребованы иностранными 
компаниями благодаря вы-
сокому качеству, из-за че-
го они заинтересованы и в 
распространении техноло-
гий. Небольшие предприя-
тия чаще оказываются в не-
благоприятном положении 
из-за неготовности конку-
рировать с более техноло-
гичными иностранными 
фирмами в одном сегменте 
— положительные вторич-
ные эффекты возникают 
лишь тогда, когда инвести-
ции тесно связаны с техно-
логиями, используемыми в 
отечественных фирмах. За-
нятость в МСП также снижа-
ется вслед за возможным со-
кращением доли рынка из-
за появления иностранной 
компании и перетока работ-
ников за более высокими 
зарплатами.

Одновременно положи-
тельный эффект для части 
МСП наблюдается за счет 
вытеснения с рынка малых 
фирм и перераспределения 
рабочих мест в выжившие 
фирмы. Выгоды же для ма-
лого бизнеса от иностран-
ного присутствия в регионе 
выражены в доступе к меж-
дународному рынку. Впро-
чем, вклад в экспорт явля-
ется косвенным — в качест-
ве поставщиков товаров и 
услуг для фирм-экспортеров.

Авторы констатируют, 
что политика в области пря-
мых иностранных инвести-
ций не должна ограничи-
ваться мерами по их при-
влечению, поддержка долж-
на оказываться и отечест-
венным предприятиям, ко-
торые при получении вы-
год от иностранного присут-
ствия будут распространять 
их уже на малые предприя-
тия. По мнению экспертов, 
это требует скоординиро-
ванной работы на местном 
уровне с созданием «мно-
гоуровневых механизмов 
управления». Учет специфи-
ки помогает создать «страте-
гии для привлечения пра-
вильных инвестиций», от-
мечают эксперты.

Диана Галиева

Не все 
иноинвестиции 
одинаково 
полезны
В ОЭСР рекомендуют 
их децентрализованное 
привлечение

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается во Владивос токе,  
Воронеже, Екатеринбурге,  
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве,  
Нижнем Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону, Самаре, 
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Челябинске.

В региональные выпуски газеты 
редакцией могут быть внесены 
изменения

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 64 380

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Поправки к закону о бюджете на 2020–
2022 годы сопровождаются скоррек-
тированным прогнозом Минэкономи-
ки до 2024 года. Основные изменения 
в сравнении с последней версией — пе-
реоценка роста ВВП на 2020 год, об-
условленная, исходя из имеющихся 
данных, почти исключительно ростом 
прогноза инвестиций. Ожидания прави-
тельством промпроизводства и инвес-
тиций на 2020 год несколько ухудшены, 
рост соцрасходов этого года предска-
зуемо увеличивает ожидания оборо-
та розницы и реальных располагаемых 
доходов населения. Практически все 
эффекты бюджетных корректировок, 
что выглядит нестандартно, исчерпы-
ваются 2020 годом — на 2021–2024 го-
ды они, по оценкам экономистов Мин-
экономики, влияния не окажут.

Бюджетный прогноз экономического 
ведомства стандартно прилагается к по-
правкам к текущему бюджету. В феврале 
2020 года коррекция была так или иначе 
неизбежна: расходы бюджета на 2020 год, 
согласно изменениям в нем, относительно 
несущественны (допрасходы в 0,1% ВВП), 
на 2021 год они уже достаточно чувстви-
тельны (0,4% ВВП), как и на 2022 год (более 
0,5% ВВП). К тому же коррекция отдельных 
направлений расходов, очевидно, должна 
привести к изменению ряда параметров 
из-за смещения структуры трат, в значи-
тельной степени в сторону потребления и 
отчасти — инвестиций: средства материн-
ского капитала в основном уходят на стро-
ительный рынок через ипотеку.

Впрочем, как демонстрируют обнаро-
дованные «Интерфаксом» цифры Мин-
экономики (они частично подтверждают-
ся документами Минфина, имеющимися 
в распоряжении „Ъ“), экономическое ве-
домство сейчас рассматривает изменения 
в федеральном бюджете как события, ко-

торые повлияют исключительно на эко-
номическую динамику 2020 года — кор-
рекция практически не затрагивает оцен-
ки 2021–2024 годов, несмотря на то что 
пик дополнительных расходов приходит-
ся именно на 2024 год.

В случае с инвестициями в бюджете это 
легко объяснимо — судя по всему, принци-
пиальных изменений в федеральной про-
грамме инфраструктурных инвестиций, 
имеющей статус нацпроекта, поправки 
вносить не будут. Речь, очевидно, идет ис-
ключительно о воздействии на показатели 
валовых инвестиций переноса с 2019 года 
части непотраченных средств, не слиш-
ком крупных (в пределах 150–200 млрд 
руб.). Кроме того, в прогнозе Минэкономи-
ки явно не учитываются намерения Мин-
фина расходовать часть Фонда националь-
ного благосостояния на инфраструктур-
ные проекты — пока неизвестны планы на 
2020 год («безинфляционный» порог инве-
стиций оценивается ведомством в 300 мл-
рд руб. в год, однако ранее, до объявления 
о новых соцрасходах и сделке с ЦБ по Сбер-
банку, министр финансов Антон Силуанов 
говорил о намерении тратить в первый год 
этой программы не более 100 млрд — при-
ходится ли первый год на 2020 или на 2021 
год, не объявлено), но цифры инвестиций 
2021–2024 годов неизменны в сравнении 
с сентябрьской версией прогноза, в кото-
рых никакого триллиона из ФНБ еще не 
инвестировалось. Цифры по инвестици-
ям-2020 снижены Минэкономики — с 5% 
до 4,9% ВВП.

Те же изменения — в оценках Минэко-
номики промышленного производства. 
Ранее его прирост оценивался на 2020 год 
в 2,4%, сейчас — в 2,3%. С одной стороны, 
это может отражать ухудшение ожиданий 
от спроса в мировой экономике по итогам 
китайского «коронавирусного» мини-кри-
зиса, с другой стороны — главным изме-

нением в платежном балансе экономиче-
ское ведомство видит прирост экспорта 
на $8–11 млрд в год и сопоставимый при-
рост импорта в схожих масштабах. Если 
эти оценки на 2020 год вполне резонны 
в силу изменения курсовых ожиданий 
(см. «Мониторинг» на этой же странице), 
то на 2021–2024 годы оценки курса рубля 
в сравнении со старой версией прогноза 
не изменились, кроме минимального от-
клонения (укрепление курса) в 2023 году.

В оценках Минэкономики изменяется 
и динамика розничного товарооборота. Ра-
нее считалось, что пик снижения темпов 
роста этого показателя — это значимое со-
бытие 2020 года (0,6% прироста в 2020 году 
после 1,6% в 2019-м, он должен смениться 
в 2021 году ростом в 2,2%), в новом прогно-
зе дополнительные соцрасходы сгладят из-
менения в кривой — розница вырастет на 
1,3%, что все равно ниже 2019 года. Оцен-
ки динамики реальных зарплат (напом-
ним, инфляционные прогнозы в бюджете 
не корректировались) чуть улучшены на 
2020 год (2,4% против 2,3%) и чуть ухудше-
ны на 2021 год (2,2% против 2,3%). Наконец, 
реальные располагаемые доходы населе-
ния под воздействием роста соцрасходов, 
считает Минэкономики, изменятся силь-
нее — они вырастут на 1,9%, ранее плани-
ровался рост на 1,4%. Парадоксально, но яв-
но еще более увеличивающиеся соцрасхо-
ды в 2021–2024 годах ни к чему подобно-
му, согласно этому прогнозу, не приведут 
— или же Минэкономики учло в нем не-
известный фактор, снижающий внутрен-
ний спрос со стороны домохозяйств, при-
чем это не рост нормы сбережений. Круп-
ным изменением прогноза является более 
быстрое снижение показателей бедности 
к 2024 году, что, впрочем, также будет, по 
этим оценкам, влиять на макропоказатели 
только в этом году.

Дмитрий Бутрин

Концепция бюджетного пинка
Минэкономики ожидает максимум эффекта  
от новых соцрасходов в 2020 году

Динамика базовой инфляции в РФ 
(%, в годовом выражении)
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В блоке вице-премьера Виктории Абрамченко,  
ранее самой возглавлявшей Росреестр, ведомство 
увеличит объем полномочий  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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Поправкам дали свободу слова
Агитацию перед голосованием за изменения в Конституции 
предложено не регламентировать

Федеральные власти не намерены 
специально регламентировать аги-
тацию перед общероссийским голо-
сованием по конституционным по-
правкам. По данным „Ъ“, об этом 
говорилось, в частности, на семина-
ре для глав региональных избиркомов 
и вице-губернаторов по внутренней 
политике, прошедшем в подмосков-
ном санатории «Сенеж». В качестве 
идеального результата рассматрива-
ется 70% голосов в поддержку попра-
вок при явке в 60%, но главное достичь 
явки выше 50%: в администрации пре-
зидента рассчитывают, что большин-
ство пришедших поправки поддержит.

Как ранее сообщал „Ъ“, в конце минув-
шей недели в подмосковном пансионате 
«Сенеж» прошел семинар для вице-губер-
наторов по внутренней политике и глав 
региональных избиркомов, в ходе которо-
го им разъяснили процедурные подробно-
сти предстоящего общероссийского голо-
сования по конституционным поправкам. 
Ранее „Ъ“ сообщал, что на момент встре-
чи Владимира Путина с рабочей группой 
по подготовке поправок в Кремле и Цен-
тризбиркоме еще не было единого мне-
ния о том, кто и как сможет агитировать в 
ходе кампании подготовки голосования. 
На выборах агитировать разрешено участ-
никам кампании — то есть партиям и кан-
дидатам, в случае референдума — иници-
ативной группе. В случае с общероссий-
ским голосованием нет ни того, ни дру-
гого. Сами избиркомы могут заниматься 
только информированием о предстоящем 
голосовании, не призывая граждан голо-
совать за или против. Однако два источни-
ка „Ъ“, участвующих в совещаниях в адми-
нистрации президента по поводу голосо-
вания, опасаются, что простое информи-
рование не обеспечит явки. Собеседни-
ки „Ъ“, ссылаясь на исследования, отмеча-

ют, что граждане воспринимают поправ-
ки как изменения в интересах Владими-
ра Путина, и есть смысл призвать их, голо-
суя за поправки, поддержать действующе-
го президента. Но такой призыв выходит 
далеко за содержательные рамки просто-
го информирования о голосовании, как и 
тезисы, ранее предложенные администра-
цией президента для агитации за поправ-
ки, о которых сообщал „Ъ“,— уважение к 
мнению народа, сопричастность к исто-
рическому событию, социальная справед-
ливость, сохранение территориальной 
целостности РФ и закрепление наследия 
Владимира Путина при одновременном 
обновлении власти.

Источник „Ъ“, присутствовавший на 
семинаре в «Сенеже», подтвердил, что чи-
новникам региональных администраций 
и избиркомов дали понять: поддержка по-
правок на уровне 70% при явке в 60% бу-
дет считаться «крутым» результатом. Впро-
чем, участник семинара подчеркивает, 
что желательным результатом может счи-
таться и явка выше 50%. Как ранее сооб-
щал „Ъ“, организаторы голосования счи-
тают, что пришедшие будут в основном го-
лосовать за.

Источник „Ъ“, близкий к администра-
ции президента, утверждает, что первона-
чально планировалось допустить до аги-
тации общественные организации и пар-
тии. Другой источник поясняет, что со сто-
роны ЦИКа также предлагалось, чтобы же-
лающие агитировать открывали спецсче-
та, а всю агитпродукцию проверяли из-
биркомы. Был вариант, что до агитации 
допустят только партии и общественные 
организации. Однако сейчас собеседни-
ки „Ъ“ утверждают, что принято решение 
специально не регламентировать про-
цесс агитации. «То есть агитировать будут 
все, кто во что горазд»,— говорит участ-
ник семинара в «Сенеже».

В конце минувшей недели пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Песков зая-
вил, что обсуждение вопросов агитации 
может быть преждевременно. «Давайте 
подождем, сейчас поправки формируют-
ся,— заявила в пятницу глава ЦИКа Эл-
ла Памфилова.— Я предполагаю, что если 
она (агитация.— „Ъ“) и будет, то будет ми-
нимальная. Наше мнение, что не стоит ее 
регламентировать. Это все-таки не выбо-
ры, а общественное голосование, макси-
мально свободное выражение мнений. 
Так предполагается, это наше мнение, по-
смотрим, как решит законодатель».

Источник „Ъ“ в администрации прези-
дента подтвердил „Ъ“, что регламентиро-
вать агитацию не планируется, агитиро-
вать смогут «все представители общест-
ва». Что касается агитматериалов, то собе-
седник „Ъ“ уточняет, что они должны соот-
ветствовать законодательству о рекламе и 
СМИ. Другой источник „Ъ“, близкий к ад-
министрации президента, поясняет, что 
отсутствие регламента дает возможность 
вести на том же телевидении косвенную 
агитацию в пользу поправок — напри-
мер, показывать «круглые столы и дру-
гие мероприятия, где будет позитивно ос-
вещаться обсуждение поправок». В ином 
случае пришлось бы выделять специаль-
ное эфирное время под агитацию как за, 
так и против поправок.

Ряд собеседников „Ъ“ считают, что ско-
рее всего агитацию возьмут на себя поли-
тические партии, однако источник, близ-
кий к руководству «Единой России», заяв-
ляет, что пока до ЕР никаких установок на 
эту тему не довели, а партии парламент-
ской оппозиции, поддержавшие проект 
поправок в первом чтении, ко второму 
оказались не столь единодушны. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, голосование по поправ-
кам может пройти 22 либо 29 апреля.

Андрей Винокуров

Выражение  
хуже губернаторского
Главу Костромской области  
едва не уличили в борьбе с антикоррупцией

Ежегодная пресс-конференция губернато-
ра Костромской области Сергея Ситнико-
ва неожиданно вылилась в скандал. Выска-
зывание главы региона о том, что борьба 
с коррупцией бывает страшнее самой кор-
рупции, процитировали федеральные СМИ. 
Пресс-службе областной администрации 
пришлось разъяснять, что господин Сит-
ников не критиковал российское антикор-
рупционное законодательство. В сентябре 
этого года в Костромской области пройдут 
губернаторские выборы. Сергей Ситников 
пока не ответил, планирует ли он баллоти-
роваться на новый срок.

Пресс-конференция об итогах очередного 
года работы Сергея Ситникова в должности гу-
бернатора Костромской области не предпола-
гала сенсаций: главу региона регулярно спра-
шивают, когда начнется строительство второ-
го моста через Волгу в Костроме, что делать с 
нехваткой медицинских кадров в сельской 
местности и пойдет ли он на следующие вы-
боры. Учитывая, что Костромская область вхо-
дит в список из 17 российских регионов, кото-
рым 13 сентября предстоят прямые выборы гу-
бернатора, предполагалось, что последний во-
прос станет главным на пресс-конференции, 
но исчерпывающий ответ на него так и не про-
звучал. «Избирательная кампания начнется в 
конце мая — начале июня, пока рано об этом 
говорить»,— сказал господин Ситников. Жур-
налист интернет-журнала «7x7» Алексей Ухан-
ков поинтересовался у губернатора, на каких 
условиях администрация Костромской обла-
сти арендовала конференц-зал в отеле «Ост-
ровский» и нет ли здесь коррупции. Губерна-
тор отвечал, что отель предоставил площадку 
бесплатно, что речь идет об общественном, а 
не о частном событии, и шутя предложил обсу-
дить, не отнести ли к коррупции подарки же-
ны. «А что страшнее самой коррупции, знаете? 
Борьба с коррупцией. Русские люди такие. За 

что беремся — беремся с залихватской удалью 
и победим всех, себя в том числе»,— заявил го-
сподин Ситников. Спустя несколько дней это 
высказывание губернатора стало активно ци-
тироваться в соцсетях. В пресс-службе админи-
страции Костромской области заявили, что гу-
бернатор ни в коем случае не критиковал анти-
коррупционное законодательство, а лишь «го-
ворил о недостатках некоторых антикорруп-
ционных мер, которые принимаются».

Политолог Александр Кынев связал слова 
Сергея Ситникова с предстоящими выборами. 
«Глава Костромской области регулярно фигури-
рует в списках возможных отставников»,— на-
помнил политолог. По его мнению, господин 
Ситников «немного расслабился и начал гово-
рить то, что думает»: «Вся его карьера связана с 
медиа, он как минимум должен понимать, что 
каждое его слово имеет значение». Глава обще-
ственной организации «Национальный анти-
коррупционный комитет» Кирилл Кабанов, на-
против, считает, что слова губернатора «выдер-
нули из контекста», а господин Ситников за-
тронул важную тему «формализма» в борьбе с 
коррупцией.

Сергей Ситников в разные годы руково-
дил филиалами ВГТРК в Костроме и Калинин-
граде, возглавлял Роскомнадзор. Губернато-
ром Костромской области он был назначен в 
2012 году, в 2015 году после досрочной отстав-
ки был назначен врио и выиграл губернатор-
ские выборы.

Как ранее сообщал „Ъ“, в 6 из 17 российских 
регионов, которым в этом году предстоят выбо-
ры губернаторов, произошли замены и назна-
чены временно исполняющие обязанности. 
Врио назначены в Севастополе, Иркутской об-
ласти, Еврейской автономной области, Перм-
ском крае, Чувашии и Калужской области.

Александр Тихонов,  
Ярославль;  
Иван Тяжлов

Судья КС отделил РФ от СССР
Константин Арановский выразил особое мнение о статусе российского государства
Судья Конституционного суда 
Константин Арановский назвал 
Советский Союз «незаконно со-
зданным государством» и зая-
вил, что Российская Федерация 
не должна считаться правопре-
емником «репрессивно-терро-
ристических деяний» советской 
власти. По его мнению, Россия 
должна обладать конституцион-
ным статусом государства, «не-
причастного к тоталитарным 
преступлениям». Такие заявле-
ния содержатся в мнении судьи 
по одному из свежих решений 
КС. Господин Арановский под-
черкнул, что современное рос-
сийское государство было созда-
но не как преемник Советского 
Союза, а «вместо и против» не-
го. При этом судья уверен, что 
Россия должна возмещать вред, 
причиненный СССР,— но не как 
наследник государства-винов-
ника, а «с верой в правду, из по-
ложительной ответственности 
и по милосердию».

Свое мнение судья Конституци-
онного суда РФ Константин Аранов-
ский высказал в дополнение к де-
кабрьскому постановлению КС о воз-
мещении жилья, отнятого в ходе со-
ветских репрессий. „Ъ“ много писал 
об этом деле: три заявительницы ро-
дились в высылке или спецпоселе-
нии, куда были отправлены их ро-
дители. Они хотят получить жилье 
в Москве, где их семьи проживали 
до репрессий, однако столичное за-
конодательство не давало им такой 
возможности. Суд встал на сторону 
женщин; господин Арановский под-
черкивает, что согласен с этим реше-
нием, но считает необходимым до-
полнительно высказаться по вопро-
су правовой ответственности Рос-
сии за преступления, совершенные 
советской властью. «Российская Фе-
дерация не продолжает собою в пра-
ве, а заменяет на своей территории 
государство, незаконно однажды со-
зданное, что и обязывает ее считать-
ся с последствиями его деятельнос-
ти, включая политические репрес-
сии»,— уверен он.

Судья Арановский указывает, что 
реабилитацию жертв репрессий, ко-
торую предусматривает действую-
щий закон, нельзя рассматривать 
как возмещение вреда виновни-
ком. «Уже это одно делает спорным 
правопреемство с перенесением на 
Россию обязательств коммуно-со-
ветской власти из ее репрессивно-
террористических деяний»,— счи-
тает судья КС. Он подчеркивает, что 
«вина, бесспорно, присутствует в со-
ставе многолетнего злодеяния» со-
ветской власти,— но уверен, что 
нельзя «переместить вину, тем бо-
лее столь безмерную и непрости-
тельную, с одного субъекта на дру-
гой, как меняют членство в Совете 
безопасности ООН».

«Даже в условном юридическом 
смысле России незачем навлекать 
на свою государственную личность 
вину в советских репрессиях и за-
мещать собою государство побе-
доносного и павшего затем соци-
ализма,— говорит судья.— Это не-
возможно уже потому, что его вина 
в репрессиях и других непрости-
тельных злодеяниях, начиная со 
свержения законной власти Учре-
дительного собрания, безмерна и 
в буквальном смысле невыносима. 

С такой виной государственность 
не вправе и не в состоянии право-
мерно существовать, оскорбляя со-
бой справедливость, свободу и че-
ловечность».

Он называет советскую власть 
«незаконными партийно-государ-
ственными властеобразования-
ми», которые нельзя считать «пра-
вопредшественниками конститу-
ционной государственной власти». 
«Та власть потому и была иной, что 
репрессировала множество постра-
давших и лишь условно, в присту-
пах слабости, временами реабили-
тировала часть жертв, оставляя их, 
однако, „меченными“ неясной ка-
кой-то виной,— убежден судья.— 

На себя вину эта власть не брала и 
вреда своим жертвам не возмеща-
ла, ни в чем сама не каялась, и не ей 
быть правопредшественницей пра-
вовой демократии».

По его мнению, Российская Фе-
дерация должна обладать конститу-
ционным статусом государства, «не-
причастного к тоталитарным пре-
ступлениям ни „лично“, ни в право-
преемстве». «Идеализировать рос-
сийскую государственность не обя-
зательно, но и вязать ее правопре-
емством с тоталитарным режимом 
нет оснований»,— заключает он, до-
бавляя, что «…российское государ-
ство учреждено не в продолжение 
коммунистической власти, а в ре-

конструкции суверенной государ-
ственности с ее возрождением на 
конституционных началах; оно вос-
создано против тоталитарного ре-
жима и вместо него».

«Не нужно быть преемником и 
последователем, например, пирома-
на, чтобы тушить пожары и спасать 
погорельцев с их имуществом,— за-
ключает судья КС.— Наследовать 
коммунизму тоже не обязательно, 
чтобы исправлять последствия то-
талитарного зла. Восстанавливать 
справедливость можно не только по 
вине, но и просто ради права с верой 
в правду, из положительной ответст-
венности и по милосердию».

Любопытно, что в поддержку 
своей позиции Константин Ара-
новский ссылается на слова писа-
теля Захара Прилепина. Цитируя 
его фразы «Мой Советский Союз не 
оживить, он умер, я знаю место за-
хоронения» и «То, что вы растерза-
ли, что вытащили из гроба и снова 
нарядили, вот это все — не моя Ро-
дина», судья приходит к выводу, что 
«российскую преемственность Со-
ветам отрицают даже те, кто испове-
дует им верность».

Он указывает, что Россия — не 
единственная страна, которая дви-
жется от государственного социализ-
ма к правовому государству. Но при 
этом считает, что РФ «не с кого брать 
назидательные примеры, ибо наро-
ды-жертвы держат свой путь на раз-
ных скоростях, при неодинаковых 
издержках и обстоятельствах». Впро-
чем, он считает, что «ориентирные 
вехи» такого пути «довольно ясны», 
и приводит в пример Германию, за-
конодательно осудившую «преступ-
ления антиправового режима Соци-
алистической единой партии Герма-
нии», и Чехию, принявшую «Акт о 
незаконности коммунистического 
режима». «Такие констатации и ре-
шения даются иной раз не без коле-
баний, что вполне понятно, но было 
бы странно, если бы Россия опреде-
ляла себя принципиально иначе,— 
заключает судья КС.— На подобные 
решения уходит время, как, напри-
мер, на доказательство известного 
геноцида, который век спустя при-
знают уже во многих странах, хотя и 
не везде. Но если решения эти и от-
кладывать, то не так, чтобы в буду-
щем что-то их осложняло и мешало 
на них настаивать».

При этом Константин Аранов-
ский отдельно оговаривает, что ска-
занное им «не отменяет важные ас-
пекты в частных случаях правопре-
емства (…) в соглашениях, в призна-
нии членства в международных ин-
ституциях, а также в силу удержа-
ния территорий, предметов и ком-
плексов, юрисдикций, доставших-
ся России от прежних публичных 
образований ввиду исчерпания их 
прав на эти объекты или же с их 
упразднением».

Отметим, что неизвестно, было 
ли мнение судьи высказано до или 
после заявления президента Влади-
мира Путина о необходимости кон-
ституционной реформы. Традици-
онно «особые мнения» судей добав-
ляются в постановления КС уже по-
сле их вынесения и без какого-то от-
дельного объявления. Первыми на 
высказывание Константина Аранов-
ского обратили внимание «Адвокат-
ская газета» и портал «Закон.ру» в 
конце января.

«О законности и незаконности 
создания СССР в российском пра-
ве сегодня ничего не говорится. И 
естественно, что в юридической 
плоскости это сегодня не обсужда-
ется»,— заявил „Ъ“ представитель 
правительства РФ в Конституци-
онном и Верховном судах РФ Ми-
хаил Барщевский (отметим, что в 
процессе по делу репрессирован-
ных женщин он поддержал их по-
зицию). Юрист рассказал, что суще-
ствует два вида правопреемства. 
Сингулярное — частичное,— когда 
в некоторых вопросах страна ста-
новится правопреемником, а в не-
которых нет. Либо универсальное 
— когда принимаются на себя все 
права и обязательства, которые бы-
ли у предшественника. «И Россий-
ская Федерация выступила универ-
сальным правопреемником СССР, 
со всеми плюсами, со всеми мину-
сами,— напомнил он.— В 1990 году 
была принята Декларация о сувере-
нитете Российской Федерации, где 
было написано, что на территории 
РФ действуют советские законы в 
той части, в какой они не проти-
воречат российским. Потом посте-
пенно советское право замещалось 
российским, но даже сегодня еще 
действуют нормативные акты СС-
СР». Он напомнил, что Россия при-
знает международные договоры и 
обязательства СССР, а также поли-
тические декларации — например, 
Хельсинкские соглашения.

«При строительстве новой Рос-
сии, когда в 1993 году произошла 
демократическая революция, дей-
ствительно не было сделано то, что 
надо было сделать. А именно — чет-
ко и внятно признать то, что Россия 
разрывает с СССР как с государст-
вом террористическим, тоталитар-
ным и преступным,— сказал „Ъ“ 
председатель совета ПЦ „Мемори-
ал“ Олег Орлов.— Ничего не было 
сделано, это очень печально, и от-
сюда многие проблемы, которые 
сейчас в России резко обострились. 
Другое дело, что ответственность 
— не вину, а ответственность — за 
политические преступления СС-
СР Россия должна признать. Любая 
страна, которая возникла на терри-
тории бывшего СССР, должна при-
знавать эту ответственность».

Александр Черных,  
Наталья Глухова

Судья КС Константин 
Арановский сравнил СССР 
с пироманом,  
а РФ — с пожарными   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А О С О Б Ы Е  М Н Е Н И Я  С У Д Ь И  К О Н С Т А Н Т И Н А  А Р А Н О В С К О Г О

В апреле 2013 года судьи Конституционного суда (КС) Гадис Гаджиев 
и Константин Арановский заявили о несогласии с отказом 
КС рассматривать жалобу двух студентов на возрастной 
ценз для предоставления отсрочки от армии. Судьи заявили, 
что отсрочка для получения образования является « обязанностью 
социального государства», а не «государственным благодеянием».

В ноябре 2017 года Константин Арановский заявил о несо-
гласии с выводами КС по делу экс-чиновника из Брянска 
Сергея Казакова о конституционности запрета осужденным 
по тяжким статьям на условный срок баллотироваться на выборах 
в течение десять лет после снятия судимости. В особом мнении 
говорится, что условное осуждение свидетельствует об умеренной 
степени опасности деяния, а ограничения избирательных прав 
не должны наносить «чрезмерный вред свободным выборам».

В декабре 2017 года господин Арановский выступил против 
отказа КС рассмотреть жалобу общественника Айрата 
Дильмухаметова, заявив, что спорные нормы Уголовного ко-

декса оставляют судам возможность для «произвола в применении 
уголовной репрессии».

В феврале 2019 года судья Константин Арановский выступил 
с особым мнением по делу главы медиахолдинга PMI Ев-
гения Финкельштейна, в котором КС признал допустимым запрет 
иностранцам или лицам с двойным гражданством владеть российскими 
СМИ. Господин Арановский считал внесение таких ограничений в закон 
«О СМИ» неконституционным, поскольку реальная угроза информаци-
онной безопасности, на которую ссылались законодатели, не доказана, 
а «фобия или паника не позволяют ограничивать права и свободы».

В октябре 2019 года господин Арановский в особом мнении 
по одной из жалоб в КС заявил, что «бессчетные средства», 
потраченные на образовательные реформы, стоило 
использовать «на достойную оплату преподавательского 
труда». Также судья упрекнул ректоров вузов за то, что они отказа-
лись от «самоуправления и академической свободы» и в результате 
«обслуживают систему, которая выдает разрешения на профессию». 
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Как стало известно „Ъ“, Третий 
кассационный суд общей юрис-
дикции отказал адвокату Вла- 
димиру Крючкову во взыскании 
862 млн руб. упущенной выгоды 
с владельца и бывшего генди- 
ректора швейного объединения 
Санкт-Петербурга ЗАО «Маяк» 
Сергея Петрова и еще двух чело-
век, осужденных к длительным 
срокам за организацию убийства 
председателя совета директоров 
предприятия Тахира Казаватова 
в 2000 году в Махачкале. Адвокат 
заключил договор цессии с бра-
том убитого, но убедить суд в том, 
что ему полагается компенсация 
от осужденных, ему не удалось.

Как следует из решения суда, адво-
кату Владимиру Крючкову, заключив-
шему договор цессии с родным бра-
том убитого Рашидом Казаватовым, 
не удалось взыскать с гендиректора 
ЗАО «Маяк» Сергея Петрова 111 млн 
руб. и 751 млн руб. солидарно с него 
же, а также с юриста одного из северо-
западных подразделений «Газпрома» 
Станислава Дмитриенко и бывшего 
коменданта общежития Горного ин-
ститута Степана Загоруйко. Всех тро-
их в 2017 году вместе еще с одним фи-
гурантом, Шамилем Алибековым, 
признали виновными в убийстве 
председателя совета директоров ЗАО 
«Маяк» Тахира Казаватова и мошен-
ничестве с акциями предприятия. 
Как установил тогда суд, летом 1999 
года Станислав Дмитриенко, Степан 
Загоруйко и некий петербуржец 
Александр Лившиц решили убить Та-
хира Казаватова, чтобы завладеть 30% 
акций ЗАО «Маяк». Бизнесмену при-
надлежало почти 28 тыс. ценных бу-
маг. План своих действий фигуранты 
обсуждали в ресторане на Невском 
проспекте в Санкт-Петербурге, ис-
полнителям преступления полага-
лось $80 тыс. Организатором убийст-
ва, как установил суд, выступил ген-
директор и владелец ЗАО «Маяк» Сер-
гей Петров, под контроль которого 
предприятие попало после смерти 
Тахира Казаватова.

Напомним, на господина Казава-
това напали 11 февраля 2000 года. 
Как установил суд, во дворе одного из 
домов на улице Шоссе Аэропорта в 
Махачкале в него выстрелили не ме-

нее пяти раз. От попадания несколь-
ких пуль в голову Тахир Казаватов 
скончался на месте. Убийство не мо-
гли раскрыть на протяжении 13 лет, 
пока один из соучастников, Шамиль 
Алибеков, не пришел в правоохра-
нительные органы с повинной.

После убийства Тахира Казаватова 
акции перешли в собственность его 
матери. Знакомые семьи убедили по-
жилую женщину переоформить их на 
Шамиля Алиева, а потом заключить с 
ним договор дарения. Затем, по вер-
сии следствия, был совершен ряд 
фиктивных сделок, в результате кото-
рых ценные бумаги оказались у Сер-
гея Петрова. Оспорить их родной брат 
Тахира Рашид Казаватов пытался с 
2013 года — тогда он подал иск в Ар-
битражный суд Санкт-Петербурга и 
Ленинградской области. Однако сде-
лать это ему не удалось. В итоге спор 
перешел в уголовную плоскость, и в 
Следственном комитете России возбу-
дили уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ (мошенничество в особо крупном 
размере). Обвинение по данному эпи-
зоду предъявили тем же лицам, кото-
рые запланировали убийство пред-
принимателя. С учетом незначитель-
ного смягчения сроков Верховным су-
дом России Сергею Петрову назначи-
ли десять лет колонии строгого режи-
ма, Степану Загоруйко — девять лет, 
Станиславу Дмитриенко — восемь 
лет, Шамилю Алибекову — семь лет.

В марте 2018 года Рашид Казаватов 
заключил с адвокатом Владимиром 
Крючковым, представлявшим его ин-
тересы с 2013 года, договор цессии и 
передал ему право требования возме-
щения материального ущерба от пре-
ступления. По словам господина 
Крючкова, это связано с моральной 
усталостью его подзащитного от исто-
рии, которая тянется для него с 2000 
года. В конце 2018 года Куйбышев-
ский районный суд Санкт-Петербур-
га постановил взыскать с Сергея Пет-
рова, Степана Загоруйко и Станисла-
ва Дмитриенко 366 млн руб. за поль-
зование чужими средствами, однако 
в марте 2019 года судебная коллегия 
по гражданским делам Санкт-Петер-
бургского горсуда уменьшила эту 
сумму в десять раз, до 30 млн руб. По 
словам адвоката Владимира Крючко-
ва, в этой истории можно увидеть 

правовой коллапс. «Сумма ущерба, 
установленная по уголовному делу, 
составила 366 млн руб., однако к при-
говору отнеслись как к бумажке — до-
казательства из него не учитывались, 
хотя никаких опровержений мы не 
услышали»,— пояснил юрист „Ъ“.

Через два месяца адвокат Влади-
мир Крючков обратился в суд с новым 
исковым заявлением, в котором по-
требовал суммарно 862 млн руб. с трех 
фигурантов. По его мнению, ущерб, 
причиненный потерпевшему Рашиду 
Казаватову, выражен в «экономиче-
ских потерях», связанных с «происхо-
дящими в стране инфляционными 
процессами», поэтому его стоит про-
индексировать. Суды трех инстанций 
с этим не согласились. «Преступления 
были совершены в начале 2000-х го-
дов. Очевидно, что с того момента про-
изошла индексация. Сложность состо-
ит в том, что процедура взыскания 
этих средств детально в законе не про-
писана»,— пояснил „Ъ“ Владимир 
Крючков, добавив, что они с Рашидом 
Казаватовым подали жалобу в Евро-
пейский суд по правам человека.

ЗАО «Маяк» было создано в 1992 го-
ду после реорганизации Ленинград-
ского производственного швейного 
объединения «Маяк». Компания зани-
малась пошивом верхней одежды на 
трех фабриках в Санкт-Петербурге и 
Ленобласти, выпускала одежду под 
торговой маркой Saima и сотруднича-
ла с зарубежными брендами Adidas, 
Luhta, Reima. Со временем два филиа-
ла предприятия в Выборге и Кронш-
тадте стали нерентабельными, и их 
закрыли. Основная площадка, распо-
лагающаяся на Московском проспек-
те в Санкт-Петербурге, превратилась в 
бизнес-центр. В 2014 году выручка 
ЗАО «Маяк», по данным СПАРК, со-
ставляла 41 млн руб., к 2018 году она 
упала до 12 млн руб. Убыток предпри-
ятия за 2018 год — почти 700 тыс. руб. 
Гендиректором предприятия, соглас-
но выписке из ЕГРЮЛ, все еще чи-
слится Сергей Петров, хотя с 2017 года 
он отбывал срок в дагестанской коло-
нии строгого режима, а через некото-
рое время его перевели в исправи-
тельную колонию в Форносово Ле-
нинградской области.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Убийство швейника  
осталось неоплаченным
Адвокату отказали в получении компенсации  
от осужденных

Как стало известно „Ъ“, всего  
20 дней провел в СИЗО бизнес-
мен Денис Маяков, обвиняемый  
в хищении торговых площадей  
в ТЦ «Метромолл» на Дмитров-
ском шоссе. Арестовавший его 
Тверской райсуд Москвы снача- 
ла согласился с аргументами 
следствия о том, что, оставаясь 
на свободе, обвиняемый может 
угрожать потерпевшим или сбе-
жать за границу, но после разъяс-
нений Мосгорсуда отменил свое 
же решение, признав, что это бы-
ли лишь догадки полицейских. 
Адвокаты бюро «Закон», добив-
шиеся освобождения клиента, 
обещают обжаловать и предъяв-
ленные ему обвинения.

Денис Маяков был арестован 
Тверским райсудом 22 января по хо-
датайству 12-го отдела ГСУ ГУ МВД по 
Москве. Следователь Денис Глушач 
тогда объяснил райсуду, что обвиня-
ет господина Маякова в особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и полагает, что на время рассле-
дования тому лучше находиться в 
СИЗО. В противном случае, по мне-
нию следователя, фигурант может 
сбежать за границу, поскольку «до-
вольно часто» совершает зарубеж-
ные турне. Полиции, как пояснил 
представитель ГСУ, предстоит прове-
рить обвиняемого «на причастность 
к другим аналогичным преступле-
ниям» и выявить его соучастников, 
которые пока не установлены. 

Представитель Моспрокуратуры 
тогда не поддержал следователя, зая-
вив, что, по его мнению, Денис Мая-
ков во время следствия мог бы нахо-
диться и под домашним арестом. 
Возражала против заключения под 
стражу и защита бизнесмена, однако 
Тверской суд принял аргументы по-
лицейского и отправил Дениса Мая-
кова в СИЗО на два месяца.

Адвокаты обжаловали принятое 
решение в Мосгорсуде. Им удалось 
убедить апелляционную инстанцию 
в необоснованности принятого реше-
ния, и дело вернули в районный суд 
для нового рассмотрения. Повторное 
заседание Тверского райсуда состоя-
лось на днях. На этот раз к уже извест-
ным аргументам в пользу ареста сле-
дователь Глушач добавил угрозы. Он 

заявил, что, пока господин Маяков 
был на свободе, представителю потер-
певшей стороны постоянно угрожали 
неизвестные люди, а как только обви-
няемый был задержан, давление сра-
зу прекратилось. Суд, впрочем, на 
этот раз отнесся к ходатайству крити-
чески. Заявления об угрозах в адрес 
потерпевших и вероятном побеге об-
виняемого за границу председатель-
ствующая на процессе Мария Сизин-
цева посчитала «ничем не подтвер-
жденными» и основанными «на до-
мыслах и предположениях». Госпо-
дин Маяков в итоге был освобожден 
из-под ареста в зале заседания.

Напомним, бизнесмен Маяков, 
специализирующийся на управле-
нии коммерческой недвижимостью, 
был задержан 20 января, и в этот же 
день ему было предъявлено обвине-
ние по факту сделки, совершенной 
более пяти лет назад. По версии по-
лиции, летом 2014 года он вступил в 
сговор с гендиректором ЗАО «Аверс-
М» Ольгой Воронецкой (остается на 
свободе в статусе подозреваемой) с 
целью похитить имущество основ-
ного бенефициара «Аверса» Антона 
Агафонова. Следствие считает, что 
под руководством консультанта ген-
директор стала убеждать своего ра-
ботодателя продать принадлежащие 
компании 768 кв. м площади в ТЦ 
«Метромолл», расположенные по ад-
ресу Дмитровском шоссе, 73. В то 
время торгового центра еще не бы-
ло, а речь шла о пустующих помеще-
ниях в отданных под реконструк-
цию заводских корпусах.

Как заявил следствию представи-
тель потерпевшей стороны, генди-
ректор Воронецкая в итоге убедила 
акционеров продать недвижимость, 
заявив, что найденный ею покупа-
тель — московское ООО «Торгнед» го-
тово купить объект за 386,4 млн руб. 
Владельцы дали добро на заключе-
ние предварительного договора, в 
котором сумма сделки, правда, 
уменьшилась втрое и составила уже 
121,5 млн руб. Затем «Торгнед» вы-
платил «Аверсу» 18 млн руб., после 
чего юристы фирмы-покупателя до-
бились через Арбитражный суд Мо-
сквы признания предварительного 
договора окончательным, а сделки 
— состоявшейся.

Продавец тем не менее посчитал 
себя обманутым. Руководство «Авер-
са» инициировало затянувшееся на 
много лет разбирательство в судах 
различных уровней, а к январю 2020 
года убедило полицейское следствие 
в том, что явно невыгодную для фир-
мы-продавца сделку организовал и 
негласно курировал господин Мая-
ков. По версии потерпевшей сторо-
ны, которая затем и легла в основу об-
винения, именно он «приискал» и 
контролировал фирму-покупателя, а 
затем извлек выгоду из сомнитель-
ной сделки.

«Мой клиент не имел и не имеет 
отношения к ООО „Торгнед“ и вооб-
ще к состоявшейся сделке,— заявил 
„Ъ“ управляющий партнер адвокат-
ского бюро „Закон“ Дмитрий Ста-
сюк, защищающий Дениса Маяко-
ва.— Все переговоры о продаже объ-
екта вел сам владелец компании 
„Аверс-М“ Антон Агафонов вместе со 
своими сотрудниками. Обычная гра-
жданско-правовая сделка, возмож-
но, оказалась для него неудачной с 
коммерческой точки зрения, поэто-
му продавец и стал искать винов-
ных. Только с его слов в уголовном 
деле и появились цифры, обознача-
ющие якобы нанесенный „Аверсу-
М“ в результате хищения ущерб».

Денис Маяков до 2007 года рабо-
тал в ЗАО «Инвестиционная компа-
ния „Росбилдинг“», специализирую-
щемся на скупке и перепродаже раз-
личных объектов недвижимости и 
площадок под застройку. После лик-
видации ЗАО господин Маяков со-
здал свою компанию Imagine Estate, 
куда он внес торговые центры «Ме-
тромолл», «Зеленый», BabyStore, 
Riverdale, комплексы апартаментов 
Petrovsky Apart House и Riverdale. Все 
эти активы в 2015 году отошли деве-
лоперской компании Glincom, а у го-
сподина Маякова остались торгцент-
ры «Акварель» (10,5 тыс. кв. м), «Пра-
га» (14 тыс. кв. м), «Лето» на проспекте 
Вернадского (36 тыс. кв. м), «Метро-
молл-2» (30 тыс. кв. м) и бизнес-центр 
Imagine Plaza (13 тыс. кв. м). Они нахо-
дились под управлением High Street, 
которая также принадлежала госпо-
дину Маякову до тех пор, пока он не 
был признан банкротом.

Сергей Машкин

В условиях сделки  
не нашли оснований для ареста
Фигуранта дела о мошенничестве отпустили из СИЗО

Воронежская прокуратура обра-
тилась в суд с требованием изъять 
у семьи заместителя начальника 
областного ГИБДД 15 квартир 
в доход государства. Как показа-
ла проверка, родители высокопо-
ставленного полицейского в пе-
риод его службы вложили в покуп-
ку недвижимости более 63 млн 
руб., однако их официальный до-
ход совокупно покрывает только 
пятую часть от этой суммы. Отку-
да взялись остальные деньги, 
подполковник объяснить не смог. 
По результатам служебной про-
верки ему было объявлено о не-
полном служебном соответствии. 

Прокурор Воронежской области 
Александр Гулягин обратился с 
иском к заместителю начальника ре-
гионального управления ГИБДД под-
полковнику Игорю Качкину об обра-
щении в доход государства имущест-
ва, «в отношении которого не пред-
ставлены доказательства его прио-
бретения на законные доходы». Иск 
направлен в Советский райсуд Воро-
нежа, соответчиками выступают ро-
дители господина Качкина Николай 
и Нина Качкины. По данным обл-
прокуратуры, речь идет о конфиска-
ции 22 объектов недвижимости об-
щей стоимостью 50 млн руб.

Как пояснили в надзорном ве-
домстве, основанием для иска стали 
материалы контроля за расходами, 
поступившие из регионального 
главка МВД. Согласно документам, 
родители Игоря Качкина являются 
владельцами 31 объекта недвижи-
мости, их совокупная стоимость 
превышает 63 млн руб. При этом на 
момент покупки у них отсутствова-
ли необходимые для этого денеж-
ные средства, а «имеющиеся дохо-
ды исключают возможность совер-
шения сделок за их счет».

Кроме того, непосредственное 
участие в покупке недвижимости 
принимал сам подполковник. По 
данным прокуратуры, действуя по 
доверенности, оформленной от име-
ни матери, Игорь Качкин подписал 
семь договоров купли-продажи на 
общую сумму 23,3 млн руб. «По-
скольку высокопоставленным поли-
цейским не представлены доказа-
тельства, подтверждающие приобре-
тение спорного имущества на закон-
ные доходы, оно, в соответствии с 
действующим законодательством, 
подлежит обращению в доход Рос-
сийской Федерации»,— резюмиро-
вали в надзорном ведомстве.

По данным источника „Ъ“ в пра-
воохранительных органах, прокура-

тура требует изъять в доход государ-
ства 15 квартир, 4 земельных участ-
ка, а также несколько парковочных 
боксов и других помещений, при-
надлежащих родителям Игоря Кач-
кина. «Остальное имущество покры-
вается их совокупным заработ-
ком»,— добавил собеседник. Сколь-
ко официально зарабатывает госпо-
дин Качкин, неизвестно, на офици-
альных ресурсах МВД его деклара-
ция отсутствует. 40-летний подпол-
ковник занимает должность заме-
стителя начальника областного 
управления ГИБДД с февраля 2016 
года, до этого он служил в должно-
сти начальника отдела техническо-
го надзора и регистрационно-экза-
менационной работы.

Как пояснили в пресс-службе ГУ 
МВД России по Воронежской обла-
сти, по результатам проверки, выя-
вившей факт несоответствия расхо-
дов государственного служащего его 
доходам, Игорь Качкин был привле-
чен к строгой дисциплинарной от-
ветственности. В частности, ему бы-
ло объявлено о неполном служеб-
ном соответствии. Связаться с самим 
подполковником „Ъ“ не удалось. 
Предварительное судебное заседа-
ние назначено на 25 февраля.

Андрей Прах, Воронеж

Гаишник необъяснимо 
обеспечил жильем родителей
Прокуратура требует конфисковать  
у родственников офицера 15 квартир

Как стало известно „Ъ“, судебная 
коллегия по гражданским делам 
2-го Западного окружного военно-
го суда признала законным откло-
нение исковых требований руко-
водства ФГБУ «3-й Центральный 
научно-исследовательский ин-
ститут» (3-й ЦНИИ) Минобороны 
России к бывшему начальнику ин-
ститута полковнику Игорю Шере-
мету. Новое руководство институ-
та пыталось взыскать с офицера 
11,6 млн руб. ущерба, причинен-
ного якобы «неправомерными  
выплатами премий военнослужа-
щим из числа командования»  
в период с 2013 по 2016 год.  
Суд посчитал выплаты правомер-
ными. Отметим, что эти же пре-
мии стали основанием для уголов-
ного преследования полковника, 
его дело рассматривается в суде.

Руководство 3-го ЦНИИ Минобо-
роны России направило граждан-
ский иск к экс-директору института 
Игорю Шеремету о возмещении 
ущерба в размере 11,6 млн руб. в Реу-
товский гарнизонный военный суд 
несколько месяцев назад. Исковые 
требования напрямую связаны с уго-
ловным делом в отношении полков-
ника Шеремета, которое сейчас слу-
шается в Московском гарнизонном 
военном суде. Офицер обвиняется в 
халатности (ст. 293 УК РФ), злоупотре-
блении должностными полномочия-
ми (ч. 3 ст. 285 УК РФ) и служебном 
подлоге (ч. 1 ст. 292 УК РФ).

В своем иске ФГБУ, ссылаясь на фе-
деральный закон «О материальной 
ответственности военнослужащих», 
просило взыскать с господина Шере-
мета в пользу института 3,9 млн руб., 
которые, по версии истца, были не-
правомерно выплачены в качестве 
зарплат с марта 2013 года по сентябрь 
2014 года, а также 7,7 млн руб., на-

правленных с мая 2014 года по сен-
тябрь 2016 года на премии «военно-
служащим из числа командования, 
не принимавшим непосредственно-
го участия в научно-исследователь-
ских работах по приносящей доход 
деятельности». В обоснование своего 
иска институт привел акт проведен-
ных контрольных мероприятий по 
вопросам финансово-экономиче-
ской деятельности ФГБУ.

Суд первой инстанции, рассмотрев 
исковое заявление, оставил его без 
удовлетворения. По мнению суда, во-
еннослужащие несут материальную 
ответственность только за ущерб, при-
чиненный действиями, не предусмо-
тренными их непосредственными 
должностными обязанностями. А пол-
ковник Шеремет, занимавший долж-
ность начальника ФГБУ с 2011 по 2016 
год, посчитал суд, подписывая доку-
менты о премировании и выплате зар-
плат, не выходил за рамки полномо-
чий работодателя в отношении работ-
ников института. Кроме того, суду не 
было представлено документов о том, 
что приказы бывшего начальника ин-
ститута были впоследствии отменены 
или изменены. Истец обжаловал су-
дебное решение, однако апелляцион-
ная инстанция 2-го Западного окруж-
ного военного суда оставила его в силе.

Напомним, уголовное дело в отно-
шении бывшего начальника ФГБУ «3-
й ЦНИИ Минобороны» Московский 
гарнизонный военный суд рассма-
тривает уже около года. Из 1,8 тыс. 
страниц обвинительного заключе-
ния следовало, что в уголовном деле 
полковника три эпизода. Один из 
них, по версии следствия, заключает-
ся в том, что с 2013 по 2016 год пол-
ковник Шеремет неоднократно нару-
шал предписания министра оборо-
ны «упорядочить выплату зарплат и 
премиальных сотрудникам ФГБУ». 

Офицер, считает следствие, необо-
снованно оформлял на подчиненных 
выплаты и занимался поборами с 
них. За это время, по данным следст-
вия, полковнику удалось собрать «в 
личных интересах» 7,7 млн руб.

Второй эпизод дела касается исто-
рии с приобретением институтом в 
2015 году по заказу одного из подмо-
сковных военных полигонов телеме-
трической системы управления стои-
мостью 4 млн руб., которая должна 
была работать в диапазоне УКВ. А на 
самом деле система работала на осно-
ве сотовой связи и интернета. Следст-
вие посчитало, что таким образом 
полковник якобы создал угрозу без-
опасности военного объекта.

Наконец, третий эпизод рассматри-
ваемого в суде дела связан с незакон-
ным оформлением на работу и выпла-
той зарплаты с 2014 по 2016 год пред-
ставителю главного ракетно-артилле-
рийского управления, научному со-
труднику ФГБУ и знакомой начальни-
ка отдела кадров 3-го ЦНИИ. Как под-
считало следствие, ущерб, причинен-
ный институту в результате служебно-
го подлога, составил 3,9 млн руб.

Находящийся под подпиской о 
невыезде полковник Шеремет вину 
ни по одному из эпизодов не призна-
ет. По словам одного из его адвока-
тов Максима Цзена, недавно по ини-
циативе гособвинителя суд назна-
чил проведение дополнительной 
экспертизы, связанной с правомоч-
ностью бывшего директора институ-
та регулировать, а также финансово 
стимулировать своих сотрудников.

Юрий Сенаторов

Премиям придали  
гражданское обоснование
Суд отклонил иск к бывшему директору  
3-го ЦНИИ Минобороны

Гражданский суд  
не согласился с тем,  
что, выписывая зарплаты  
и премии, Игорь Шеремет 
(справа) вышел за рамки 
своих полномочий
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светская 
жизнь

Лед и блин
На прошлой неделе светская жизнь 
определенно была. Наблюдался да-
же всплеск активности брендов, 
чья политика отзывается на День 
Святого Валентина. Одним из таких 
стал сиквел фильма «Лед». К продол-
жению приключений льда под но-
гами героев подключили режиссе-
ра Жору Крыжовникова. С ним в 
фильм пришли песни Аллы Пугаче-
вой, а она сама — на премьеру в ки-
нотеатр «Октябрь». Хотя фильм и не 
комедийный, с премьерой получи-
лось вполне в жанре: когда на экра-
не зазвучала песня «Озеро надежды» 
в исполнении Марии Ароновой, в 
кинотеатре случилось задымление. 
Зрителей эвакуировали на мороз, 
многих без шапки. Чем в итоге за-
кончилась лента, не узнали ни Фе-
дор Бондарчук, ни Светлана Лобода, 
ни другие гости события — но хоро-
шо, что все закончилось хорошо. За 
первый уикенд «Лед-2» собрал око-
ло 500 млн руб. в прокате.

Совсем другим получилось пред-
ставление списка самых стильных, 
по мнению главреда GQ Игоря Гара-
нина и его редакции, российских 

джентльменов — здесь расклад 
был известен заранее. Издание де-
лает ставку на молодых, так что за 
наградами поднимались художник 
Покрас Лампас, самый стильный 
из Гоголь-Центра Никита Кукуш-
кин, самый стильный из брусни-
кинцев Никита Ковтунов и режис-
сер Кантемир Балагов. Единствен-
ным представителем старшего по-
коления модников стал владелец 
Semifreddo Group Игорь Витошин-
ский. Кажется, он же был единст-
венным, кто не одолжил костюм в 
дружественном шоуруме. Впрочем, 
носить «всем двором» один и тот же 
пиджак сегодня вполне может сой-
ти за поддержку идеи осознанного 
потребления.

Еще два бренда, один другого ве-
личественнее, провели мероприя-
тия прямо 14 февраля. Большой те-
атр праздновал новое сотрудничест-
во с Дмитрием Черняковым премье-
рой оперы «Садко». Любители гения 
господина Чернякова наконец смо-
гли после спектакля привычно пой-
ти в ресторан «Большой» на поздний 
ужин. Среди любителей в театре за-
метили Константина Чуйченко, Мак-
сима Орешкина, Полину Юмашеву, 
Наталью Тимакову и других.

В это же время ювелирный бренд 
Garrard давал ужин «Признания в 
любви» в резиденции посла Вели-
кобритании. Чрезвычайный и пол-
номочный посол Дебора Броннерт 
предстала впервые перед светским 
сообществом. Поприветствовав всех 
и сказав несколько слов о том, как 
исправно ювелирный дом Garrard 
поставляет свои украшения к бри-
танскому двору, она ни словом не 
обмолвилась о том, что сама когда-
то получила предложение руки и 
сердца буквально через речку — на 
Красной площади. Впрочем, гости 
вечера, для которых подготовили не 
только бриллианты в витринах, но и 
цитаты из любовных писем британ-
ских монархов, и так вполне расчув-
ствовались.

Готовность к следующим празд-
никам показали худрук Констан-
тин Богомолов и режиссер Филипп 
Григорьян: во Дворце на Яузе состо-
ялись премьерные показы нескуч-
ного и для взрослых детского спек-
такля «Лунная масленица». В честь 
грядущей масленицы гостей угоща-
ли безглютеновыми блинчиками от 
«Города-сада». Посмотреть сказку о 
борьбе с лунным жиром пришли 
Юлия Пересильд, Андрей Малахов, 
Ксения Собчак. Второй спектакль, 
вышедший под руководством го-
сподина Богомолова после «Нор-
мы», получился даже более меме-
тичным, некоторые родители срав-
нили его с добрым трипом. Главное, 
тут тоже все закончилось хорошо — 
над воссоединившейся семьей вос-
сиял румяный русский блин.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Носить «всем двором» 
один и тот же пиджак 
 сегодня вполне может  
сойти за поддержку 
идеи  осознанного 
 потребления

На плато Лаго-Наки (Западный Кав-
каз), как выяснил „Ъ“, может появить-
ся горный курорт. Власти Адыгеи, сле-
дует из опубликованных документов, 
не отказались от идеи строительства 
в Кавказском биосферном заповедни-
ке, находящемся под защитой ЮНЕСКО. 
Международная организация заблоки-
ровала реализацию подобного проекта 
в 2014 году, однако российские власти 
вновь хотят вступить в переговоры с Ко-
митетом всемирного наследия.

Горный курорт может появиться на пла-
то Лаго-Наки (Адыгея) в бассейне реки Кур-
джипс, говорится в отчете российских вла-
стей, который был опубликован на сайте Ко-
митета всемирного наследия ЮНЕСКО. Пла-
то находится на территории Кавказского за-
поведника, который входит в объект «Запад-
ный Кавказ», находящийся под охраной ме-
ждународной организации. В докладе гово-
рится, что до 5 апреля чиновники направят 
в адрес Комитета всемирного наследия план 
строительства горного курорта и результа-
ты оценки его влияния на природную среду 
и «универсальную ценность объекта Всемир-
ного природного наследия». Отметим, сей-
час с документом уже невозможно познако-
миться. Он пропал с сайта международной 
организации так же, как и доклад по объек-
ту «Вулканы Камчатки» (см. „Ъ“ от 14 февраля 
2020 года), после того как „Ъ“ попросил про-
комментировать инициативы в Минприро-
ды. Впрочем, в ЮНЕСКО заверили „Ъ“, что 
отчет будет добавлен в течение месяца.

Запрос „Ъ“ по поводу нового туркластера 
в правительство Адыгеи остался без ответа, 
пресс-секретарь главы Адыгеи Нальбий Ха-
чмахов на звонки не ответил. В пресс-службе 
ФГБУ «Кавказский государственный природ-
ный биосферный заповедник» пояснили, 
что запрос „Ъ“ по поводу проекта освоения 
бассейна реки Курджипс передан директору 
заповедника Сергею Шевелеву, ответ на мо-
мент публикации не получен. В Минприро-

ды РФ „Ъ“ подтвердили, что власти Адыгеи 
«поделились планами по развитию террито-
рии»: «Предложение пока рассматривается. 
Объекта нет, и названия его пока нет». При 
этом в ведомстве заверяют, что курорт поя-
вится на плато лишь при «строгом соблюде-
нии всех норм природоохранного законода-
тельства». Речи об изменении границ объек-
та всемирного наследия пока не ведется, за-
ключили в Минприроды.

Собеседник „Ъ“ в руководстве Адыгеи 
рассказал, что проект освоения ущелья реки 
Курджипс — это компромиссный вариант, 
предложенный властями республики после 
отказа от более крупного плана освоения 

плато Лаго-Наки, анонсированного в 2010 го-
ду (оператором являлась компания «Курорты 
Северного Кавказа»). Отметим, территория 
плато Лаго-Наки площадью 170 кв. км бы-
ла передана властями Адыгеи заповеднику 
в 1992 году, когда о рекреационном развитии 
региона речь не шла. Затем власти республи-
ки начали предпринимать попытки вернуть 
часть территории в управление, так как дру-
гих земель с курортным потенциалом у субъ-
екта нет. В 2010 году появился проект горно-
го курортного кластера Лаго-Наки, для че-
го требовалось согласие ЮНЕСКО на хозяй-
ственное освоение территории. В 2013 го-
ду вышло поручение бывшего вице-премь-
ера РФ Александра Хлопонина о соответству-
ющем согласовании границ курорта, в 2014 
году началась подготовка к процедуре рено-
минации, то есть уточнению границ объек-

та всемирного наследия «Западный Кавказ». 
Заключение экспертов ЮНЕСКО тогда было 
отрицательным. А в 2015 году правительст-
во РФ приняло решение о приоритетном раз-
витии курортов на южном склоне Кавказско-
го хребта (Красная Поляна), проект Лаго-На-
ки был заморожен, предложение о реноми-
нации власти отозвали.

Новый проект строительства в долине 
реки Курджипс по масштабам в несколько 
раз меньше ранее заявленного, говорит со-
беседник в правительстве региона. Для не-
го также требуется согласование ЮНЕСКО, 
для чего в комитет представлены необходи-
мые данные.

Директор Института региональных би-
ологических исследований (Майкоп) Вале-
рий Бриних, соглашаясь, что проект не столь 
масштабен, все же прогнозирует ущерб эко-
системе: «На этой территории находятся чер-
ничные поля — место обитания кавказского 
тетерева, занесенного в Красную книгу Рос-
сии». Руководитель отделения «WWF России» 
по Кавказу Валерий Шмунк отмечает, что, не-
смотря на статус заповедной территории, 
«масштабный туризм развивается на плато 
с каждым годом», что привело к снижению 
природной ценности. С ним не соглашается 
эксперт «Гринписа России» Михаил Крейн-
длин: «Плато — один из самых ценных участ-
ков заповедника. Мы категорически против 
этого строительства». Эксперт обращает вни-
мание, что в 2013 году Комитет всемирного 
наследия ЮНЕСКО заявил, что любое строи-
тельство на плато Лаго-Наки — основание для 
перевода объекта «Западный Кавказ» в спи-
сок наследия, находящегося под угрозой.

По словам господина Крейндлина, в Цен-
тре всемирного наследия экологам сообщи-
ли, что в понедельник российская делегация 
приезжает в штаб-квартиру ЮНЕСКО в Па-
риж, чтобы обсудить состояние природных 
объектов на территории России.

Анна Васильева;  
Анна Перова, Краснодар

Туризм ставят на плато
На Лаго-Наки может появиться горный кластер

В 16 московских районах, включая Митино,  Внуково, 
Люблино, Марьина Роща и Тушино, с сегодняшнего 
дня введены новые платные парковки. Еще на 90 улицах 
в центре города начал действовать самый дорогой днев-
ной парковочный тариф — 380 руб. в час. Новые плат-
ные зоны и тарифы для них вводились исключитель-
но по просьбе горожан, утверждают столичные власти. 
 Жители ряда районов заявляют, что не направляли та-
ких просьб в городскую администрацию, и собираются 
 добиться пересмотра уже принятых решений.

Согласно приказу департамента транспорта Москвы, с 17 
февраля новые парковки введены на 80 улицах, расположен-
ных в районах Беговой, Басманный, Головинский, Данилов-
ский, Люблино, Марьина Роща, Северное и Южное Тушино, 
Нагатино-Садовники, Новогиреево, Рязанский, Южнопорто-
вый, Соколиная Гора, Митино и Внуково. Тарифы начинаются 
от 40 руб. в час и зависят от конкретного района. Платные пар-
ковки введены по запросам местных жителей и депутатов, за-
явили в ГКУ «Администратор московского парковочного про-
странства» (АМПП).

В ранее существовавших парковочных зонах центра та-
рифы изменены, причем как в сторону повышения цен, так 
и в сторону уменьшения. К примеру, если раньше на Верхней 
Красносельской улице можно было припарковаться за 60 руб. 
в час, то теперь — за 40 руб. в час. В 1-м Тверском-Ямском пере-
улке прежний тариф был 60 руб. в час круглые сутки, теперь — 

50 руб. первые полчаса, далее — 150 руб. в час, ночью — 60 руб. 
в час. В то же время расширился перечень улиц, где отныне 
действует повышенный тариф — 380 руб. в час днем и 200 руб. 
в час ночью. В этот список вошли, в частности, Малый Кислов-
ский переулок, Китайгородский проезд и 2-я Миусская улица. 
Общее число улиц с самым дорогим 380-рублевым тарифом 
выросло с 240 до 330. В связи со сменой тарифов также изме-
нена нумерация парковочных зон.

Платные парковки в Москве действуют с 2012 года, за это 
время с автомобилистов собрано более 28,1 млрд руб. Сей-
час в городе обустроено более 80 тыс. платных машино-мест 
на 1 тыс. улиц. Платные зоны контролируют 300 инспекторов 
АМПП с планшетами. Штраф за неоплату парковки составля-
ет 5 тыс. руб., оплатить со скидкой его нельзя.

Планы по расширению платной парковки, судя по соцсе-
тям, вновь вызвали негативную реакцию многих москви-
чей. Жители Таганки (26 участков улиц этого района попали 
в новую платную зону) еще 26 ноября 2019 года приходили 
на заседание совета депутатов района, чтобы выразить свой 
протест. Незадолго до этого департамент транспорта Мо-
сквы рассылал во все районы письма с предложениями рас-
ширить платные зоны. Несмотря на протесты жителей, рай-
онный совет депутатов проголосовал за новые платные ули-
цы, рассказал „Ъ“ глава Таганского муниципального рай-
она Илья Свиридов. «Жителям, это, конечно же, не понра-
вилось, потому что у нас платной парковки не требуется — 

свободные места есть, дворы машинами не забиты,— по-
яснил он „Ъ“.— А теперь возникнут проблемы». Гражданам 
придется ставить на въездах во дворы шлагбаумы, поясняет 
господин Свиридов. Во многих квартирах живет большое 
количество людей, им нужно получить согласие всех жиль-
цов, чтоб оформить резидентское разрешение на бесплат-
ную парковку, продолжает он. Илья Свиридов говорит, что 
жители Таганки уже воспользовались ст. 26 закона «Об об-
щих принципах организации местного самоуправления», 
собрав 2 тыс. подписей (не менее 3% от числа жителей му-
ниципального собрания) под «правотворческой инициати-
вой» — заново обсудить вопрос о расширении платной пар-
ковки на совете депутатов (заседание пройдет 25 февраля). 
«Инициатива уже к нам поступила и будет рассмотрена»,— 
заверил „Ъ“ господин Свиридов. 11 февраля несколько со-
тен жителей Таганки также провели стихийную «встречу 
с СМИ» в одном из районных скверов, на встрече также вы-
разили протест против новых платных зон. Похожая ситуа-
ция сложилась на Соколиной Горе (район в Восточном окру-
ге), где совет депутатов также проголосовал за расширение 
платной зоны, хотя многие жители были против. Депутат 
Мосгордумы Михаил Тимонов, представляющий интересы 
жителей района, собрал более 800 подписей за отмену ре-
шения, встретился с руководством департамента транспор-
та Москвы, но переубедить чиновников не смог.

Иван Буранов

Парковка по просьбам протестующих
Расширение платной зоны снова вызвало негодование жителей

Парламентская оппозиция готовится к думским выбо-
рам 2021 года: как сказал „Ъ“ зампред ЦК КПРФ депу-
тат Госдумы Юрий Афонин, работа по формированию 
списка кандидатов партии в одномандатных округах на-
ходится уже в завершающей стадии. При этом в КПРФ 
и ЛДПР заявляют, что готовы к самым неожиданным 
сценариям, включая перенос даты выборов или измене-
ние пропорций в Думе. «Справедливая Россия» сюрпри-
зов не ждет и настроена на выборы по расписанию.

Еще в ноябре 2019 года секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов 
рассказал „Ъ“, что коммунисты готовы к любому выборному 
сценарию, в том числе к избранию всех 450 депутатов Госдумы 
по одномандатным округам (после единого дня голосования 
в сентябре 2019 года возможные изменения пропорций, в том 
числе на думских выборах, активно обсуждались). По словам 
господина Обухова, к январю 2020 года регионы должны бы-
ли представить по два кандидата на округ, чтобы их оценила 
кадровая комиссия, а затем и ЦК партии. Сейчас, по словам 
зампреда ЦК КПРФ депутата Госдумы Юрия Афонина, списки 
почти готовы. «В подавляющем числе округов у нас есть по два-
три кандидата, а в некоторых — даже пять,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Афонин.— У нас нет понятия праймериз, есть внутрипар-
тийный отбор. Оценка будет интегральная, будем делать за-
меры восприятия кандидатов  жителями, информационной 
активности, в том числе в соцсетях». По словам зампреда ЦК 
КПРФ, наиболее активно идет процесс формирования спи-
сков в крупных городах. Господин Афонин не исключил выд-
вижения на выборы в Госдуму действующих депутатов Мос-
гордумы, где КПРФ на выборах 8 сентября прошлого года уве-
личила свое представительство с 5 до 13 мандатов. Депутат Гос-
думы, председатель московского горкома КПРФ Валерий Раш-
кин заявил „Ъ“, что партия «всегда готова к выборам». «С этой 
властью нужно быть готовым каждый день. На следующий 
день после объявления результатов мы готовимся к новым 
выборам»,— сказал он. По его словам, кандидаты от КПРФ уже 
могут быть выдвинуты в 95% всех одномандатных округов 
страны (всего 225 округов). Сам господин Рашкин также пла-
нирует баллотироваться по одномандатному округу, но пока 
не знает, по какому именно.

О готовности к выборам в Госдуму заявляет и ЛДПР. Заме-
ститель руководителя фракции ЛДПР Ярослав Нилов сказал 
„Ъ“, что ЛДПР начала подготовку еще в сентябре 2016 года, 
сразу после подведения итогов выборов в Госдуму. «Подбор 

кандидатов постоянно идет, проводятся праймериз. В мо-
мент объявления избирательной кампании процесс пере-
ходит в активную фазу. Мы готовы к любым возможным ва-
риантам, даже самым неожиданным»,— заявил господин 
Нилов. Опрошенные „Ъ“ региональные партийцы подтвер-
ждают его слова. Руководитель фракции ЛДПР в заксобра-
нии Пермского края Олег Постников сообщил, что регио-
нальное отделение определилось с кандидатами еще в де-
кабре. Источник „Ъ“ в ульяновском региональном отделе-
нии ЛДПР отметил: «Сейчас все замерли в ожидании воз-
можных изменений в избирательной системе: останется Ду-
ма в действующей системе, когда одномандатников и спи-
сочников поровну, или нет. Предварительно кандидатуры 
потенциальных кандидатов уже обсуждены».

Представители «Справедливой России» уверены, что вы-
боры пройдут «по расписанию», и не акцентируют внима-
ние на возможных неожиданных сценариях. Первый за-
меститель руководителя фракции «Справедливой России» 
в Госдуме Михаил Емельянов сказал „Ъ“, что формирование 
списков — «перманентный процесс, который перейдет в ак-
тивную фазу, когда будут объявлены выборы». «Мы плано-
мерно готовимся к 2021 году»,— подчеркнул господин Еме-
льянов. «Пока никаких списков и кандидатов нет,— сказал 
„Ъ“ глава хабаровского отделения „Справедливой России“ 
Игорь Глухов.— Праймериз проводить не будем. У „Справед-
ливой России“ есть процедура обсуждения кандидатов, на-
чиная с местных отделений, потом — в региональных и за-
тем на съезде». «Конечно, у нас есть понимание и кандидату-
ры. Своего рода определенность у нас еще с 2017 года. Но го-
ворить о фамилиях преждевременно»,— отметил глава баш-
кирского отделения партии Юрий Игнатьев. В ульяновском 
региональном отделении пока вплотную заняты предстоя-
щими в сентябре 2020 года выборами в городскую думу. В та-
тарстанском отделении „Ъ“ также сообщили, что пока с кан-
дидатами в Госдуму не определились. Председатель регио-
нального отделения в Пермском крае Вероника Куликова за-
явила, что партия ведет переговоры с потенциальными кан-
дидатами в Госдуму.

Политолог Алексей Макаркин считает, что «Справедливой 
России» на выборах в Госдуму будет сложнее всего. «Она в по-
лупроходной зоне, что снижает интерес спонсоров»,— гово-
рит он. Такой проблемы, по мнению господина Макаркина, 
нет у коммунистов и ЛДПР. Алексей Макаркин считает, что 

коммунисты будут делать ставку на одномандатные округа, 
в том числе с учетом успеха на выборах в Мосгордуму, а вот для 
ЛДПР одномандатники — тема «глубоко периферийная, пар-
тия проходит в Думу за счет списка». В 2016 году одномандат-
ники от ЛДПР прошли в Думу благодаря межпартийному со-
глашению с «Единой Россией», напоминает господин Макар-
кин, но сейчас ЕР «вряд ли будет проявлять щедрость, особен-
но после того, как бывший одномандатник от ЛДПР Сергей 
Фургал стал губернатором Хабаровского края (2018), а потом 
партия получила контроль над региональным заксобранием 
(2019)». Политолог не исключает, что «Справедливая Россия» 
может взять несколько округов, поскольку у нее есть силь-
ные одномандатники, такие, например, как Галина Хован-
ская и Валерий Гартунг. Политолог Михаил Виноградов счита-
ет, что ни одна из партий парламентской оппозиции «особен-
но не готова к кампании», но «старые партии в выигрышном 
положении — у них есть сеть, предвыборная машина, исто-
рии успеха». «Возможно, весной кто-то из малых или новых 
партий покажет способность к хайпу и эксплуатации устало-
сти от старой партийной системы, но пока таких заявок не бы-
ло»,— отметил эксперт.

Как сообщал „Ъ“, в администрации президента ранее за-
являли об интересе к анализу политических предпочтений 
россиян — часть собеседников „Ъ“ трактовали это как готов-
ность перезапустить существующие или создать новые пар-
тийные проекты, способные привлечь внимание тех избира-
телей, которые не находят своих представителей в существую-
щей партийной системе. Одновременно это могло бы помочь 
«Единой России» сохранить свои позиции в Думе: активные 
малые партии могли бы оттянуть часть голосов у парламент-
ской оппозиции. Впрочем, другие собеседники „Ъ“ в Кремле 
заявляли, что существующая партийная система вполне функ-
циональна. Так или иначе, в 2019 году—начале 2000 года Ми-
нюст зарегистрировал информацию о почти сорока оргкоми-
тетах новых партий. По данным еженедельного опроса ВЦИ-
ОМа 9 февраля, отвечая на вопрос о том, какую бы партию они 
поддержали, если бы выборы прошли в ближайшее воскресе-
нье, 33,2% опрошенных предпочли «Единую Россию», 14,5% — 
КПРФ, 12% — ЛДПР. У «Справедливой России» (6%) есть шанс по-
пасть в парламент. Отдать голос за непарламентские партии 
готовы 10,8% опрошенных.

Ксения Веретенникова, Елена Рожкова,  
Андрей Винокуров, корреспондентская сеть

Готовность № 2021
Парламентская оппозиция не отдаст свои места в Госдуме без боя

Власти Адыгеи надеются, 
что ЮНЕСКО пойдет  навстречу 
в вопросе строительства  
курорта  ФОТО НИКОЛАЯ ХИЖНЯКА



Противовосточная оборона
Миллиардом по России
России в Мюнхене уделяли меньше внима-
ния, чем в предыдущие годы, хотя от аме-
риканских участников в адрес Москвы про-
звучало достаточно критики. Майкл Пом-
пео вновь выступил лоббистом американ-
ского энергетического сектора, призвав 
европейских союзников отказаться от по-
купки российского газа. «Когда Россия го-
ворит, что „Северный поток-2“ является 
исключительно коммерческим устремле-
нием, не дайте себя обмануть»,— сказал 
он. И пообещал: вскоре США выделят око-
ло $1  млрд на финансирование проектов 
в ЕС, которые позволят снизить энергоза-
висимость от России.

Он заверил, что США будут защищать 
от «агрессивных» намерений России 
не только своих европейских союзников, 
но и Украину с Грузией, Центральную Азию 
и даже Арктику. И настоятельно призвал 
европейцев выступить единым фронтом 
с США против Китая и России.

Европейские члены трансатлантиче-
ской «семьи» были настроены менее реши-
тельно. Большинство из них давали понять, 
что по-прежнему считают США ключевым 
гарантом своей безопасности и процве-
тания, но на баррикады никто не рвался. 
А президент Франции Эмманюэль Макрон 
даже выступил за переосмысление связей 
с США, заявивший, что Европе нужна «опре-
деленная степень свободы» и «собственная, 
европейская стратегия», в том числе на рос-
сийском направлении.

«С Россией надо развивать отношения, 
даже если у нас есть разногласия по ряду во-
просов»,— сказал он, добавив, что «полити-
ка санкций и контрсанкций не принесла 
ничего позитивного ни России, ни Европе». 
Президент Франции сообщил, что «с удо-
вольствием» примет участие во встрече ли-
деров пятерки стран—постоянных членов 
Совета Безопасности ООН. При этом из вы-
ступления Эмманюэля Макрона четко сле-
довало, что идея созвать такой саммит при-
надлежит ему, а не российскому президен-
ту Владимиру Путину, публично заявивше-
му о необходимости встречи «на пятерых» 
в ходе визита в Израиль в конце января.

Пророссийский настрой французско-
го президента, однако, никто из его евро-
пейских коллег активно не поддержал. Су-
дя по всему, что именно делать с Москвой, 
в Европе пока не придумали: инициатив 
о том, как можно было бы улучшить отно-
шения по линии ЕС—Россия, никто в Мюн-
хене не предложил.

Украина на окраине
Конфликт в Донбассе обсуждался на конфе-
ренции не так активно, как в прежние годы. 
Украина стала настолько привычным эле-
ментом ландшафта глобальной нестабиль-
ности, что даже ее власти стали сетовать 
на недостаток внимания.

Никто из высокопоставленных участ-
ников форума, кроме президента Украины 
Владимира Зеленского (для него эта кон-
ференция была дебютной), отдельных ди-
скуссий по украинскому кризису не ини-
циировал. Франк-Вальтер Штайнмайер 
и Майкл Помпео записали Москву в нару-
шители международного права за Крым 
и Донбасс. Однако выглядело это скорее 
данью традиции, установившейся в неспо-
койном 2014 году.

Владимир Зеленский каких-то новых 
мыслей и идей по поводу урегулирова-
ния не высказал. «Не мы начали эту вой-
ну, но нам ее заканчивать», «Россия должна 
захотеть вернуть нам нашу территорию», 
«война не в Украине, а в Европе». Это он уже 
проговаривал на разных площадках, в том 
числе на прошлогодней сессии Генассам-
блеи ООН.

Среди слушателей, внимавших госпо-
дину Зеленскому в Мюнхене, отсутствова-
ли руководители или главы МИДов ключе-
вых стран Европы. Место и время его вы-
ступления были подобраны странно. Речь 
он произнес не в главном конференц-за-
ле, где отметились президенты Франции 
и Германии, госсекретарь США и глава МИД 
России, а в небольшом Townhall. При этом 
в программе выступление украинского ли-
дера стояло в одно время с главой МИД Ки-
тая Ван И. Соседство с учетом повышенного 
внимания к Пекину было не в пользу Киева.

Война на востоке Украины теперь в са-
мом низу хит-парада мировых кризисов. 
В обзорном докладе конференции этот кон-
фликт замыкает десятку международных 
проблем. В первой пятерке — Афганистан, 
Йемен, Эфиопия, Буркина-Фасо, Ливия. 
В самом тексте анализа слово «Украина» 

встречается не часто. Владимир Зеленский 
это отметил: «Смущает, что в отчете только 
восемь упоминаний об Украине. Не рано 
все начали успокаиваться?»

ООН в конце тоннеля
Глава МИД России Сергей Лавров тоже сде-
лал вид, что украинский кризис его не за-
ботит. В его выступлении на конференции 
ни слова про Украину. Так же поступила ау-
дитория: когда пришло время вопросов 
из зала, российского министра спрашива-
ли про Турцию, Сирию и Ливию.

В Мюнхене глава российской делега-
ции сосредоточился на продвижении идеи 
о том, что лидерам стран, влияющих на ме-
ждународную повестку, давно пора собрать-
ся и откровенно поговорить, как собрать за-
ново рассыпавшийся мировой порядок.

Сначала он поставил диагноз: «На на-
ших глазах разрушается система догово-
ренностей в сфере стратегической стабиль-
ности и нераспространения, понижается 
порог применения ядерного оружия, мно-
жатся региональные кризисы, попираются 
нормы международного права, в том числе 
путем силового вмешательства в дела суве-
ренных государств, незаконных санкций 
и жестких протекционистских мер, под-
рывающих мировые рынки и глобальную 
торговую систему. Происходит, если мож-
но так выразиться, варваризация междуна-
родных отношений, ухудшающая саму сре-
ду обитания человека».

Затем предложил терапию: «Нужен пря-
мой и честный обмен мнениями о том, как 
сберечь мир для будущих поколений. Речь 
не идет о создании еще одного „закрытого 

клуба“, где кулуарно будут решаться судьбы 
человечества. Наша идея в том, чтобы „пя-
терка“ государств, которые по Уставу ООН 
несут особую ответственность за поддер-
жание международного мира и безопасно-
сти, проявила политическую волю и подго-
товила рекомендации в интересах оздоров-
ления всей атмосферы международного об-
щения, восстановления доверия между его 
участниками».

Чтобы идея собраться и поговорить 
на пятерых выглядела более убедительно, 
Сергей Лавров процитировал академика 
Андрея Сахарова: «Ядерная война может 
возникнуть из обычной, а обычная война, 
как известно, возникает из политики».

Москва считает, что пять постоянных 
членов Совбеза ООН могут собраться уже 
в этом году, например, в сентябре в Нью-
Йорке. Чтобы саммит состоялся, оста-
лось получить согласие США и Великоб-
ритании — Франция и КНР его уже дали. 
Но в любом случае для России эта иници-
атива беспроигрышная. Если Вашингтон 
и Лондон примут предложение и саммит 
будет, Москва одержит важную дипломати-
ческую победу. Ведь получится, что, несмо-
тря на Крым и еще дымящийся Донбасс, те, 
кто называл Россию агрессором и вводил 
антироссийские санкции, будут на равных 
обсуждать с ней, как разрешить глобаль-
ные кризисы. Если инициатива провалит-
ся, то в следующем году в Мюнхене Сергей 
Лавров в ответ на любые упреки сможет до-
стать аргумент: мы же вам предлагали вме-
сте обустроить мир.

Елена Черненко,  
Владимир Соловьев; Мюнхен

Госсекретарь США Майкл 
Помпео подбадривал союз
ников как мог: «Некоторые 
все рисуют в черных красках. 
Но я рад сообщить, что слухи 
о смерти трансатлантического 
альянса сильно преувеличены. 
Запад побеждает»  
ФОТО POOL PHOTO VIA AP

Об Украине доложили не по форме
В Киеве обсуждают «Двенадцать шагов к большей безопасности для Украины»

Власти Украины откажутся от приня
тия какоголибо плана урегулирова
ния конфликта в Донбассе, в котором 
не будут учтены национальные интере
сы государства. Об этом в ходе Мюн
хенской конференции по безопасно
сти предупредил президент Владимир 
Зеленский. Со схожими  заявлениями 
выступили и в украинском правитель
стве. Поводом стала публикация на сай
те мюнхенской конференции  доклада 
«12 шагов к большей безопасности 
для Украины и евроатлантического ре
гиона». Несмотря на то что документ 
 носит неофициальный характер, имен
но он стал в выходные на Украине са
мой обсуждаемой темой. C подробно
стями из Киева — корреспондент „Ъ“ 
Матвей Шиманов.

«Я всегда обижался, когда об Украине 
начинали говорить за спиной, решать во-
просы. В Мюнхене нашли новый план, как 
урегулировать войну на Востоке Украины. 
А нас не спросили. А где мы? Это у нас вой-
на»,— недоумевал Владимир Зеленский, 
комментируя появившийся в минувшую 
пятницу на сайте мюнхенского форума до-
клад «12 шагов к миру в Донбассе», одним 
из соавторов которого выступил председа-
тель конференции, бывший высокопостав-
ленный немецкий дипломат Вольфганг 
Ишингер (подробнее о документе см. “Ъ“ 
за 15 февраля).

Свое несогласие с документом, который, 
в частности, предписывает частичное сня-
тие санкций с России до выполнения в пол-
ном объеме минских соглашений и созда-
ние новых переговорных площадок, в том 
числе и с участием глав военных ведомств, 
выразило и Министерство иностранных 
дел Украины. Так, пресс-секретарь МИД Ека-
терина Зеленко заявила, что министерство 
не признает опубликованный план офици-
альным документом и не считает, что он яв-

ляется выражением позиции организато-
ров конференции в Мюнхене. Госпожа Зе-
ленко объяснила, что документ был подго-
товлен неправительственной организаци-
ей Euro-Atlantic Security Leadership Group 
и является частной инициативой группы 
политиков и экспертов. 

Поддержал своих коллег и экс-министр 
иностранных дел Владимир Огрызко, зая-
вивший, что этот документ защищает инте-
ресы России. По словам господина Огрызко, 
он был удивлен, что под ним стоят подписи 
трех граждан Украины, выступивших в ка-
честве экспертов и соавторов, а также быв-
шего командующего войсками НАТО в Евро-

пе Филипа Бридлава. Особое неприятие экс-
министра вызвал тот пункт плана, который 
предписывает начать диалог о «националь-
ной идентичности» жителей Украины.

Владимира Огрызко поддержал депутат 
Верховной рады от «Европейской солидар-
ности» и бывший руководитель Институ-
та национальной памяти Украины Влади-
мир Вятрович, назвавший этот пункт пря-
мым вмешательством во внутренние дела 
государства. Господин Вятрович даже про-
вел параллели между нынешней конферен-
цией в Мюнхене и знаменитым Мюнхен-
ским сговором 1938 года, по итогам которо-
го западные державы фактически согласи-
лись с оккупацией части Чехословакии на-
цистской Германией. «В Мюнхене в 1938 го-
ду совместно делили Чехословакию. В ны-
нешнем Мюнхене предлагают совместно 

лепить украинскую идентичность. Наша 
идентичность должна учитывать желания 
Польши, Венгрии, России! Примечатель-
но, что среди соседей названы только те, 
кто в свое время оккупировал нашу терри-
торию»,— возмутился господин Вятрович.

Экс-спикер Рады, депутат от «Европей-
ской солидарности» Андрей Парубий счи-
тает сам факт появления плана свидетельст-
вом слабости украинской власти. «Мюнхен-
ское заявление 2020 — прямое следствие 
потери Украиной международной субъект-
ности. В заявлении ни разу даже не упомя-
нуто о нападении России на Украину! Зато 
сформулировано, что конфликт стал следст-

вием каких-то, неизвестного авторства „ка-
тастрофических просчетов“!» — написал 
он в Facebook.

Несмотря на то что план не был принят 
в качестве официального, провальным счи-
тают участие украинской делегации в кон-
ференции и в партии «Голос». Депутат Ра-
ды от «Голоса» Леся Василенко сообщила, 
что Украина должна была поднимать во-
просы предоставления Киеву плана дейст-
вий по членству в НАТО, прямого военно-
го сотрудничества с альянсом и получения 
помощи от него. Другими первоочередны-
ми задачами, по ее словам, являлись дейст-
вия, направленные на усиление санкций 
и против России, и донесение до запад-
ных партнеров мысли, что Украина являет-
ся «краеугольным камнем международной 
безопасности». 

«С этим Украина должна была ехать 
на ключевую мировую конференцию. 
Но эта позиция не пошла дальше обсужде-
ний депутатов и экспертов, ее не предста-
вила украинская власть. Возникают вопро-
сы к офису президента, который готовил-
ся к Мюнхену. Украина ехала туда слушать 
и комментировать, не задекларировав свое-
го видения. А потому рамки обсуждений за-
дали за нас. Так работает российская дипло-
матическо-пропагандистская машина»,— 
написала Леся Василенко в статье для «Ев-
ропейской правды», озаглавленной «Мюн-
хенский план капитуляции: 12 идей о том, 
как уничтожить Украину».

Отметил отсутствие инициативы у ко-
манды Владимира Зеленского и его пред-
шественник на посту президента Украи-
ны Петр Порошенко. «Отсутствие инициа-
тив, отсутствие стратегии как по внутрен-
нему законодательству, так и по внеш-
ним позициям означает, что альтернати-
вы Минску не существует. Альтернативы 
закона о деоккупации Донбасса не суще-
ствует. И в этих условиях приходится ог-
раничиваться тактическими вещами»,— 
заявил Петр Порошенко в Мюнхене. «Ев-
ропейская солидарность», которую воз-
главляет Петр Порошенко, остается одной 
из немногих политических сил, деклари-
рующих необходимость соблюдения усло-
вий минских соглашений. Владимир Зе-
ленский и его команда неоднократно за-
мечали, что эти соглашения необходимо 
пересмотреть, в партии «Голос» обещали 
разработать альтернативный им мирный 
план. О необходимости замены минских 
соглашений говорили и в «Батькивщине» 
Юлии Тимошенко. Таким образом, из пя-
ти партий, представленных в Раде, мин-
ские соглашения поддерживают только 
две — «Европейская солидарность» и про-
российская «Оппозиционная платфор-
ма — за жизнь».
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мировая политика
цена  
вопроса

Мюнхенская конференция по без-
опасности — живой барометр состо-
яния умов западных элит. В 2020 го-
ду на ней шла речь о сдвоенном эф-
фекте снижения влияния Запада 
в мире и ослабления единства вну-
три западного сообщества.

Нарисовав мрачную картину, ор-
ганизаторы рассчитывали укрепить 
скрепы, связывающие оба берега Ат-
лантики, и мобилизовать здоровые 
силы либеральной демократии про-
тив ее врагов — популистов внутри 
и автократов снаружи.

Госсекретарь США Майк Помпео 
и министр обороны Марк Эспер при-
ехали в Мюнхен с другим настроем. 
Помпео, попеняв европейцам за по-
раженчество, провозгласил, что За-
пад во главе с США побеждает по-
всюду, а его враги — Россия, Иран 
и Китай — сталкиваются с непрео-
долимыми проблемами. К оптими-
стам-республиканцам присоеди-
нился генсек НАТО Йенс Столтен-
берг, напомнивший, что США дисло-
цируют в Европе новые части, евро-
пейские члены НАТО стали исправ-
нее платить взносы, проводится все 
больше маневров, особенно у гра-
ниц России.

Отношения США и Европы меня-
ются не в ту сторону, в которую евро-
пейцам хотелось бы. Чувствуя возрос-
шую конкуренцию со стороны Китая, 
России и других государств, Вашинг-
тон говорит союзникам: не спраши-
вайте, что США могут сделать для вас, 
будьте готовы сделать то, что мы по-

просим. Это работает. Выход США 
из Договора по РСМД был одобрен 
единогласно. Германии предлагают 
отказаться от «Северного потока-2», 
а Европе в целом — от допуска китай-
ских компаний в сети 5G. Союзники 
бурчат, но всерьез бороться не готовы.

Не готовы они и к самостоятель-
ной роли даже там, где давно рас-
считывали занять место мирового 
посредника — в отношениях с Ира-
ном. Сильного дипломатического 
давления США оказалось достаточ-
но, чтобы Великобритания, Герма-
ния и Франция против собственной 
воли запустили механизм восстанов-
ления антииранских санкций. Иран-
ский опыт делает маловероятной ре-
ализацию идей французского прези-
дента Эмманюэля Макрона о превра-
щении Евросоюза в самостоятельно-
го игрока, способного к стратегиче-
скому диалогу с Россией. Немецкие 
политики фактически отмежева-
лись от французской фронды. Они 
подчеркнули свою приверженность 
атлантизму и безусловную приори-
тетность НАТО перед ЕС.

Это означает, что Москве нет смы-
сла рассчитывать на значительное 
ослабление европейских санкций 
и отдельный диалог с Европой по во-
просам безопасности.

Отношение самих европейцев 
к России остается противоречивым. 
Почти по Некрасову, Россия предста-
ет для них одновременно могучей 
и бессильной: с одной стороны, «пу-
темкинской», а с другой — глобаль-
но-гегемонистской. Руководство НА-
ТО оживило формулу Армеля полуве-
ковой давности: сдерживание и диа-
лог, но диалог с НАТО — за исключе-
нием вопросов предотвращения ин-
цидентов — в нынешних условиях 
беспредметен. Минские договорен-
ности невыполнимы: Киев не пой-
дет на особый статус Донбасса, за-
ставлять его Европа не сможет, а Аме-
рика не будет. Максимум возмож-
ного — замораживание конфликта 
по приднестровской модели. Не мно-
гое возможно пока и за пределами ев-
ропейского континента.

«Мира без Запада», конечно, нет 
и не будет. Америка не только отсту-
пает, но и проводит перегруппиров-
ку сил для более успешной конку-
ренции с Китаем. Европа не в состо-
янии играть самостоятельную роль 
и вынуждена следовать за старшим 
союзником. России в таких условиях 
будет по-прежнему трудно.

полная версия 
kommersant.ru/12804

В ответ на  ущемление 
своих интересов 
союз ники глухо 
 бурчат, но всерьез 
бороться не готовы

Дмитрий Тренин, 
директор Московского  
центра Карнеги

«Я всегда обижался, когда об Украине начинали 
говорить за спиной, решать вопросы. В Мюнхене 
нашли новый план, как урегулировать войну 
на Востоке Украины. А нас не спросили. 
А где мы? Это у нас война»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23687,59 (–140,14)
РТС 1534,89 (–8,61)
FTSE 100 7409,13 (–42,9)

DAX 30 13744,21 (–1,22)
DJIA 29398,08 (–25,23)
NASDAQ Composite 9731,18 (+19,21)

 По данным агентства Reuters. 

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

50,0 70,0

50

54

58

62

66

70руб. ● 63,4536

0,23%
1,0 1,15

1,00

1,03

1,06

1,09

1,12

1,15$ ● 1,0841

0,01%
2,4 3,4

2,4

2,6

2,8

3,0

3,2

3,4тыс. пунктов ● 3,097

0,42%
45,0 75,0

45

51

57

63

69

75$ / баррель

1,81%
24,0 30,0

24,0

25,2

26,4

27,6

28,8

30,0

0,39%
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15–17.02.20
Австралийский доллар 42,6916
Английский фунт 82,7816
Белорусский рубль 28,8452
Датская крона* 92,0084

Доллар США 63,4536
Евро 68,7710
Индийская рупия** 88,9484
Казахский тенге** 16,7833

Канадский доллар 47,8823
Китайский юань* 90,9090
Норвежская крона* 68,5540
СДР 86,8096

Сингапурский доллар 45,6599
Новая турецкая лира 10,4737
Украинская гривна* 25,9537
Шведская крона* 65,5404

Швейцарский франк 64,7090
Японская иена** 57,7981
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Крупнейший российский грузовой  
авиаперевозчик AirBridgeCargo отло-
жил до конца февраля возобновление 
регулярного грузового авиасообщения 
с Китаем, на который приходится око-
ло 60% бизнеса компании. По данным 
„Ъ“, число рейсов снижено с пяти в день 
до трех-пяти в неделю. В AirBridgeCargo 
объясняют решение снижением и нес-
табильностью грузопотока на линиях  
из КНР в связи с коронавирусом и за-
крытием производств. Ситуация мо- 
жет усугубить финансовое положения 
самого перевозчика, завершившего 
2019 год с убытком.

Авиакомпания AirBridgeCargo перенесла 
возобновление регулярных рейсов в Китай с 
середины на конец февраля, рассказали „Ъ“ 
источники в отрасли. Ранее компания заявля-
ла, что возобновит прекращенные с 4 февраля 
регулярные рейсы 12 февраля. Но эпидемия 
коронавируса в Китае, повлекшая останов-
ку крупных промышленных предприятий, 
скорректировала планы перевозчика.

Группа компаний «Волга-Днепр» (кроме 
AirBridgeCargo в нее также входят «Атран» и 
«Волга-Днепр», эксплуатирующая самолеты 
Ан-124) 14 февраля сообщила, что количество 
рейсов AirBridgeCargo в Китай снизилось, а 
часть сотрудников, вовлеченная в операцион-
ную деятельность, перешел на сменный гра-
фик. Персонал региональных офисов в Китае 
переведен на режим удаленной работы.

Как рассказали источники „Ъ“ в груп-
пе «Волга-Днепр», до эпидемии перевозчик 
ежедневно выполнял до пяти оборотных 
рейсов в Китай, сейчас — от трех до пяти раз 
в неделю. «По сути, сегодня нет четкого тари-
фа на перевозку. Заказчики выходят на ком-
панию и просят ее перевезти тот или иной 
груз, после чего стороны договариваются о 

цене»,— объяснил источник „Ъ“. По инфор-
мации „Ъ“, тариф варьируется в диапазоне 
$4–10 за 1 кг груза. До начала эпидемии коро-
навируса с китайским направлением было 
связано около 60% перевозок компании. 
AirBridgeCargo возит из Китая промышлен-
ное оборудование, запчасти для автопрома, 
товары электронной коммерции.

Другой источник „Ъ“, знакомый с ра-
ботой авиакомпании, говорит, что ситу-

ация негативно отразится на ее работе: 
AirBridgeCargo эксплуатирует 18 грузовых 
самолетов Boeing, которые взяла в лизинг. 
«Ежемесячный платеж за один такой само-
лет начинается от $1 млн»,— утверждает 
источник „Ъ“. По его словам, у компании 
есть шансы договориться с лизингодателя-
ми об отсрочке платежей, так как остановка 
производства в Китае из-за коронавируса за-
тронула всех игроков отрасли грузовых ави-

аперевозок. Источник в группе говорит, что 
компания находится в переговорах с лизин-
годателями о смягчении условий лизинга.

По данным Росавиации, AirBridgeCargo 
остается крупнейшей грузовой авиакомпа-
нией в России, несмотря на падение грузо-
потока на 6,3%, до 540,97 тыс. тонн, в прош-
лом году. В 2018 году компания получила 
прибыль 1 млрд руб. при выручке 99,2 млрд 
руб. Данные за 2019 год пока не опублико-
ваны. По словам источника „Ъ“, близкого к 
AirBridge, компания по итогам 2019 года, ве-
роятно, получила убыток. В начале года „Ъ“ 
рассказывал, что пилоты AirBridgeCargo в 
связи с перебоями зарплат в конце прошло-
го года начали переходить в другие россий-
ские авиакомпании, в частности в «Аэроф-
лот», эксплуатирующий дальнемагистраль-
ный флот. При этом на начало года массового 
оттока летного состава не наблюдалось.

Правительство 31 января запретило всем 
российским авиакомпаниям, кроме «Аэроф-
лота», регулярные пассажирские рейсы в Ки-
тай. Перевозчики до 14 февраля продолжали 
в чартерном режиме вывозить пассажиров из 
Китая. При этом запрет на грузовые регуляр-
ные и чартерные рейсы отсутствует.

Глава Infomost Борис Рыбак считает, что по-
сле возобновления работы промышленных 
предприятий в Китае у грузовых авиакомпа-
ний есть шанс отыграть понесенные потери, 
но воспользоваться им смогут не все. Когда ло-
гистические цепочки порвутся и склады опу-
стеют, возникнет необходимость доставить 
груз в короткие сроки, что повлияет на тари-
фы, поясняет эксперт. Но наибольшую выгоду 
от этого, полагает он, получат не эксплуатан-
ты провозных емкостей, которых достаточно, 
а логистические компании, выступающие ор-
ганизаторами процесса перевозок.

Герман Костринский

Группе ВТБ, консолидировавшей  
ключевые активы на рынке перевал-
ки зерна, уже пришлось столкнуться  
с падением объемов переработки  
грузов из-за снижения экспорта рос-
сийской пшеницы. Так, традицион-
ный лидер в этом сегменте — Ново-
российский комбинат хлебопродук-
тов (НКХП), принадлежащий госбанку 
и Объединенной зерновой компании 
(ОЗК),— уступил первое место Новорос-
сийскому зерновому терминалу (НЗТ). 
Впрочем, этому оператору, где совла-
дельцем также является структура ВТБ, 
не удалось удержать объемы перевал-
ки: за первые шесть месяцев текущего 
сельскохозяйственного сезона отгруз-
ки сократились почти на 11%.

НКХП по итогам первых шести меся-
цев зернового сезона 2019/20 года (начался 
1 июля) утратил лидерство по отгрузке зер-
на, следует из обнародованного 14 февраля 
отчета компании за четвертый квартал 2019 
года. Основным владельцем НКХП является 
государственная ОЗК, которой принадлежит 

51% акций, еще 33,6% — у структуры ВТБ, «Де-
метра Холдинга». Всего компания отгрузила 
2,46 млн тонн зерна, тогда как за тот же пе-
риод предыдущего сезона 2018/19 года — 
3,26 млн тонн. В ОЗК сообщили „Ъ“, что паде-
ние объемов перевалки терминала связано 
с общим снижением экспорта российского 
зерна и переносом части отгрузки клиента-
ми на второе полугодие сельскохозяйствен-
ного сезона 2019/20 года. По оценке Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка (ИКАР), 
с июля по конец декабря 2019 года россий-
ские компании экспортировали 25,2 млн 
тонн, тогда как годом ранее — 30,7 млн тонн.

НКХП уступил первое место НЗТ, чей объ-
ем перевалки по итогам первых шести меся-
цев зернового сезона 2019/20 года составил 
2,83 млн тонн. Но оператору не удалось избе-
жать снижения объемов: годом ранее компа-
ния отгрузила 3,19 млн тонн. НЗТ также при-
надлежит группе ВТБ.

Терминал в середине февраля 2019 года 
у бывшего владельца Новороссийского 
морского торгового дома приобрел ВТБ за 
35,8 млрд руб. Банк переключил на терми-

нал поставки своей экспортной компании 
«Мирогрупп ресурсы». Структура ВТБ «Деме-
тра Холдинг» стала владельцем 70% «Мирог-
рупп ресурсов» в августе 2019 года, оставши-
еся 30% — у Андрея Долуды.

Единственным терминалом из тройки ли-
деров, которому удалось увеличить объемы, 
стало АО КСК, входящее в группу «Дело» Сер-
гея Шишкарева. Оператор отгрузил 2,54 млн 
тонн, в то время как в прошлом сезоне — 
2,05 млн тонн. В КСК и НЗТ не ответили на за-
просы „Ъ“. «Частные компании обычно луч-
ше управляются, что позволяет наращивать 
объемы, этим и объясняется тот факт, что 
КСК единственному удалось нарастить объ-
емы»,— констатирует директор «Совэкона» 
Андрей Сизов. Государственный НКХП про-
игрывает в оперативности, считает эксперт.

В НКХП рассчитывают по итогам сельско-
хозяйственного сезона 2019/20 года достичь 
перевалки на уровне не ниже других терми-
налов порта Новороссийск, заявили в пресс-
службе ОЗК. По итогам прошлого сезона 
компании удалось стать лидером по отгруз-
ке с 4,73 млн тонн. Второе место было у НЗТ 

с 4,44 млн тонн, третье — у КСК с 3,32 млн 
тонн. Гендиректор ИКАРа Дмитрий Рылько 
указывает, что в отличие от НЗТ НКХП фак-
тически не применял систему take or pay 
— обязанность оплатить поставщикам пол-
ный оговоренный объем зерна вне зависи-
мости от реальной закупки. Обычно НКХП 
активизируется во второй половине сезона, 
так, скорее всего, будет и в этом году, прогно-
зирует он.

Андрей Сизов уверен, что конкуренция 
на рынке будет оставаться острой: компании 
регулярно объявляют о планах наращивать 
мощности перевалок. Так, ОЗК планирует к 
2024 году довести объем собственных мощ-
ностей до 8 млн тонн в год. В ноябре 2018 года 
КСК анонсировал свои планы увеличить 
мощности к 2020 году до 6,5 млн тонн. Конку-
рировать терминалам придется на фоне сни-
жения экспортного потенциала, который па-
дает второй год подряд. По данным «Совэко-
на», в прошлом сезоне российские компании 
экспортировали 44,3 млн тонн зерна, в этом 
прогнозируется 41,5 млн тонн.

Алексей Полухин

ЦБ предлагает разрешить банкам ис-
пользовать данные налоговиков для 
более быстрого и точного расчета дохо-
дов заемщиков-физлиц. Это поможет 
лучше рассчитывать показатель дол-
говой нагрузки и упростит выдачу по-
требительских кредитов, считают бан-
киры. Основной вопрос — захочет ли 
Федеральная налоговая служба (ФНС) 
предоставлять необходимую информа-
цию банкам и на каких условиях. Серь-
езных рисков для граждан в нововве-
дении эксперты и юристы не видят.

Банк России опубликовал проект докумен-
та, вносящего изменения в указание о видах 
активов, к которым устанавливаются надбав-
ки к коэффициентам риска. Этим указанием 
введен расчет показателя долговой нагруз-
ки заемщика (ПДН). Для корректного расчета 
ПДН нужно точно знать, сколько клиент пла-
тит по всем кредитам и какой получает доход. 
Чтобы правильно определять размер дохода, 
ЦБ предлагает разрешить банкам «использо-
вать при определении величины среднеме-
сячного дохода заемщика доходы, подтвер-
жденные сведениями о выплатах, произве-
денных плательщиками страховых взносов в 
пользу физических лиц, полученными из ин-

формационной системы ФНС». Это делается 
«в целях повышения оперативности получе-
ния и актуальности документов, получаемых 
кредитными организациями из государствен-
ных информационных сервисов».

Как рассказали „Ъ“ в ВТБ, банкиры давно 
обсуждают необходимость дополнительных 
источников информации: «Это нужно для по-
вышения объективности расчета ПДН, что 
приведет к росту доступности кредитования 
и улучшению клиентского пути». По словам 
управляющего директора по кредитным роз-
ничным продуктам Райффайзенбанка Анд-
рея Спивакова, заемщики вынуждены «про-
сить своих работодателей предоставлять им 
справки с „синими печатями“ и потом пере-
давать их в банки». В случае смены места ра-
боты это может быть сопряжено с дополни-
тельными издержками. С другой стороны, 
возможности, предоставляемые положени-
ем ЦБ, отчасти защищают банкиров от недо-
бросовестных заемщиков, позволяя выяв-
лять недостоверные данные о доходах.

Для более точного расчета выплат по кре-
дитам, которые уже есть у клиента, в доку-
менте скорректированы подходы и к исполь-
зованию информации на основании сведе-
ний из бюро кредитных историй (БКИ). Если 

сведения из кредитного отчета, предоставля-
емого БКИ, не позволяют достоверно и акту-
ально определить среднемесячные платежи, 
для их расчета может быть использована до-
кументально подтвержденная информация, 
оцениваемая банком как достоверная и акту-
альная, говорится в проекте. Это, по мнению 
директора департамента аналитики и разви-
тия розничного бизнеса МКБ Рустама Идри-
сова, облегчит кредитование физлиц за счет 
упрощения и повышения скорости процеду-
ры оценки. Управляющий директор рейтин-
гового агентства НКР Станислав Волков со-
гласен, что нововведение ускорит обработку 
заявок на кредиты: «Технически это можно 
было сделать уже давно, но с введением до-
полнительных требований к банкам по про-
верке ПДН потребность в таком канале полу-
чения информации возросла».

По мнению экспертов, успешная реали-
зация идеи зависит от того, будет ли ФНС го-
това делиться данными и на каких условиях. 
Получить комментарии ФНС вечером 14 фев-
раля не удалось. Но успешный опыт взаимо-
действия налоговиков и банков уже есть. Так, 
с нового года в режиме налогового монито-
ринга работают уже шесть крупных банков. 
Они открыли доступ к регистрам бухгалтер-

ского и налогового учета в режиме реального 
времени (см. „Ъ“ от 26 ноября 2019 года). Но 
это не обязывает налоговиков взаимно рас-
крывать какую-то информации или идти на 
какие-то уступки банкам, отмечает партнер 
НАФКО Павел Иккерт.

Правозащитники видят в предложенном 
ЦБ подходе скорее плюсы для заемщиков. 
По словам главы Международной конфеде-
рации обществ потребителей Дмитрия Яни-
на, такой подход даст банкам возможность 
видеть реальную картину доходов граждан: 
«Это будет стимулировать людей, особенно 
тех, кто рассчитывает на получение крупных 
ссуд, внимательнее относиться к своей нало-
говой истории, что отчасти поможет пересмо-
треть отношение граждан к зарплатам в кон-
верте». Риски для граждан могут быть мини-
мизированы надлежащей регламентацией 
порядка предоставления сведений в опреде-
ленной их детализации, добавляет Павел Ик-
керт. Банки обязаны хранить клиентские дан-
ные, подчеркивает он, их утечка маловероят-
на. Кроме того, отмечает юрист, сами по себе 
данные о доходах без указания каких-либо но-
меров счетов, остатков средств на них «вряд 
ли могут представлять опасность».

Максим Буйлов, Ксения Дементьева

Зерно меняет терминалы
НКХП упустил лидерство по отгрузке

Заемщиков оценят по налогам
Банкиров могут допустить в базу ФНС

За стартовыми постановлениями и 
распоряжениями правительства по-
сле его смены мы по традиции на-
блюдаем особенно внимательно. По 
первым документам, разработан-
ным сменившейся исполнительной 
властью, можно анализировать ее 
приоритеты; последние документы, 
разработанные предыдущим соста-
вом, часто показывают закрываемые 
«старые долги» прошлого правитель-
ства. Есть и третья категория — эти 
документы продолжают очень дол-
госрочные процессы, по ним хоро-
шо видно, насколько рациональны-
ми являлись решения, например, де-
сятилетней давности и стоило ли де-
лать их долгосрочными.

Таким, например, является под-
писанное премьер-министром Ми-
хаилом Мишустиным постановле-
ние правительства №116 от 10 фев-
раля. Документ в очередной раз из-
меняет «единый перечень продук-
ции, подлежащей обязательной сер-

тификации», в пункте 7399: в нем 
теперь остаются только «индивиду-
альные средства защиты», под кото-
рыми подразумеваются бронежи-
леты, исключается пункт, в течение 
десяти последних лет требовавший 
обязательной сертификации на вся-
кий производимый в РФ, поставляе-
мый потребителю по контракту или 
продаваемый в розничной торговле 
сейф или сейфовый замок.

Неизвестны обстоятельства, в 
ходе которых индустрия сейфов в РФ 
утратила регуляторную защиту. Да и 
по здравом размышлении это совер-
шенно неинтересно. В ходе достаточ-
но долго обсуждавшейся реформы 
техрегулирования к 2009 году, ког-
да прекратилось большинство спо-
ров, постановлением Белого дома от 
1 декабря 2009 года №982 были введе-
ны в действие два огромных списка 
продукции, производство и продажа 
которых требовали подтверждения 
определенных параметров качества 
в порядке, установленном государ-
ством,— это или сертификация (как 
правило, каждой отдельной партии), 
или декларация о соответствии (ГО-
СТу Р или техрегламентам ЕАЭС). В мо-
мент введения в действие новой схе-
мы техрегулирования реформа обсу-
ждалась исключительно жарко, апо-
калиптические прогнозы о том, что 
будет, если отменить сертификаты 
на газовое оборудование или, напри-
мер, на глобусы, были нормой. Для 
публики, не занятой в соответствую-
щем бизнесе, эти настроения обыч-
ны и сейчас. Перечень только глав 
двух списков насчитывал несколько 
сотен. Достаточно сейчас взглянуть на 
эти главы: более 90% из них имеют по-
метку «исключен». В «сертификатном» 
списке осталось в основном все, что 
связано с железной дорогой и энерге-
тикой (редкое исключение — латекс-
ные презервативы, их сертифика-
цию можно считать скрепой с совет-
ских времен), в «соответственном» — 
оружие, медтехника и реликты: пли-
ты ДСП, посуда, косметика, почему-то 
радиоприемники и спички.

Нет сомнений в том, что отмену 
сертификации сейфов в России никто 
не заметит, кроме нас и разочарован-
ных контролирующих структур. За-
чем экономика как минимум 11 лиш-
них лет платила им за сертификацию, 
мы не спрашиваем. Да просто так, вам 
жалко, что ли? Вы жадные?

правила  
игры

В списках продукции 
для обязательной 
сертификации  
и декларации соот-
ветствия уже почти 
ничего не осталось

комментирует  
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин
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AirBridge продлевает карантин
Компания возобновит регулярные рейсы в Китай не раньше весны
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Пессимизм на российском фон
довом рынке сохранялся недол
го — после двухнедельного пере
рыва международные инвесто
ры вновь стали увеличивать 
 вложения в российские фонды 
акций. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research (EPFR), 
на фоне резкого притока средств 
в фонды emerging markets ино
странные инвесторы вложили 
в российские фонды $74 млн. 
 Новости о снижении темпов 
 роста числа зараженных корона
вирусом в Китае способствуют 
воз вращению инвесторов. 
 Однако говорить об устойчиво
сти этой тенденции пока рано.

Спекулятивный характер бегст-
ва иностранных инвесторов с россий-
ского рынка в предыдущие две недели 
подтвердили свежие данные EPFR. По 
оценке „Ъ“, основанной на отчете Bank 
of America и BCS Global Markets (учиты-
вают данные EPFR), общий объем ино-
странных инвестиций в российские 
фонды акций за неделю, закончившу-
юся 12 февраля, составил $74 млн. Это 
сравнимо с оттоком, зафиксирован-
ным на прошлой неделе ($90 млн).

Приток средств наблюдался не толь-
ко в традиционные фонды ($37 млн), 
но и в биржевые ETF-фонды ($47 млн). 

Показательно, что именно клиенты 
биржевых фондов в предыдущие две 
недели выступали основными про-
давцами российских акций, выведя 
$100 млн. Смена динамики объясняет-
ся тем, что отток из фондов ETF опреде-
лялся стремительным распростране-
нием в Китае эпидемии коронавируса, 
негативно влиявшим на восприятие 
инвесторами риска. Однако экспер-
ты предупреждали, что, как только на-
строения на рынке успокоятся, спеку-
лянты начнут возвращаться в Россию.

Восстановление спроса междуна-
родных инвесторов на рублевые акти-
вы произошло на фоне общего роста 
интереса к развивающимся странам. 
По данным EPFR, на минувшей неделе 

фонды emerging markets привлекли 
$2,7 млрд, что на $1 млрд больше отто-
ка, зафиксированного неделей ранее. 
Причем лидерами привлечения стали 
фонды того же Китая, куда инвесторы 
вложили $1,37 млрд.

Улучшению настроений способ-
ствовали появившиеся сообщения о 
том, что темпы заражения коронави-
русом в Китае замедлились. Об этом 
свидетельствовали как официальные 
оценки, так и заявления главы Всемир-
ной организации здравоохранения 
(ВОЗ) Тедроса Адханома Гебрейесуса. 
«Число впервые подтвержденных слу-
чаев заболевания, вызванного виру-
сом COVID-19, зарегистрированных в 
Китае, неуклонно сокращалось в тече-

ние последней недели»,— заявил 12 
февраля глава ВОЗ, уточнив, что интер-
претировать данные нужно «с особой 
осторожностью». «Хотя ситуацию с ко-
ронавирусом еще не удалось взять под 
контроль, паника вокруг него немного 
угасла, а вместе с ней пошла на убыль 
и нервозность на рынках»,— подтвер-
ждает начальник отдела доверительно-
го управления «КСП Капитал Управле-
ние активами» Дмитрий Хомяков.

По словам начальника управления 
по работе с акциями и производны-
ми инструментами УК «Уралсиб» Анд-
рея Алексеева, развивающиеся рынки 
для инвесторов сейчас предпочтитель-
нее с фундаментальной точки зрения в 
сравнении с завышенными оценками 
акций американских компаний. «Рос-
сия выглядит очень интересной, учи-
тывая весьма невысокие мультипли-
каторы и очень высокую дивиденд-
ную доходность»,— поясняет управ-
ляющий инвестиционными порт-
фелями Friedrich Wilhelm Raiffeisen 
 Владимир Веденеев.

Добавляет привлекательности ру-
блевым активам происшедшая в ян-
варе смена правительства. По мнению 
Дмитрия Хомякова, инвесторы обра-
тили внимание, что новое правитель-
ство не делает резких движений, сос-
редоточившись на выполнении ука-

зов президента,— это означает отсут-
ствие существенных стресс-факторов 
для экономики России.

Тем не менее участники рынка с 
осторожностью смотрят на перспекти-
вы российских фондов в ближайшие 
недели. «Инвесторы пока не могут точ-
но оценить экономические последст-
вия эпидемии в Китае. До появления 
более или менее точных оценок в на-
чале марта мы увидим сохранение не-
гативного давления на сырьевых рын-

ках и в российских акциях»,— отмеча-
ет Андрей Алексеев. В отсутствие улуч-
шения ситуации в Китае шаги прави-
тельства пока вряд ли смогут сущест-
венно повлиять на предпочтения ин-
весторов. Безусловно, отмечает анали-
тик ITS WM Георгий Окромчедлишви-
ли, инвесторы будут реагировать на 
инициативы нового правительства, 
но многое зависит от оценок роста эко-
номики на среднесрочным горизонте.

Виталий Гайдаев

Фондовый рынок пошел на поправку
Международные инвесторы отреагировали на борьбу Китая с коронавирусом

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Российские банки активно 
 увеличивают клиентскую базу 
направления private banking, 
по итогам прошлого года рост 
их инвестиций составил 15–30%. 
Традиционно такие клиенты 
придерживаются консерватив
ных инвестиций, но снижающи
еся ставки по депозитам привели 
к росту инвестиционной состав
ляющей в их портфелях. Состоя
тельные клиенты все больший 
интерес проявляют не только 
к облигациям, но и к потенци
ально более доходным акциям 
и структурным продуктам. 
 Также они начали активнее 
участвовать в принятии инвес
тиционных решений.

По данным ВТБ, портфель кли-
ентов private banking банка за 2018–
2019 годы вырос на 62% — до 2,1 трлн 
руб. По итогам 2019 года число клиен-
тов увеличилось на 11%, до 20 тыс. че-
ловек, за 2018 год — на 30% (в частно-
сти, благодаря объединению клиен-
тов ВТБ и ВТБ24). Как сообщил руково-
дитель направления private banking 
ВТБ Дмитрий Брейтенбихер, в этом 

году банк планирует привлечь еще 
2,5 тыс. клиентов. По словам директо-
ра департамента private banking бан-
ка «Открытие» Виктории Денисовой, 
прирост портфеля клиентов private 
banking в 2019 году составил 30% — до 
380 млрд руб. (более 5 тыс. семей), по 
итогам текущего года показатели ожи-
даются сравнимые. Глава L’Hermitage 
Wealth Management Club Дмитрий 
Енуков сообщил, что в прошедшем го-
ду активы под управлением выросли 
на 15%, до 174 млрд руб. (1,7 тыс. глав 
семей), планируется сохранить такую 
же динамику в 2020 году.

Проводить более агрессивную ин-
вестиционную политику состоятель-
ных клиентов вынуждает снижение 
ставок по банковским депозитам (см. 
справку). Опрошенные „Ъ“ подразде-
ления private banking банков отмеча-
ют, что доля инвестиционных про-
дуктов в портфелях клиентов растет. 
«Тенденция перетока средств част-
ных клиентов в России наиболее 
сильно проявляется именно в сег-
менте private banking. Это подтвер-
ждается как опросами по отрасли, 
так и нашими наблюдениями внутри 

банка»,— говорит Дмитрий Енуков. 
Как сообщила глава Sberbank private 
banking Евгения Тюрина, если три 
года назад доля банковских продук-
тов в структуре портфеля составляла 
70%, то на конец 2019 года она снизи-
лась до 55%. По словам Дмитрия Брей-
тенбихера, доля проникновения ин-
вестиционных продуктов клиентов 
private banking ВТБ по итогам 2019 
года составила 31%, в этом году пла-
нируется довести ее до 40%. «Думаю, 
это тренд на ближайшие несколько 
лет»,— говорит он, отмечая, что на 
американском рынке доля проник-
новения инвестпродуктов превы-
шает 80%. По словам главы А-Клуба 
(подразделение private banking Аль-
фа-банка) Алины Назаровой, уже бо-
лее 40% клиентов имеют в портфеле 
инвестиционные продукты и доля 
растет. Виктория Денисова также от-
метила рост проникновения инвес-
тиций в общих активах клиентов за 
2019 год с 28% до 35%, но не ждет серь-
езного увеличения в 2020 году.

Стремясь получить повышенный 
доход, состоятельные клиенты смо-
трят в сторону не только инструмен-
тов с фиксированной доходностью (в 
первую очередь облигаций), но также 
акций и структурных продуктов. Ев-
гения Тюрина отмечает рост доли ак-
ций в портфелях клиентов до 36%, из 
которых 16% — российские: «Послед-
ние два года российский рынок был 
одним из лучших по темпам роста в 
мире. Конечно, это более рискован-
ные инвестиции, но в рамках разум-
ной доли от общего портфеля клиен-
ты готовы идти на это».

Дмитрий Енуков видит повышен-
ный интерес клиентов к структурным 
решениям, в основе которых акции, а 
также к высоконадежным облигаци-
ям. По словам Дмитрия Брейтенбихе-
ра, в инвестиционном портфеле кли-

ентов private banking банка 3% прихо-
дится на структурные продукты, 23% 
— на акции, остальные на различные 
облигации, в том числе и на облига-
ции самого банка ВТБ (20%). Почти все 
крупные банки (Сбербанк, ВТБ, Газ-
промбанк и Росбанк) проявляют к раз-
мещению структурных облигаций по-
вышенный интерес (см. „Ъ“ от 7 февра-
ля). Такие бумаги доступны лишь ква-
лифицированным инвесторам с объе-
мом активов более 6 млн руб.

С учетом роста инвестиционных 
инструментов в портфелях состоятель-
ные клиенты предпочитают и актив-
нее участвовать в их размещении и 
управлении. Как отметил Дмитрий 
Брейтенбихер, по итогам прошлого го-
да упала доля доверительного управ-
ления с 17% до 13%, что можно объяс-
нить популярностью услуги финансо-
вого консультирования, когда клиент 
принимает решение сам. По словам 
Евгении Тюриной, сначала клиенты 

предпочитали стратегию buy & hold, 
но сейчас многие делают ставку на ак-
тивное управление, пытаясь получить 
доходность выше, используя рыноч-
ную волатильность. По мнению Али-
ны Назаровой, фокус будет смещаться 
от пассивного инвестирования к 
иным подходам, включающим актив-
ное управление, тактическую ребалан-
сировку активов, использование слож-
ных финансовых инструментов.

Полина Смородская

Депозиты проявили несостоятельность
Клиенты private banking увеличивают вложения в инвестиционные продукты

В прошлом году в Федеральную 
службу судебных приставов 
( ФССП) по поводу нарушения 
прав при взыскании просрочен
ной задолженности физлиц по
ступило почти на треть больше 
обращений, чем годом ранее. 
Больше всего граждане жалуют
ся на микрофинансовые органи
зации (МФО), за ними идут про
фессиональные коллекторы, год 
к году незначительно снизилось 
количество жалоб на банки и вы
росло — на иных лиц. Эксперты 
отмечают, что для эффективного 
снижения количества поводов 
для жалоб необходимо увеличи
вать размер штрафов, общий 
 размер которых в 2019 году 
 превысил 114 млн руб.

В 2019 году судебные приста-
вы приняли к рассмотрению почти 

28,4 тыс. обращений граждан о нару-
шении закона о взыскании долгов 
физлиц (230-ФЗ), следует из отчетно-
сти службы. Это на 29,1% больше, чем 
годом ранее. Из рассмотренных в 2019 
году обращений обоснованными при-
знаны около 15%, по итогам 2018 года 
таких было 9%.

Структура обращений за послед-
ние два года почти не изменилась. 
Чаще всего граждане жалуются на 
микрофинансистов (46% и 45,8% соот-
ветственно), следом идут профессио-
нальные коллекторы (32,7% и 32,3%). 
Несколько меньше стало жалоб на 
банки — 9,4% против 12%, а доля жа-
лоб на иных лиц, напротив, выросла 
с 9,9% до 11,9%. По итогам рассмотре-
ния судами составленных протоко-
лов по более чем 2,1 тыс. были назна-
чены штрафы в целом на 114,7 млн 
руб. Больше всего штрафов заплати-

ли коллекторы — почти 74 млн руб., 
МФО нарушения обошлись в 35,7 млн 
руб., банкам — в 315 тыс. руб., иным 
лицам — в 4,7 млн руб.

Как пояснили в ФССП, увеличение 
количества поступающих жалоб гра-

ждан на незаконные действия при 
возврате просроченной задолженно-
сти связано в том числе с их инфор-
мированием о положениях профиль-
ного закона.

За три года его действия должни-
ки стали лучше знать свои права и 
возможности и начали их более ак-
тивно использовать, соглашается 
президент СРО НАПКА Эльман Мех-
тиев. «Мы увидели аналогичную тен-
денцию. За прошлый год НАПКА по-
лучила почти на 25% больше обраще-
ний на действия со стороны взыска-
телей, работающих в различных орга-
низациях, чем в 2018 году,— отмеча-
ет он.— Позитивным трендом можно 
считать то, что более чем в два раза (3% 
против 6,8% в 2018 году) сократилась 
доля обращений, связанных с некор-
ректным поведением взыскателя. В 
случае обращения именно на дейст-

вия коллекторских агентств только 
4% из них являются обоснованными».

В то же время, по словам директора 
СРО «МиР» Елены Стратьевой, низкая 
доля обоснованных жалоб свидетель-
ствует о сохраняющемся невысоком 
уровне понимания законодательства. 
«Граждане не всегда осознают, когда 
кредитор или сторонний взыскатель 
действительно нарушает их права, а 
когда нет,— поясняет она.— В 2019 го-
ду к нам поступило на 23,6% меньше 
жалоб от граждан, чем в 2018 году, хо-
тя доля жалоб на взаимодействие при 
образовании просроченной задолжен-
ности осталась достаточно высокой».

Эксперты считают, что жалоб на 
нарушения при взыскании просро-
ченной задолженности не становит-
ся значительно меньше еще и потому, 
что число должников с просроченны-
ми кредитами растет. По оценке главы 

«Юридического бюро №1» Юлии Ком-
баровой, граждане, наоборот, стали 
чаще подавать обоснованные жало-
бы, так как появилась практика при-
влечения взыскателей к ответствен-
ности: «Количество жалоб на банки не-
сколько сократилось, так как они ак-
тивнее стали передавать и продавать 
долги коллекторам на взыскание, та-
ким образом отгораживаясь от негати-
ва, связанного с просрочкой».

Юрист считает, что величина штра-
фов для коммерческих организаций 
до сих пор слишком мала и для сокра-
щения количества жалоб на работу 
взыскателей их размер должен быть 
повышен. Сейчас, поясняет Юлия 
Комбарова, во многих случаях компа-
ниям выгоднее заплатить штраф, чем 
соблюдать закон, и они «идут на нару-
шения вполне сознательно».

Светлана Самусева

Взыскатели собрали жалобы 
Граждане недовольны методами работы коллекторов и финансистов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
В  С И Н Г А П У Р Е  Р А З М Е С Т И Л И  
Р О С С И Й С К О Е  М О Л О К О

На Сингапурской бирже (SGX) в конце прошлой недели прошло первичное размеще-
ние (IPO) компании Don Agro International — холдинговой структуры российской «Дон-
Агро», следует из сообщения SGX. IPO прошло не на основном рынке биржи, а на до-
полнительной площадке Catalist, предназначенной для молодых и быстрорастущих 
компаний, аналоге альтернативного инвестиционного рынка Лондонской фондовой 
биржи (LSE). Вместе с Don Agro International количество торгуемых акций на площадке 
Catalist SGX составило 217 штук с общей капитализацией порядка $6,5 млрд. Первич-
ное размещение прошло по цене 0,22 сингапурского доллара за акцию, что соответст-
вует капитализации компании порядка $25 млн. Цена на открытии первого дня торгов 
акциями Don Agro International в прошлую пятницу была более чем на 13% выше цены 
первичного размещения. В ходе торгового дня бумага достигала 0,255 сингапурского 
доллара за одну штуку, однако на закрытии торговалась уже по 0,24 сингапурского 
доллара. Холдинг «Дон-Агро» создан в 2012 году и специализируется на растениевод-
стве, мясомолочном животноводстве, переработке молока и выпуске молочной про-
дукции. В компании Don Agro International, которая была зарегистрирована в Сингапу-
ре в октябре 2018 года, до IPO на SGX Евгению Туголукову принадлежало 92,3% ак-
ций, после размещения его доля снизилась до 78,2%. Илья Усов

К О Н Т Е К С Т Б О Л Ь Ш И Е  В К Л А Д Ы  М Е Д Л Е Н Н О  Р А С Т У Т

В минувшую пятницу Агентство по страхованию вкладов (АСВ) опубликовало отчет 
по итогам 2019 года. Согласно ему, объем средств населения в банках по состоя-
нию на 1 января 2020 года составил 30,5 трлн руб. В относительном выражении 
рост в 2019 году составил 10,1%. При этом наиболее активно росли вклады фи-
зических лиц в диапазонах от 1,4 млн до 3 млн руб. и от 1 млн до 1,4 млн руб.— 
на 14,7% и 12,2% по сумме соответственно. Вклады от 100 тыс. до 1 млн руб. вы-
росли на 7,9%, а сбережения свыше 3 млн руб. показали суммарный рост всего 
на 6,3%. Хуже показатель только в категории до 100 тыс. руб.— в таких мелких 
 вкладах банкиры не заинтересованы, поэтому доходность их невелика.

В целом же в 2019 году, по данным АСВ, которое проводит мониторинг процент-
ных ставок по вкладам в 100 крупнейших розничных банках, средневзвешенный уро-
вень ставок по аналогичным вкладам (на сумму 1 млн руб.) уменьшился на 1,5 про-
центного пункта — с 7,1% до 5,6% годовых. При этом уровень инфляции к 1 января 
2020 года составил 3%. 95 банков, участвующих в мониторинге, в прошлом году по-
низили ставки, 3 — оставили без изменений, 2 — увеличили. Ксения Дементьева

15 процентов
обращений граждан  
в ФССП с жалобами  
на нарушения 230-ФЗ, 
допущенные при взы-
скании долгов, были 
признаны обоснован-
ными в 2019 году
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром», несмотря на падение 
цен и растущую конкуренцию 
со стороны сжиженного газа, 
в прошлом году снизил постав-
ки в ЕС всего на 0,7% по сравне-
нию с историческим рекордом 
2018 года — до 175,8 млрд кубо-
метров. Однако общие экспорт-
ные показатели подкосила 
 Турция, сократившая закупки 
на 35% — до минимума с 2004 
 года. По мнению экспертов, 
в этом году экспорт «Газпрома» 
продолжит снижаться из-за рас-
тущей конкуренции с другими 
поставщиками. Сама компания 
пока ожидает экспорт на уровне 
200 млрд кубометров, но гото-
вится скорректировать этот 
прогноз по итогам первого 
квартала.

Мягкая зима в Европе негативно 
повлияла на экспорт «Газпрома» в чет-
вертом квартале 2019 года, из-за чего 
поставки монополии в ЕС в целом за 
год сократились на 0,7%, до 175,8 мл-
рд кубометров. В процентном выра-
жении больше всего уменьшился экс-
порт в Литву (на 32%) и Эстонию (38%), 
также почти на 25% снизились постав-
ки в Болгарию и Грецию. В абсолют-
ном выражении сильнее всего сокра-
тились поставки на крупнейший ры-
нок «Газпрома» — в Германию (на 5 мл-
рд кубометров, или на 8,5%). Тем не 
менее в целом «Газпрому» удалось со-
хранить экспорт в ЕС практически на 
уровне рекордного 2018 года, несмо-
тря на неблагоприятные климатиче-
ские условия и растущую конкурен-
цию со стороны поставщиков СПГ.

Однако общий экспорт компании 
в европейское дальнее зарубежье (Ев-
ропа плюс Турция, но без Прибалти-
ки) сократился на 4,7%, до 191,4 млрд 
кубометров. Эти цифры не учитыва-

ют поставки СПГ из портфеля «Газпро-
ма», а также начавшиеся в декабре по-
ставки в Китай по «Силе Сибири».

Главной причиной снижения ста-
ло падение спроса в Турции сразу на 
35%, до 15,5 млрд кубометров, это са-
мый низкий уровень с 2004 года. По 
мнению Евгении Дышлюк из Газпро-
мбанка, причина в замедлении эко-
номики страны, что негативно влияет 
на потребление газа, а также в отсутст-
вии субсидий для использования газа 
в электроэнергетике. При этом, отме-
чает эксперт, если крупнейший им-
портер российского газа государст-

венный Botas способен покупать им-
портный газ по более высокой цене и 
продавать по внутренним регулируе-
мым ценам, то независимые импор-
теры, на которых приходится 10 млрд 
кубометров контрактов с «Газпро-
мом», не могут себе этого позволить. 

Также, добавляет госпожа Дыш-
люк, монополии приходится конку-
рировать на турецком рынке с СПГ. 
Консультант Vygon Consulting Екате-
рина Колбикова уточняет, что, сокра-
щая закупки у «Газпрома», Турция уве-
личила на 5 млрд кубометров покуп-
ку СПГ и газа из Азербайджана по газо-
проводу TANAP. По ее словам, также 
на спрос на российский газ в Турции в 
2019 году повлияли теплая погода и 
ввод мощностей ВИЭ, составляющих 

(с учетом ГЭС) около половины гене-
рации страны. Но, подчеркивает Евге-
ния Дышлюк, Турция все равно оста-
ется стратегически важным для «Газ-
прома» рынком с потенциалом роста.

В «Газпроме» рассчитывают, что 
поддержку его продажам в этом году 
окажет рост потребления газа в Евро-
пе на фоне падения спотовых цен до 
$100 за 1 тыс. кубометров на самом 
ликвидном хабе — нидерландском 
TTF. Одновременно столь низкие це-
ны, как надеются в «Газпроме», заста-
вят поставщиков СПГ искать более 
прибыльные рынки, чем Европа, и от-
пугнут инвесторов в СПГ-проекты от 
принятия решений о строительстве 
новых заводов. При этом зампред 
правления «Газпрома» Елена Бурмис-
трова признала 12 февраля, что ком-
пания готовится к пересмотру своего 
прогноза по экспорту на этот год по 
итогам первого квартала.

В целом, говорит Екатерина Колби-
кова, на 2020 год предпосылок для за-
метного улучшения ситуации с по-
ставками «Газпрома» в Европу нет. 
Эксперт не разделяет оптимизма кон-
церна по вопросу конкуренции с СПГ. 
Она поясняет, что исходя из фьючерс-
ных контрактов на британском хабе 
NBP среднегодовая цена на газ в Евро-
пе будет в районе $125 за 1 тыс. кубо-
метров, в связи с чем СПГ на спотовом 
рынке останется более привлекатель-
ным для европейских потребителей, 
чем трубопроводный газ. К тому же, 
говорит она, ближе к концу 2020 года 
ожидается запуск газопровода TAP, 
который будет обеспечивать поставку 
10 млрд кубометров газа в год в Ита-
лию, Грецию и Болгарию по долгос-
рочным контрактам и создаст допол-
нительную конкуренцию «Газпрому» 
на этих рынках.

Ольга Мордюшенко

Турция сокращает закупки у «Газпрома»
Поставки в страну упали до минимума за 15 лет

ЛУКОЙЛ, который ограничен 
в доступе к российскому шель-
фу, не сможет получить без кон-
курса три неразведанных участ-
ка на шельфе Каспийского мо-
ря, о чем основной владелец 
компании Вагит Алекперов 
в январе просил Владимира 
 Путина. Глава Минприроды 
Дмитрий Кобылкин, которому 
президент РФ поручил прора-
ботать запрос ЛУКОЙЛа, не стал 
брать на себя такую ответствен-
ность, ссылаясь на не вполне 
урегулированный правовой 
статус Каспия. Вместо этого 
 министр предложил провести 
открытый аукцион, условия 
 которого учитывали бы уже 
 созданную ЛУКОЙЛом инфра-
структуру в регионе, что делает 
компанию фактически единст-
венным претендентом.

Глава Минприроды Дмитрий Ко-
былкин направил президенту Вла-
димиру Путину ответ на его поруче-
ние проработать вопрос о предостав-
лении ЛУКОЙЛу трех участков — Тю-
лений-1, Тюлений-2, Тюлений-3 — в 
Каспийском море. Об их передаче в 
середине января попросил глава 
компании Вагит Алекперов на фоне 
дефицита запасов у дочерней струк-
туры ЛУКОЙЛа ООО «ЛУКОЙЛ-Ниж-
неволжскнефть» (см. „Ъ“ от 28 янва-
ря). В своем письме от 11 февраля го-
сподин Кобылкин отметил, что Мин-
природы поддерживает предложе-
ние ЛУКОЙЛа о необходимости раз-
вития сырьевой базы на Северном 
Каспии, где «уже создана уникаль-
ная инфраструктура по морской до-
быче и транспортировке углеводо-
родов». Но в то же время министр 
указывает на неопределенность пра-
вового статуса Каспийского моря: 
подписанная в 2018 году конвенция 
о статусе водоема ратифицирована 
еще не всеми сторонами.

Вагит Алекперов предлагал вы-
дать ЛУКОЙЛу эти участки по заяви-
тельному механизму, который пред-
полагает, что после обращения не-
дропользователя Минприроды мо-

жет лицензировать желаемую пло-
щадь и предоставить ее для геологи-
ческого изучения без торгов при 
условии, если на такие участки нет 
других претендентов. ЛУКОЙЛ фак-
тически является единственным 
крупным недропользователем рос-
сийской части Каспия. Компания от-

крыла в регионе десять месторожде-
ний и уже ввела два из них — имени 
Корчагина и имени Филановско-
го,— доведя там добычу нефти до 
7 млн тонн в год и вложив в целом 
около 380 млрд руб.

Однако, пишет Дмитрий Кобыл-
кин, такой подход «может быть рас-
ценен иными органами государст-
венной власти и участниками рын-
ка как преждевременный и недоста-
точно обоснованный». Вместо этого 
министр предложил выставить 
участки Тюлений-1, Тюлений-2, Тю-
лений-3 на аукцион, «в условиях ко-
торого будут предусмотрены кон-
кретные требования по наличию у 
недропользователя и дальнейшему 
развитию добычной и транспорт-

ной инфраструктуры региона». Та-
кая формулировка условий сделала 
бы ЛУКОЙЛ явным фаворитом аук-
циона. В случае поддержки прези-
дентом РФ этого предложения ми-
нистр попросил поручить Росне-
драм организацию торгов на ука-
занных в письме условиях. В ЛУ-
КОЙЛе и Минприроды ситуацию 
комментировать не стали.

«Позицию ведомства можно на-
звать осторожной, и это можно по-
нять,— говорит партнер и руково-
дитель практики по проектам в 
энергетике Vegas Lex Евгений Ро-
дин.— Дело в том, что заявительный 
порядок предоставления права на 
разработку недр, который регулиру-
ется приказом Минприроды №583, 
применяется в бесспорных случаях, 
а ситуацию с Каспийским морем 
вряд ли можно назвать бесспор-
ной». Юрист напоминает, что кон-
венция о статусе Каспия была под-
писана государствами региона в ав-
густе 2018 года и еще не всеми из 
них ратифицирована. «В этой связи 
нежелание Минприроды приме-
нять упрощенный порядок предо-
ставления прав на использование 
недр на каспийском шельфе вполне 
понятно, но ведомство не ограничи-
вает возможность проведения кон-
курса»,— отмечает он.

Юрист адвокатского бюро «S&K 
Вертикаль» Никита Яворович пола-
гает, что в целом у ЛУКОЙЛа юриди-
чески немного оснований претендо-
вать на эти участки. «В отсутствие 
нормативного регулирования освое-
ния шельфа Каспийского моря долж-
ны применяться общие правила: со-
ответствующие объекты должны 
быть отнесены к участкам недр феде-
рального значения, если мы гово-
рим о континентальном шельфе дна 
Каспийского моря»,— отмечает 
юрист. Он напоминает, что по дейст-
вующему законодательству разраба-
тывать шельфовые участки могут 
только госкомпании, к которым ЛУ-
КОЙЛ не относится.

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛУ предлагают  
побороться за Тюлений
Минприроды готово дать компании  
участки на Каспии только через аукцион

Минтранс предлагает увеличить субсидирование 
региональных авиаперевозок на 1,1 млрд руб., 
не освоенных в 2019 году. Однако, даже если пра-
вительство одобрит перенос средств, их объем бу-
дет значительно меньше заявок авиакомпаний, 
которые претендуют на выделение из бюджета 
34 млрд руб. субсидий при лимите 8,4 млрд руб. 
Авиакомпании признают, что в условиях нехват-
ки господдержки от развития большинства мар-
шрутов придется отказаться.

По информации „Ъ“, Минтранс предлагает заложить 
в бюджет 2020 года 1,1 млрд руб., которые не были осво-
ены авиавластями в 2019 году. Вопрос рассматривался 
12 февраля на заседании президиума Совета при прези-
денте РФ по стратегическому развитию и нацпроектам. 
Однако, по словам собеседников „Ъ“ в правительстве, на 
данный момент решение не принято. На 2020 год в бюд-
жете заложено 8,35 млрд руб. (в 2019 году — 8,12 млрд 
руб.). При этом от авиакомпаний поступило 24 заявле-
ния на готовность выполнять полеты по 440 субсидиру-
емым маршрутам при выделении государством 34 млрд 
руб. на субсидии. В прошлом году 21 российская авиа-
компания перевезла по субсидируемым региональным 
маршрутам 1,9 млн человек.

Субсидии выделяют как федеральный, так и регио-
нальные бюджеты. В 2020 году перевозки выполняют 
авиакомпании S7, «Ютэйр», «Нордавиа», «Нордстар», 
«ЮВТ Аэро», «Комиавиатранс», «Руслайн», «Ямал», «Ираэ-
ро», «Сибирская легкая авиация», «Аэросервис», «Ази-
мут», «Северсталь», «Красавиа», «Якутия», «Ангара».

В S7 говорят, что авиавласти согласовали финансиро-
вание только 16% объема заявки, поданной авиакомпа-
нией на субсидирование в 2020 году. «Сбор заявок на рас-
пределение сэкономленного в 2019 году бюджета уже 
идет. В первую очередь мы заинтересованы получить 

объемы, указанные в нашей первоначальной заявке, по 
уже согласованным для субсидирования маршрутам. 
Следующий шаг — новые направления из Новосибирс-
ка, Санкт-Петербурга, Благовещенска и Хабаровска»,— 
отметили в авиакомпании. Там добавили, что из-за не-
хватки бюджетных средств субсидирование части мар-
шрутов одобрено не в полном объеме. По словам предста-
вителя авиакомпании, некоторые рейсы, выполнявши-
еся в прошлом году, в 2020 году выполняться не будут. Од-
но из таких направлений — Санкт-Петербург—Саранск.

При этом в компании подчеркивают положительную 
роль механизма субсидирования региональных перево-
зок. «На базе федеральной программы субсидирования 
удалось развить большое количество межрегиональных 
маршрутов, например рейсы из Новосибирска в Новый 
Уренгой, Ноябрьск, Нижневартовск. По всем этим на-
правлениям число коммерческих частот сегодня превы-
шает число субсидируемых»,— сказали в S7.

В других авиакомпаниях и Росавиации воздержались 
от комментариев.

Исполнительный директор агентства «Авиапорт» 
Олег Пантелеев говорит, что до настоящего момента 
власти не определили четкие критерии, на перевозки по 
каким маршрутам стоит в первую очередь выделять 
средства. Это приводит к тому, что авиакомпании под-
ают заявки на все направления, где они могут зарабо-
тать, а выбор направлений зачастую осуществляется из 
числа линий, за которые регионы на своем уровне гото-
вы дать больше субсидий. «Задача Минтранса — вырабо-
тать рациональные приоритеты распределения средств. 
Решение о субсидировании должно приниматься на ос-
нове прозрачной математической модели, которая не 
будет подвержена ни эмоциям, ни давлению лобби-
стов»,— считает эксперт.

Герман Костринский

Авиакомпании слетелись 
на прошлогодние субсидии
Поддержка региональных перевозок на 2020 год  
может вырасти на 1,1 млрд рублей

В письме отмечалось, что пробле-
мы с выпуском в обращение также 
возникли в части большегрузных 
внедорожных машин, самоходных 
ратраков и самоходных лесных 
мульчеров. Из-за имеющейся колли-
зии невозможно обновление техни-
ки, нужной для подготовки самоле-
тов к эксплуатации, обеспечение 
грузовых и пассажирских перево-
зок, а также содержание в норматив-
ном состоянии порядка 300 аэродро-
мов РФ, сообщалось в письме.

В «Росспецмаше», представитель 
которого присутствовал на совеща-
нии, подтверждают, что предлагае-
мые изменения решают проблему. 
Но лишь временно, уточняют в ассо-
циации «Спецавтопром»: за два года 
нужно внести спецтехнику, которая 
используется на аэродромах, в тех-
регламент ЕАЭС, а также разрабо-
тать процедуру ее сертификации. 
Это длительный процесс, поясняют 
в ассоциации, а стоимость сертифи-

кации отразится на цене техники: 
«Речь идет примерно о 200 едини-
цах в год на всю Россию: это не мас-
совая история, и сертификация 
здесь избыточна».

Коллегия ЕЭК, на которой дол-
жен быть рассмотрен вопрос, пока 
не состоялась. Как следует из прото-
кола совещания, Минпромторг до 
12 февраля должен был согласовать 
с Минсельхозом перечень самоход-
ных машин, подпадающих под 
исключение. В Минсельхозе переа-
дресовали вопросы „Ъ“ в Минпром-
торг. Там „Ъ“ сказали, что измене-
ния позволят выдавать ПСМ и реги-
стрировать технику. Поправки к ре-
шениям ЕЭК предполагают особый 
порядок внесения сведений об изго-
товителях наземных аэродромных 
машин в реестр организаций, упол-
номоченных выдавать ПСМ, пояс-
няют в министерстве. Кроме того, 
будет предусмотрен особый поря-
док заполнения ПСМ. Предвари-
тельный перечень машин прорабо-
тан Минпромторгом совместно с 

Минсельхозом, а финальный дол-
жен быть утвержден решением кол-
легии ЕЭК.

В Минтрансе „Ъ“ сказали, что 
поддерживают предложенный 
Минпромторгом временный поря-
док выдачи ПСМ. Министерство, в 
свою очередь, разрабатывает Феде-
ральные авиационные правила, 
устанавливающие порядок эксплуа-
тации аэродромной техники опера-
торами аэродромов в целях недопу-
щения угроз безопасности, добави-
ли в Минтрансе.

Оперативное принятие любого 
из двух решений упростит жизнь 
операторам аэропортов прямо сей-
час и снимет остроту проблемы, го-
ворит исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Пантеле-
ев. В случае введения отсрочки обя-
зательной сертификации до 2022 го-
да операторы аэропортов смогут об-
новить парк: заказав необходимые 
машины сейчас, они получат их до 
наступления указанного срока.

Ольга Никитина

Трапы прошли паспортный контроль
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ЛУКОЙЛ сегодня, наверное, 
единственная компания, 
которая как оператор 

реально ведет 
и геологоразведку, и добычу 

на российском шельфе.  
Это Каспий и Балтика,  

то есть те регионы,  
где нам разрешено 

работать  
российским законом

— Вагит Алекперов,
глава ЛУКОЙЛа, в интервью „Ъ“  

25 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

194,3 миллиарда  
кубометров газа
поставил «Газпром» 
в Европу и Турцию 
в 2019 году
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Низкий порог входа на рынок 
и высокий спрос на кофе при-
вели к буму открытия кофеен 
в российских городах-милли-
онниках. По подсчетам сервиса 
2ГИС, в 2019 году число заведе-
ний в этом сегменте достигло 
6,8 тыс. точек и впервые за не-
сколько лет примерно на 1 тыс. 
объектов превысило число ба-
ров. Но участники рынка ожи-
дают, что в течение трех лет 
начнется волна закрытия ма-
лоизвестных кофеен, а рынок 
вступит в фазу консолидации.

По итогам 2019 года количество 
кофеен в российских городах-милли-
онниках впервые за последние годы 
превысило количество баров. Коли-
чество заведений первого формата 
выросло на 30%, до 6,8 тыс. объектов, 
второго — на 9%, до 5,8 тыс. точек. Та-
кие данные „Ъ“ предоставили в сер-
висе 2ГИС. По динамике открытий 
кофейни и точки по продаже других 
безалкогольных напитков, включая 
соки и чай, стали основными драйве-
рами ресторанного рынка, обогнав 
также пиццерии (прирост на 21%), су-
ши-бары (17%), столовые (15%), заве-
дения быстрого питания (9%). По чи-
слу точек кофейни находятся на чет-
вертом месте, немного уступая ресто-
ранам полного обслуживания 
(6,9 тыс. объектов), а также полно-
форматным кафе (12,2 тыс. точек) и 

сегменту фастфуда (15,2 тыс. заведе-
ний), следует из исследования.

Темпы роста количества заведе-
ний по продаже безалкогольных на-
питков в 2ГИС объясняют низкой сто-
имостью запуска точек и востребо-
ванностью предложения. О низком 
пороге входа на рынок как одной из 
причин популярности формата у ре-
стораторов говорит и заместитель 
гендиректора по коммерции ГК «Шо-
коладница» (управляет одноименны-
ми кофейнями, а также сетями «Кофе 
Хауз», «Ваби Саби» и развивает по 

франшизе рестораны KFC, Pizza Hut и 
пр.) Евгений Прохоров. По его оцен-
кам, экспресс-кофейню можно от-
крыть за 1 млн руб. и даже меньше, 
если приобрести неновое оборудова-
ние. Основатель сети «Правда кофе» 
Филипп Лейтес добавляет, что запуск 
точек неизвестных брендов может 
обходиться примерно в 400 тыс. руб., 
а кофейня с хорошим ремонтом по-
требует уже около 1,5–1,8 млн руб. без 
учета расходов на аренду. Кроме того, 
трафик в кофейне можно получать 
каждый день, а не только по пятни-
цам и субботам: привычка употре-
блять алкоголь у поколений Y и Z сла-
беет, а кофейная становится популяр-
нее, отмечает он.

Основатель сети пивных магази-
нов «Беру выходной» Николай Жела-
гин говорит, что развитие баров сдер-
живают прежде всего территориаль-
ные ограничения: сложно найти под-
ходящее помещение, которое будет 
не вблизи учебных заведений, дет-
ских центров и пр. «Если же такое уч-
реждение появится рядом с заведени-
ем с алкоголем, точку придется за-
крыть. Риск потери инвестиций так-
же может отпугивать предпринимате-
лей от этого бизнеса»,— рассуждает 
он. Кроме того, отмечает господин Же-
лагин, свою роль может играть наме-
чающийся тренд на здоровый образ 
жизни. Один из московских рестора-
торов, управляющий баром, поясня-

ет, что у этого бизнеса больше регуля-
торных ограничений: необходимо 
получать лицензию, подключаться к 
ЕГАИС, регулярно проходить провер-
ки различных служб. Для баров, рас-
положенных в жилых домах, при 
этом могут ввести новые ограниче-
ния. Ко второму чтению в Госдуме 
подготовлен законопроект, который 
устанавливает минимальную пло-
щадь зала обслуживания посетителей 
для таких точек в 20 кв. м. Кроме того, 
документ позволяет субъектам РФ 
полностью запрещать торговлю алко-
голем при оказании услуг общепита в 
жилых домах (см. „Ъ“ от 6 февраля).

По прогнозам Филиппа Лейтеса, в 
ближайшие пять-семь лет рынок ко-
феен будет только расти — в первую 
очередь в Москве и городах-миллион-
никах. Понимания, как устроен ры-
нок в регионах, у сетей нет, но движе-
ние в эту сторону будет в ближайшие 
один-два года, добавляет он. Но Евге-
ний Прохоров ожидает, что через два-
три года начнется закрытие малоиз-
вестных кофеен и сегмент вступит в 
фазу консолидации. «Многие прихо-
дят на рынок, пытаясь заработать на 
некой эйфории и повторить успех эн-
тузиастов, у которых это действитель-
но получилось. Но теперь сделать это 
сложно: доходов самой по себе ко-
фейни в чистом виде на долгое разви-
тие не хватит»,— рассуждает он.

Анатолий Костырев

Не барное это дело
В крупнейших городах предпочитают открывать кофейни

Букмекеры предупреждали о по-
следствиях закрытия контор: уволь-
нении более 20 тыс. работников, по-
тере региональными бюджетами не 
менее 5 млрд руб. налоговых посту-
плений и страховых взносов еже-
годно, прекращении поддержки 
детско-юношеского спорта и росте 
теневого сектора.

• По итогам 2018 года объем 
 букмекерского рынка в России, 
по данным портала «Рейтинга бук-
мекеров», составил 1,15 трлн руб., 
что на 500 млрд руб. больше, чем го-
дом ранее. Число пунктов приема 
ставок на тот момент издание оце-
нивало в 6,3 тыс. К 2022 году рынок 
достигнет объема 1,52 трлн руб., 
прогнозировал Sberbank CIB 
(см. „Ъ“ от 28 октября 2019 года).
Вопрос о букмекерских конторах 

рассматривался на совещании с уча-
стием представителей Генпрокура-
туры, Минфина, правительств Мо-
сквы и Московской области и орга-
низаций букмекеров 22 января, по 
его итогам Минэкономики выпу-
стит информационное письмо, сле-
дует из ответа госпожи Тарасенко. 
Министерство считает, что букмеке-
ры смогут продолжить использо-
вать уже имеющиеся у них участки 
земли, если они классифицированы 
по видам «предпринимательство» и 
«развлечение».

В письме также говорится, что 
сам по себе классификатор не уста-
навливает вид разрешенного ис-
пользования земельных участков, 
это определяется градостроитель-
ным регламентом. При этом допу-
скаются случаи, когда регламент 
по части видов не соответствует 
классификатору. Срок приведения 
регламентов в соответствие с клас-

сификатором продлен до 1 января 
2021 года, говорится в письме.

Опрошенные „Ъ“ участники бук-
мекерского рынка отказывались 
комментировать разъяснение Мин-
экономики. Это пока «преждевре-
менно», отметили в «Лиге ставок». 
«Несмотря на то что власти пытают-
ся успокоить букмекеров, по на-
шим данным, участники рынка ис-
пытывают определенные волнения 
на данный счет. Основная пробле-
ма заключается в нежелании ряда 
владельцев недвижимости продле-
вать договоры аренды с букмекера-
ми. О реальных же случаях санкций 
за неисполнение приказа Минэко-
номики мне неизвестно»,— расска-
зал „Ъ“ эксперт «Рейтинга букмеке-
ров» Борис Губкин. Сложности с до-
кументами по аренде в преддверии 
очередного крупного турнира в Рос-
сии — матчей чемпионата Европы 
по футболу летом 2020 года — «мо-
гут существенно навредить бизне-
су», полагает он.

Ассоциация букмекерских кон-
тор пока не получала ответ Минэко-
номики, говорит ее исполнитель-
ный директор Алексей Олдин. По 
его словам, изначально проблема со-
стояла в том, что правоохранитель-
ные органы «стали читать приказ 
Минэкономики буквально» и требо-
вать от букмекеров и их арендодате-
лей наличие классификации земли 
по новому коду. Такие предупрежде-
ния прокуратура делает букмекерам 
уже в течение года, утверждает он. 
Таким образом, резюмирует госпо-
дин Олдин, разъяснение Минэконо-
мики о том, как применять приказ, 
«нужно, чтобы после его прочтения у 
государственных органов, в том чи-
сле правоохранительных, не возни-
кало вопросов».

Валерия Лебедева

Земляной нал
с1

Одна из крупнейших мировых 
рекламных групп Dentsu Aegis 
Network ведет переговоры о при-
обретении российского агентст-
ва MGCom, которое, по эксперт-
ным оценкам, может стоить 3,5–
5 млрд руб. Это один из лидеров 
сегмента perforance-маркетинга, 
на который приходится боль-
шая часть российской интернет-
рекламы. Потенциальное слия-
ние MGCom с российскими 
 активами Dentsu будет означать 
существенную консолидацию 
сегмента.

Рекламная группа Dentsu Aegis 
Network Russia (входит в между-
народную Dentsu Aegis Network, 
принадлежащую японской Dent-
su) ведет переговоры о покупке рос-
сийского агентства MGCom, расска-
зали несколько собеседников „Ъ“ 
на рекламном рынке. Представи-
тель Dentsu и гендиректор MGCom 
Дмитрий Горелик от комментари-
ев отказались.

• MGCom считается одним 
из  лидеров на рынке performance-
агентств — компаний, осуществля-
ющих закупки интернет-рекламы 

по принципу оплаты за результат. 
Согласно Kartoteka.ru, выручка 
ООО «Эмджиком» в 2018 году соста-
вила 8,6 млрд руб., чистая при-
быль — 275 млн руб. Компания при-
надлежит кипрской «Ченчеле Лими-
тед». MGCom обслуживает более 
300 рекламодателей, среди крупней-
ших — Альфа-банк, «Открытие», 
«Связной», «Рольф», Hoff, «Рив Гош», 
«Детский мир», World Class, L’Oreal.
Переговоры между Dentsu и 

MGCom нахо дятся «в затянутой фи-
нальной стадии», говорит один из со-
беседников. По словам источников, 
близких к обеим сторонам, Dentsu 
одновременно рассматривает и дру-
гие крупнейшие performance -
агентства, а MGCom имеет предложе-
ния от других рекламных групп. 
Один из собеседников называет по-
тенциально интересным Dentsu 
агентство «Риалвеб». Директор 
по маркетингу «Риалвеба» Максим 
Самойленко не ответил на вопрос о 
наличии подобных переговоров.

Исходя из типичных для рынка 
мультипликаторов, стоимость MG-
Com может составлять 3,5–5 млрд 
руб. без учета специфики бизнеса, 

конкурентных преимуществ и по-
тенциальной синергии с Dentsu, 
оценивает инвестиционный дирек-
тор iTech Capital Антон Залесов. 
По словам двух собеседников на 
рынке, Dentsu заинтересована в сли-
янии MGCom с собственным агент-
ством iProspect. Его выручка в 2018 
году, согласно Kartoteka.ru, состави-
ла 5,3 млрд руб., чистая прибыль — 
96,9 млн руб. Учитывая недавние 
сделки акционеров самой MGCom (в 
ноябре 2018-го — марте 2019 года 
«Ченчеле Лимитед» приобрела три 
агентства — E-Promo, Smart Media и 
Artics Internet Solutions), в результате 
слияния на российском рынке поя-
вится «явный лидер в сфере perfor-
mance-маркетинга», уверен один из 
собеседников „Ъ“. Adindex оценивал 
оборот всей Dentsu в России в 
40,35 млрд руб. по итогам 2018 года.

По мнению участников рынка 
performance-маркетинга, на нем на-
зрела консолидация. «Для крупных 
рекламных групп подобные сделки 
могут быть обусловлены стремле-
нием перейти к росту оборотов на 
этапе, когда органического роста 
недостаточно»,— полагает Максим 

Самойленко. Органический рост 
Dentsu в России за 2019 год «превы-
сил 5%», абсолютных показателей 
по российскому рынку группа не 
раскрывает.

По оценке IAB Russia, доходы от 
продажи рекламы по модели «опла-
та за результат» в первом полугодии 
2019 года выросли на 21% к анало-
гичному периоду прошлого года, до 
92,1 млрд руб. Это большая часть все-
го рынка интернет-рекламы в Рос-
сии,  который оценивается в 
110,8 млрд руб. за полугодие. В кри-
зисных ситуациях клиенты в по-
следнюю очередь «режут косты» на 
подобную рекламу, отмечает Мак-
сим Самойленко. Потенциальными 
барьерами для роста рынка он назы-
вает снижение маржинальности 
бизнеса рекламных агентств в этом 
сегменте в последние годы из-за из-
менений условий работы со сторо-
ны крупных платформ, а также то, 
что многие крупные клиенты пере-
ходят на формат in-house, то есть со-
здают свои отделы интернет-марке-
тинга и закупают рекламу у площа-
док напрямую.

Валерия Лебедева

Dentsu разместится в рунете
Группа ведет переговоры о покупке агентства MGCom

Входящий в совместное пред-
приятие Сбербанка и Mail.ru 
Group сервис «Сбермаркет» 
 запустил рекламную платфор-
му для брендов, товары кото-
рых продаются на его площад-
ке. Она должна позволить сер-
вису диверсифицировать дохо-
ды за счет комиссии с продаж. 
По похожему пути готовы идти 
и его конкуренты.

Сервис доставки продуктов из ма-
газинов «Сбермаркет» запустил ре-
кламную онлайн-платформу для 
FMCG-брендов и ритейлеров, расска-
зали „Ъ“ в компании. Партнеры бу-
дут платить комиссию от товарообо-
рота, который получают в результате 
продвижения через платформу, по-
яснила руководитель FMCG-направ-
ления «Сбермаркета» Аяна Бабасано-
ва. Ритейлерам «Сбермаркет» также 
предлагает работать по модели 
White Label, в рамках которой сер-
вис планирует создавать для них сай-
ты, а торговые сети смогут получать 
часть дохода от рекламодателей. По 
этой модели «Сбермаркет» уже начал 
сотрудничать с сетью Metro.

• «Сбермаркет» (ранее — Instamart) 
входит в совместное предприятие 
Сбербанка и Mail.ru Group в сфере 
еды и транспорта «О2О Холдинг». 
Сервис доставляет продукцию 
из Metro, «Ленты», «Ашана», «Азбу-
ки вкуса» и других сетей в 36 городах 

России. По оценке «Infoline-Аналити-
ки», в 2019 году оборот сервиса со-
ставил 1,9 млрд руб. По итогам 
2020 года «Сбермаркет» рассчиты-
вает нарастить оборот до 10 млрд 
руб. и ожидает, что на рекламное 
направление придется более 2% 
от этой суммы.
Возможностью зарабатывать на 

рекламе интересуются и конкуриру-
ющие сервисы доставки продуктов. 
Так, iGooods тестирует новый сайт, на 
котором также предусмотрено не-
сколько вариантов размещения ре-
кламы и оплаты продвижения, в том 
числе с привязкой к товарообороту, 
рассказал его сооснователь Григорий 
Кунис. «Также появится возможность 
таргетинга, основанного на покупа-
тельском опыте пользователя. Точно 
можем сказать, что не будем исполь-
зовать баннеры: мы считаем их уста-
ревшим и малоэффективным форма-

том, который раздражает пользовате-
лей»,— отметил он. По его словам, 
сервис также готовится объявить о 
проекте White Label «с одной из круп-
ных федеральных сетей».

Директор по маркетингу «Яндекс.
Маркета» Владислав Свириденко го-
ворит, что компания использует тех-
нологические и рекламные возмож-
ности «Яндекса» (владеет маркетплей-
сом паритетно со Сбербанком). Персо-
нализированные рекламные инстру-
менты доступны на входящем в «Ян-
декс.Маркет» маркетплейсе «Беру» 
«практически с момента запуска» в ок-
тябре 2018 года, отметил он. Партне-
ры, в том числе магазины и произво-
дители, могут также участвовать в 
программе лояльности «Беру бонусы» 
и персонализировать email-рассыл-
ки, добавил господин Свириденко.

Неудивительно, что «Сбермаркет» 
движется в этом направлении, пото-

му что достаточно успешные приме-
ры таких рекламных платформ уже 
есть, отмечает гендиректор «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
приводя в качестве примера продукт 
для таргетированной рекламы X5 
Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»). Учитывая, что у 
«Сбермаркета» есть большие данные 
Сбербанка, качество таргетирования 
рекламных предложений должно 
быть очень высоким, полагает госпо-
дин Бурмистров. В дальнейшем по-
добные сервисы также могут начать 
зарабатывать за счет партнерств со 
службами доставки посылок, а также 
с ритейлерами в маркетинговых ме-
роприятиях для поставщиков — на-
пример, по доставке до клиента бес-
платных пробных образцов и реклам-
ных материалов, считает эксперт.

На банковском рынке персонали-
зация предложений клиентам от ри-
тейлеров и FMCG-брендов уже широ-
ко применяемая бизнес-модель, на-
поминает основатель инвестицион-
ной компании A.Partners Алексей 
Соловьев. Он сомневается, что по-
добный сервис может оказать мощ-
ный эффект на продажи отдельно 
взятого FMCG-производителя или 
офлайн-ритейлера, но подчеркива-
ет, что и те и другие должны исполь-
зовать «абсолютно все каналы про-
движения».

Дмитрий Шестоперов

Доставку поддержат рекламой
Сервисы заказа продуктов хотят заработать на продвижении брендов

В Москве могут продать послед-
нюю крупную промзону в пре-
делах Третьего транспортного 
кольца: владеющая 28,5 га 
на  Бережковской набережной 
компания «Лираль» обсуждает 
развитие своего участка с не-
сколькими застройщиками, 
включая ПИК, MR Group, AFI 
Development и Millhouse. Но со-
гласовать с властями города 
строительство на участке, кото-
рый находится в 5 км от «Мо-
сква-Сити», большого объема 
жилья будет проблематично 
 из-за соседства с ТЭЦ.

Инвестиционно-финансовая 
компания «Лираль», которую участ-
ники рынка недвижимости связы-
вают с владельцем Рента-банка 
Алексом Секлером, ведет перегово-
ры о застройке 28,5 га на Бережков-
ской набережной, 20 на западе Мо-
сквы, рассказали два источника „Ъ“. 
По их словам, среди претендентов 
на участок — группа ПИК Сергея 
Гордеева, MR Group Романа Тимохи-
на и Виктора Лабуздко, Millhouse Ро-
мана Абрамовича и AFI Development 
Льва Леваева.

В ПИК и AFI отказались от ком-
ментариев. В MR Group подтверди-
ли, что площадка находится в числе 
рассматриваемых проектов компа-
нии. Представители Millhouse и го-
сподина Абрамовича отрицают ин-
терес к застройке. В «Лираль» сооб-
щили, что ведут «работу по развитию 
площадки», но конкретных претен-
дентов не назвали. В Москомстрой-
инвесте уточнили, что 13 февраля 
градостроительно-земельная комис-
сия одобрила ЗАО «Лираль инду-
стрия пластмасс» подготовку проек-
та планировки участка, но конкрет-
ные показатели застройки пока не 
обсуждались.

По данным ЕГРЮЛ, ЗАО принад-
лежит канадской Liral International 
Trading Inc. На Бережковской набе-
режной «Лираль» развивает бизнес-
парк с офисными и складскими по-
мещениями. Аналогичный проект 
на 22,5 га у компании был на улице 
Адмирала Макарова на севере Мо-
сквы. В прошлом году «Лираль» дого-
ворилась о застройке этой площадки 
с группой «Инград» Романа Авдеева 
(см. „Ъ“ от 10 июля). Несмотря на то 
что «Лираль» владеет участками с на-
чала 2000-х годов и всегда высказы-
вала завышенные ожидания по цене 

продажи, компании пришлось дого-
вариваться о развитии территории, 
в том числе потому, что городские 
власти сейчас активно занимаются 
освоением промзон, отмечали собе-
седники „Ъ“.

Площадка на Бережковской набе-
режной продается уже около семи 
лет, «Лираль» предлагала ее за 
$500 млн (более 30 млрд руб. по теку-
щему курсу), но затем ожидания соб-
ственников снизились до 15–20 мл-
рд руб., рассказал партнер Colliers 
International Владимир Сергунин. 
По его мнению, продаже участка так-
же поможет наивысшая за послед-
ние годы активность рынка, нехват-
ка участков на фоне роста спроса на 
жилье и офисы, а также готовность 
банков кредитовать надежных за-
стройщиков. Если построить на 
участке 750 тыс. кв. м жилья и ком-
мерческой недвижимости в пример-
но равных пропорциях, то выручка 
потенциального инвестора может 
достигнуть 150–200 млрд руб. при 
вложениях в проект на уровне 90–
120 млрд руб., подсчитал эксперт.

Это последняя крупная площадка 
внутри третьего кольца, но согласо-
вать там строительство жилья может 
быть сложно из-за находящейся ря-
дом ТЭЦ, напоминает партнер ILM 
Андрей Лукашев. Строить на участке 
большое количество офисов он не 
считает оправданным из-за большой 
удаленности от метро, но если деве-
лопер реализует бизнес-центр не бо-
лее чем на 100 тыс. кв. м, то сможет и 
отгородить от ТЭЦ жилые дома, и 
привлечь арендаторов. Спрос на 
офисные помещения в этом районе 
есть: например, находящийся на Бе-
режковской набережной, 38 бизнес-
центр заполнен, напоминает госпо-
дин Лукашев.

Директор департамента консал-
тинга и аналитики Knight Frank Оль-
га Широкова среди недостатков 
участка отмечает его расположение 
в сложившейся промышленной зо-
не района Дорогомилово. С другой 
стороны, близость к «Москва-Сити» 
позволит реализовывать проекты 
бизнес-класса и премиального уров-
ня. Сейчас в районе продаются всего 
две новостройки премиум-класса, 
площадь предложения на первич-
ном рынке составляет 41 тыс. кв. м, а 
средняя цена 1 кв. м — 480 тыс. руб., 
напоминает эксперт.

Елизавета Макарова

От «Москва-Сити» 
отделяют километры
Крупные девелоперы торгуются 
за большой участок

Города-миллионники по приросту 
числа заведений общепита

Город  Прирост  Число  
 за год (%) объектов*
Красноярск 19,5 1697
Омск 19,1 1959
Новосибирск 16,5 2907
Москва 14,9 17 092
Уфа 12,6 1551
Санкт-Петербург 11,9 10 079
Ростов-на-Дону 10,3 1890
Челябинск 10,1 1872
Самара 7,9 1841
Екатеринбург 7,7 2649
Казань 7,5 2241
Воронеж  6,2 1659
Пермь 4,8 1949
Волгоград 3,3 1265
Нижний Новгород 1,2 1798
Всего  11,8 52449
*На январь 2020 года. Источник: 2ГИС.

ОБОРОТ СЕРВИСОВ ДОСТАВКИ ПРОДУКТОВ (МЛРД РУБ.)
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Прославленный эксцентрик-модельер Жан Поль Готье  
показал на сцене московского МДМ свое «Fashion Freak Show» —  
сочетание кабаретного ревю и модного показа

В прокат выходит «Скандал» 
(Bombshell) Джея Роуча, рас-
сказывающий о реальном скан-
дале с сексуальными домога-
тельствами на телеканале Fox 
News. Фильм был номиниро-
ван на три «Оскара», но полу-
чил только один, за лучший грим 
и прически. Юлия Шагельман 
согласна с тем, что профессио-
нальные достижения гримеров 
затмили в фильме и саму исто-
рию, и ее героинь и антигероев, 
и  даже правильную мораль.

 В  2016 году бывшая ведущая 
крайне правого, консервативного 
канала Fox News Гретчен Карлсон 
(Николь Кидман в блондинистом па-
рике) подала иск против его осно-
вателя и бессменного СЕО Родже-
ра Айлза (Джон Литгоу с накладны-
ми щеками и животом), обвинив его 
в сексуальных домогательствах. Тот 
все обвинения отрицал, но Карлсон 
поддержали сначала еще шесть жен-
щин, а потом и главная звезда теле-
канала Мегин Келли (загримирован-

ная до неузнаваемости Шарлиз Те-
рон). Всемогущий медиаменеджер, 
который когда-то создавал президен-
тов (он был консультантом предвы-
борных кампаний Никсона, Рейга-
на и обоих Бушей), а Fox News прев-
ратил во властителя умов миллио-
нов американцев, подал в отставку. 
На прощание ему достались «золо-
той парашют» в $40 млн и благодар-
ность от владельца канала Руперта 
Мёрдока (Малкольм Макдауэлл, то-
же почти неузнаваемый под слоем 
пластического грима). Жизнь про-
должилась своим чередом: Трамп, 
в чей предвыборный штаб перешел 
Айлз, стал президентом, Карлсон 
и Келли нашли работу в других теле-
сетях. До краха Харви Вайнштейна 
оставался еще год.

В отличие от его истории события 
на Fox News не были присыпаны 
голливудской звездной пылью и ка-
сались только американских медий-
ных персон, поэтому международно-
го резонанса они не получили, хотя 
на родине прозвучали громко, а ког-
да в 2019 году настало время реф-
лексии на тему #MeToo, вдохнови-
ли сразу нескольких творцов. На те-

леканале Showtime вышел мини-се-
риал «Самый громкий голос», в кото-
ром Айлза сыграл Рассел Кроу; потом 
видеосервис Apple TV+ представил 
сериал «Утреннее шоу» — историю 
вымышленную, но основанную все 
на тех же событиях; и наконец, скан-

дал на Fox News получил свое вопло-
щение на большом экране силами 
оскароносного сценариста Чарльза 
Рэндольфа и режиссера Джея Роуча, 
больше всего известного по филь-
мам про Остина Пауэрса и знакомст-
во с Факерами.

Ничего нового об Айлзе и свалив-
ших его женщинах «Скандал» уже 
не сообщает — так, может, пораду-
ет глубиной анализа или нетриви-
альным взглядом на проблему харас-
смента и злоупотребления властью? 
Увы, этого не дождутся и те, кто упо-
мянутых сериалов не видел. По-на-
стоящему вдохновенным фильм ста-
новится только в моменты, когда зло 
высмеивает внутреннюю кухню Fox 
News шершавым языком политиче-
ской сатиры. В том же, что касается 
собственно истории с домогательст-
вами, авторы скользят по верхам, ог-
раничиваясь самой очевидной кон-
статацией фактов. Айлз — мерзкий 
старикашка; обстановка на канале, 
где дикторш отбирают по экстерьеру, 
заставляют в эфире носить короткие 
юбки и обтягивающие платья («Это ви-
зуальное медиа!») и отвечать улыбкой 
на тупые шуточки коллег мужского 
пола, а за кадром доказывать свою ло-
яльность боссу сексуальными услуга-
ми,— мизогинная и сексистская; жен-
щины, которые не побоялись об этом 
рассказать,— большие молодцы.

Кто бы спорил, однако создате-
ли «Скандала», от души презираю-

щие Fox News и его целевую аудито-
рию, испытывают явные проблемы 
с тем, что женщины эти годами не-
сли в массы реакционную повестку 
канала и полностью разделяли ее. 
Но вместо того, чтобы исследовать 
этот интересный парадокс, фильм, 
напротив, старается его сгладить 
и представить своих героинь более 
прогрессивными, чем они на самом 
деле были и остаются. В линии Ме-
гин Келли на первый план выво-
дится ее конфронтация с Трампом 
во время предвыборных дебатов. 
Гретчен Карлсон, оказывается, счи-
тает, что ношение оружия надо ог-
раничивать, а также отважно выхо-
дит в эфир без макияжа, за что полу-
чает нагоняй от Айлза. Неподдель-
ное же сочувствие приберегается 
для вымышленной героини — мо-
лодой наивной ассистентки Кайлы 
(Марго Робби), которая, став сначала 
жертвой домогательств, а затем сви-
детельницей лицемерия руководст-
ва и сотрудников канала, пересма-
тривает свои взгляды и уходит с Fox 
News в светлое будущее, где, види-
мо, будет голосовать за Хиллари 
Клинтон.

ПРЕМЬЕРА КИНО

И грянул грим
На экранах «Скандал» Джея Роуча

На Исторической сцене Большого теа-
тра прошла премьера оперы Римско-
го-Корсакова «Садко» в постановке 
Дмитрия Чернякова. Посмотрев ис-
полинский и зрелищный спектакль, 
 Сергей Ходнев искренне удивился то-
му, что театр боязливо присвоил этой 
постановке возрастной рейтинг 16+.

 Кажется, все ждали, что теперь-
то, восемь с гаком лет спустя после неверо-
ятного шума, который неожиданно спрово-
цировала премьера черняковского «Русла-
на» на свежеоткрытой Исторической сцене 
Большого, режиссер вернется эдаким мужем 
ревностным, суровым, непреклонным. Кто-
то, может быть, с замиранием сердца ожидал 
пощечин общественному вкусу и сладкой ат-
мосферы скандала. Кто-то — филигранной 
режиссерской хирургии, которая, как кажет-
ся сначала, безжалостно режет по живому 
хрестоматийный сюжет, но потом превра-
щает его, как в «Сказке о царе Салтане», в на-
столько идеально выверенную психологи-
ческую данность, что ей невозможно не до-
вериться. В результате ни те не дождались, 
ни другие — а Черняков, вот парадокс, таки 
остался непреклонно верным себе.

Верный «ключик» — мотив посюсторон-
него современного человека, который в не-
ких условно терапевтических видах прини-
мает на себя роль сказочного (литературно-
го, мифологического и проч.) персонажа,— 
по-прежнему при режиссере. Еще перед ор-
кестровым вступлением зрителю показыва-
ют короткое видео, где три главных героя, 
они же участники будущей психодрамы, рас-
сказывают, зачем они на этот эксперимент 
согласились. Нервозная дама средних лет 
(Любава — Екатерина Семенчук) жалуется, 
что ее бросают; юная фифа (Волхова — Аида 
Гарифуллина) лепечет, что ей интересно; за-
комплексованный имярек в джемпере (Сад-
ко — Нажмиддин Мавлянов) признается, что 
как-то нескладно у него все, а вообще он лю-
бит былины: вот там герои, там чудеса, там 
приключения.

И все трое оказываются, как гласит све-
тящаяся лампочками вывеска над огром-
ной аркой, в «Парке исполнения желаний». 
Безгласный старец в белой хламиде (Сер-
гей Мурзаев, который потом окажется Стар-
чищем, вмешивающимся в подводные бес-
чинства) жестами сообщает герою, что ему 
придется разыгрывать историю былинно-
го гусляра — на сцену спускается полотни-
ще с живописным занавесом Федора Федо-
ровского к старинному «Садко» Бориса Пок-
ровского. Протагонист и пытается разыгры-
вать, а рабочие в спецовке с логотипом чуд-
ного парка воздвигают на сцене все новые 
сценографические чудеса со старинной ху-
дожественной родословной.

В тереме по эскизу Аполлинария Васнецо-
ва над Садко издевается новгородская торго-
вая знать, наряженная в сказочно-пестрые 
кафтаны (и все как один с белобрысыми па-
риками и бородами). На берегу Ильменя 
среди нарисованных билибинских деревь-

ев ему является Волхова, резвушка-хохотуш-
ка в развевающемся балахоне. В сводчатой 
рериховской горнице его пилит несчастная 
жена — Любава. На торговой пристани, вос-
создающей сценографию Константина Ко-
ровина, Садко бьется о велик заклад, чудес-
ным образом обретает богатство, но оканчи-
вается все очередной фрустрацией. Волхо-
ва, вжившаяся в роль волшебной царевны, 
вершащей чужие судьбы, утешает его и ве-
дет справлять свадьбу в подводное царст-
во — намеренное торжество китча (по моти-
вам эскиза Владимира Егорова), где светят 
глазами и машут хвостами киты и «фараон-
ки» и дефилирует массовка в неимоверных 
нарядах медуз, осьминогов, морских звезд 
и так далее: в сущности, привет осеннему 
«Салтану» Алексея Франдетти.

Однако сказка кончается. Волхова, груст-
но спев Садко колыбельную, переодевается 
в партикулярное и удаляется с чемоданчи-
ком. Надо бы мириться с постылой Любавой 

да и возвращаться к будням — но сил нету. 
Садко упрашивает вышедших толпой в сво-
ей прозодежде «аниматоров»: еще, пожалуй-
ста, еще! Нарядись ты снова Индейским го-
стем, а ты — Варяжским! На тебе твой трезу-
бец, Морской царь! Дайте еще разок погля-
деть на все эти терема и башни, зажгите бута-
форский полумесяц! Но увы — кончен пир, 
умолкли хоры.

Хор на премьере не всегда звучал сбалан-
сированно, хотя в художественном смысле 
работа дирижера Тимура Зангиева выглядит 
и интересной, и дельной, и внятно продуман-
ной. Однозначно повезло премьере с солиста-
ми — причем и в случае второстепенных пар-
тий вроде статно, полнозвучно и красиво спе-
того Нежаты (Юрий Миненко) или злого ко-

мического дуэта скоморохов Дуды (Михаил 
Петренко) и Сопели (Максим Пастер). Не оста-
лись без своих маленьких — и смешно офор-
мленных режиссерски — триумфов Дмит-
рий Ульянов (Варяжский гость) и Алексей Не-
клюдов (Индейский гость). Садко Нажмидди-
на Мавлянова, Волхова Аиды Гарифуллиной, 
Любава Екатерины Семенчук музыкально 
убедительны и эффектны, но обескуражива-
ет то, что вместо обычной для черняковских 
спектаклей тончайшей актерской выделки 
здесь эскизность и крупные мазки.

Тем заметнее другие вещи: кропотливое 
исследование того, насколько разной на са-
мом деле может быть успокоительная опер-
ная былинность — смешной, неуклюжей, 
дивной, китчевой, угрожающей, наконец. 
И проступающее за этим второе дно — слож-
ная смесь сарказма, ностальгии, размышле-
ний о Большом театре со всем его большим 
прошлым, в которой на сей раз тонет предла-
гаемая человеческая история.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Море с двойным дном
Дмитрий Черняков поставил «Садко» в Большом театре

В Мариинском  театре со-
стоялась премьера «Ло-
литы» Родиона Щедри-
на. Постановкой оперы 
по роману Набокова те-
атр завершил состав-
ление полного собра-
ния оперных сочинений 
живого классика. За ди-
рижерским пультом 
был Валерий Герги-
ев, в ложе «Д» —  автор. 
Рассказывает Кира 
 Немировская.

пера написана в 
1992 году: Мстислав Ростро-
пович искал новое сочине-
ние для Парижской оперы 
и убедил Щедрина, что «Ло-
лита» — правильный сюжет. 
От сорвавшегося из-за слож-
ностей с копирайтом проек-
та остался жанровый подза-
головок: grand opera. Впер-
вые «Лолиту» исполнили 
в 1994-м в Стокгольме по-
шведски, а первый спек-
такль на русском, оригиналь-
ном языке либретто, был по-
казан в 2003 году в Перми. 
Мариинская «Лолита» пере-
несена из Пражской нацио-
нальной оперы, где премье-
ра прошла в октябре 2019 го-
да. Версия режиссера Славы 
Даубнеровой и художника 
Бориса Кудлички так понра-
вилась Щедрину, что он при-
гласил в Прагу на спектакль 
Валерия Гергиева и, видимо, 
убедил, что хорошая вещь, 
надо брать. Спустя четыре 
месяца постановку воспроиз-
вели в Петербурге, позаимст-
вовав из Праги заодно и квар-
тет главных героев.

Родион Щедрин никог-
да не боялся работать с ше-
деврами русской литерату-
ры, у него есть балеты «Ан-
на Каренина» и «Чайка», опе-
ры «Мертвые души», «Очаро-
ванный странник» и «Лев-
ша». «Лолита» в этом ряду вы-
деляется: не XIX, а XX век, 
действие происходит в Аме-
рике и содержание совсем 
не для школьной програм-
мы — растление, изнасило-
вание, убийство. Щедрин 
выступает не просто как 
«внимательный читатель», 
которого так часто поминал 
Набоков, но читатель, отно-
сящийся к роману горячо 
и пристрастно. Его Гумберт 
Гумберт то напрямую обра-
щается к слушателю, то пере-
ходит в «третье лицо»: сцены 
оперы оказываются страни-
цами его «исповеди», и, как 
и в романе, мы с первых нот 
знаем, что главный герой — 
убийца и обречен на казнь. 
Вставки, придуманные ли-
бреттистом,— жутковато-
смешные видео с курлыка-
ющим женским дуэтом, ре-
кламирующим презервати-
вы, замки, сигареты Quilty 
Taste, которые создают сво-
еобразный китчевый синоп-
сис сюжета.

Главное, в чем Щедрин 
расходится с Набоковым,— 

это наличие морали и катар-
сиса. В оперу введены муж-
ской и «детский» хоры (ка-
вычки образовались вслед-
ствие грифа «18+» — вместо 
хора мальчиков в Мариин-
ке поют совершеннолетние 
вокалистки). Первый — при-
сяжные, но еще и «греческий 
хор». В ключевые моменты 
действия он заполняет сце-
ну, осуждает, выносит вер-
дикт Гумберту: «Мразь». Вто-
рой — компания «лолит не-
бесных», безгрешных и без-
мятежных, поющих латин-
ские молитвы Богоматери. 
В финале оперы оба хора 
оказываются на сцене, их го-
лоса сливаются в апофеозе-
колыбельной, баюкающей 
мученицу Лолиту и ее каю-
щегося мучителя. «Грех мой», 
многократно повторенное 
в партии Гумберта, совер-
шенно вытесняет «огонь мо-
их чресел». Словом, тут все 
как-то более четко и просто, 
чем в набоковской «затейли-
вой прозе».

Если либретто Щедри-
на отличают драматургиче-
ская острота и яркое рит-
мическое чувство, то музы-
ка «Лолиты» смущает сво-
ей монотонностью и герме-
тичностью. Ждешь набоко-
вианского остроумия и иг-
ры, получаешь же суровую 
медленную «современную 
музыку» без всяких под-
сказок и поблажек для слу-
ха. Вся музыкальная ткань 
оперы подчинена каким-
то не очень проницаемым 
для слуха законам. Мы слы-
ш и м  с к в о з н ы е  т е м ы , 
но не чувствуем их семан-
тики, а мелодическое строе-
ние вокальных партий толь-
ко приблизительно соотно-
сится с логикой речи.

Музыкальный текст опе-
ры требует напряжения 
и преодоления, зато теа-
тральная сторона нового 
спектакля по-настоящему 
захватывает. Бесконечные 
повороты сценического кру-
га, на котором в первом дей-
ствии выстроен дом Шарлот-
ты Гейз, а во втором — мо-
тель с трейлерами, передает 
тошнотворную маету скита-

ний Гумберта и Лолиты. Де-
корация-инсталляция, где 
все — от бензоколонки и ав-
томобиля до плиты и одея-
ла — настоящее, служит сце-
ной, на которой история по-
губленной девочки разыг-
рывается с будничной досто-
верностью, перерастающей 
в сюрреалистическую жуть. 
Певцы на премьере высту-
пили с замечательной отва-
гой и уверенностью как в ак-
терском, так и в вокальном 
плане: кроме квартета глав-
ных героев Пелагеи Курен-
ной (Лолита), Петра Соколо-
ва (Гумберт), Дарьи Росицкой 
(Шарлотта) и Алеша Брис-
цейна (Куилти), отметим 
Злату Булычеву в гротескной 
партии учительницы.

Думая о том, как Мариин-
ский театр расширяет свой 
репертуар в этом сезоне, по-
нимаешь, что здесь к зрите-
лю предъявляют высокие 
требования. Приходи в опе-
ру не развлекаться и полу-
чать удовольствие, ника-
кого тебе бельканто, зна-
менитых мелодий, мишу-
ры и блеска, шума и ярости. 
Зритель должен напряжен-
но и сосредоточенно состра-
дать, раз за разом наблюдая 
надругательства над чисто-
той и невинностью. Преды-
дущая оперная премьера се-
зона — «Пеллеас и Мелиза-
нда» Дебюсси. Отвлечемся 
от качества музыки: это то-
же монотонно-декламаци-
онным языком написанная 
медленная и мрачная исто-
рия о погубленной девочке, 
о фантомах психики и дет-
ских травмах. И поневоле 
с опаской думаешь о наме-
ченной на апрель «Снегуроч-
ке»: недобрым словом поми-
ная эксперименты Римско-
го-Корсакова с мелодекла-
мационными структурами, 
осознаешь, что в этой опере 
мы снова имеем дело с сексу-
ально агрессивным барито-
ном и затравленной им со-
прано — женщиной-ребен-
ком... Вся надежда на берен-
деев с их бодрыми язычески-
ми обрядами, здоровыми 
почвенническими песнями 
и плясками.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Лолита» с моралью
Премьера оперы Родиона Щедрина 
в Мариинском театре

Никаких новых красок к  негодяйскому образу  медиамагната 
Роджера Айлза (Джон Литгоу) фильм добавить не в состоянии   
ФОТО ANNAPURNA PICTURES

Реалистичные декорации передают тошнотвор-
ность скитаний Лолиты (Пелагея Куренная) 
и  Гумберта (Петр Соколов)  
ФОТО НАТАШИ РАЗИНОЙ / МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

Ожившая былина относится 
к  современному Садко 
 (Нажмиддин Мавлянов, сидит) 
 неласково 
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА / БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Обескураживает то, что вместо обычной для  
черняковских спектаклей тончайшей актерской 
 выделки здесь эскизность и крупные мазки

О



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В ночь на понедельник  
в Солт-Лейк-Сити (США)  
завершился чемпионат мира  
на отдельных дистанциях
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САННЫЙ СПОРТ

Дома и сани помогают
На чемпионате мира в Сочи  
сборная России завоевала пять золотых медалей

Триумфально для сборной 
России завершился чемпио-
нат мира по санному спорту, 
который она впервые при-
нимала на своей террито-
рии в Сочи. На олимпийской 
трассе «Санки» отечествен-
ные спортсмены установили 
сразу несколько историче-
ских достижений, главным 
из которых стала победа в 
общекомандном зачете пя-
тью золотыми наградами. 
Больше — шесть — на чемпи-
онате мира 2016 года, когда 
в его программу были вве-
дены спринтерские дисци-
плины, завоевала сборная 
Германии. Также в свой ак-
тив россияне записали два 
серебра и бронзу.

оссийские саночники, пре-
жде больше одной победы на 
чемпионатах мира не доби-
вавшиеся (в 2015 и 2019 годах 
в одноместных санях чемпио-
нами стали соответственно Се-
мен Павличенко и эстафетная 
команда), национальный ре-
корд по количеству выигран-
ного золота установили в пер-
вый же день сочинского тур-
нира, выиграв все три сприн-
терских вида его программы. 
Первыми в пятницу стали Ро-
ман Репилов, Екатерина Кат-
никова и экипаж саней-двой-
ки Александр Денисьев—Вла-
дислав Антонов. На следую-
щий день 25-летняя Катнико-
ва, прежде призовых мест не 
занимавшая даже на этапах 
Кубка мира, закрепила свое 
лидерство на классической 
дистанции. Таким образом, за 
день до окончания чемпиона-
та, на кону в котором стояло 
семь медальных комплектов, 
высших наград у россиян ско-
пилось уже четыре, что стало 
основой для достижения ку-
да более масштабного: впер-
вые в истории санного спор-
та сборная России выиграла 
медальный зачет чемпионата 
мира. Для сборной СССР, на-
помним, самым успешным 
стал чемпионат мира 1978 го-
да в Австрии, где было одержа-
но две победы.

Но и четыре золота, как вы-
яснилось, не стали для отече-
ственных саночников преде-
лом. В воскресенье пятую на-

граду высшего достоинства 
для команды и вторую лично 
для себя завоевал Роман Репи-
лов, теперь уже на классиче-
ской дистанции. Таким обра-
зом, он сравнялся по числу 
высших мировых титулов с 
товарищем по команде Семе-
ном Павличенко. Единствен-
ный спортсмен, который мог 
ему помешать стать двукрат-
ным чемпионом мира, был 
лидировавший после первой 
попытки олимпийский чем-
пион в эстафете из Австрии Да-
вид Гляйршер. Однако во вто-
ром заезде он перевернулся 
и до финиша доехал на пятой 

точке. Правда, по ходу дистан-
ции до падения австриец уже 
уступал Репилову. 

«Опять стать чемпионом 
мира круто. Но гораздо кру-
че было бы, если бы Давид до-
ехал до финиша. Приятнее 
выигрывать золото в прямой 
борьбе»,— сказал по этому 
поводу победитель, ставший 
первым российским двукрат-
ным чемпионом мира, кото-
рому удалось взять оба золо-
та на одном турнире. Преж-
ними высшими достижения-
ми Романа Репилова были три 
призовых места на чемпиона-
те мира 2017 года, пять — на 

чемпионатах Европы, Кубок 
мира сезона-2016/17 и три по-
беды в спринтерском кубко-
вом зачете.

Однако главный тренер 
сборной России Сергей Чу-
динов все же не его успех на-
звал центральным событием 
чемпионата, а прежде мало-
известной саночницы Екате-
рины Катниковой. Ведь имен-
но она вошла в историю отече-
ственного санного спорта как 
первая двукратная чемпионка 
мира в санях. «Этот турнир от-
крыл новую саночницу миро-
вого уровня. Двукратная чем-
пионка мира — это очень се-

рьезно»,— сказал журнали-
стам Сергей Чудинов, кото-
рый в канун чемпионата пре-
делом своих мечтаний считал 
максимум две победы своих 
подопечных.

А вот в заключительной 
дисциплине — эстафете, на 
старт которой российская ко-
манда выходила в ранге чем-
пиона мира, ей не повезло. Де-
ло в том, что по правилам каж-
дый финиширующий спор-
тсмен должен рукой дотя-
нуться до висящего над трас-
сой электронного блина — 
именно по его сигналу старту-
ет следующий участник. Стар-
тер Екатерина Катникова про-
скользила мимо, до блина не 
дотянувшись. Так что Роману 
Репилову, а также Александру 
Денисьеву и Владиславу Анто-
нову стартовать не пришлось. 
А победили немцы, вернув-
шие себе высший титул, кото-
рым со времени введения эста-
феты в программу мировых 
чемпионатов в 1989 году вла-
дели два десятка раз.

Валерия Миронова

В Сочи Екатерина Катникова стала первой российской двукратной чемпионкой мира 
по санному спорту  ФОТО AP

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО БИАТЛОНУ

Александр Логинов оправил золото бронзой
К победе в спринте он добавил третье место в гонке преследования

За первый уикенд чемпионата мира в Антхоль-
це Александр Логинов в одиночку собрал гран-
диозную по меркам нынешнего десятилетия 
в отечественном биатлоне коллекцию наград. 
К золоту спринта он добавил бронзу в гонке пре-
следования. Причем вторая медаль Логино-
ва, не исключено, могла быть и ценнее, если бы 
не единственный промах на заключительном 
рубеже, к которому российский спортсмен по-
дошел лидером.

ыступление Александра Логинова в этот уик-
енд, то есть в самом начале чемпионата мира, уже на-
стоящий взрыв, нечто, что в отечественном биатлоне 
недавно трудно было представить. За все завершаю-
щееся десятилетие он, этот проблемный вид, собрал 
на топовых турнирах горстку медалей, из которых 
лишь три были золотыми. Вернее, после субботней 
новости о допинговой дисквалификации участника 
сочинской эстафеты Евгения Устюгова правильнее, 
видимо, говорить «две». Золото личное, вообще, бы-
ло одно-единственное — Екатерины Юрловой-Перхт 
в индивидуалке на чемпионате мира 2015 года — и 
носило оттенок, скорее, шальной: все, абсолютно все 
конкурентки тогда мазали, некоторые безбожно.

В случае с Логиновым, чья январская форма вро-
де бы не кричала о том, что на итальянском первен-
стве он будет рвать и метать, помощь обстоятельств, 
чужих ошибок была минимальной. Спринт он про-
вел безупречно. С нулем промахов, как и он, спринт 
прошли и великий француз Мартен Фуркад, и класс-
ный норвежский биатлонист Тарьей Бё. По промаху 
было у младшего из братьев Бё — практически не-
победимого Йоханнеса, а еще у такого же быстро-
го, как и лидер Кубка мира, соотечественника Фур-
када Кентена Фийона-Майе. В январских раскладах 
штрафной круг был бы для них в сражении с Логи-
новым пустяком. Но в итальянском спринте тягать-
ся с ним в скорости не могли ни старший Бё, ни Фур-
кад. Бё-младший некоторое время тягался, но задох-
нулся на заключительном круге. А незадохнувший-

ся Фийон-Майе промчался по трассе все-таки недо-
статочно стремительно, чтобы стартовавший после 
него Логинов не удержал крохотное преимущество.

А вчерашние события долго наводили на мысль 
не о возможности даже, а о неизбежности «золотого 
дубля», то есть чего-то абсолютно невероятного для 
российского биатлона с его жутким дефицитом на-
стоящих достижений.

В гонке преследования Александр Логинов сно-
ва был хорош. На первом же рубеже от него отцепил-
ся Кентен Фийон-Майе, не сбивший аж четыре таре-
лочки. На втором, казалось, отцепился пытавший-
ся прессинговать россиянина Йоханнес Бё: по про-
маху на каждой стрельбе из положения лежа — это 
ведь приговор и для феноменального бегуна. Логи-
нов же опять с пулеметной скоростью расстрелял все 
мишени. То, что россиянин так же уверенно прео-
долел первую «стойку», уже не могло удивить — да 
он, складывалось ощущение, просто включил ре-
жим неуязвимости, когда сбой физически невозмо-
жен. А Фуркад, тяжеловатый, как и в спринте, но еще 
трепыхавшийся, между тем добавил себе круг… И 
взгляд фиксировал шикарную картину: более или 
менее близко к Логинову, в 12 секундах, резвый, но 
еще не слишком опытный (ему 24 года), не слишком 
стабильный француз Эмильен Жаклен, а Йоханнес 
Бё, сдувшийся на исходе спринта, поодаль от него.

Но «дубль» не состоялся. Александр Логинов на за-
ключительном рубеже все-таки разок сфальшивил. 
И все-таки запас сил у него был не таким уж боль-
шим, чтобы постараться настичь несфальшививших 
Бё и Жаклена, который, будучи, если исходить из по-
служного списка, обречен проиграть финиш нор-
вежцу, убедительно растерзал фаворита. Но ведь пе-
ред чемпионатом мира мысль о том, что бронза Ло-
гинова в какой-то из гонок будет восприниматься не 
как триумф, а чуть ли не как осечка, представлялась 
жутким абсурдом.

Алексей Доспехов

РЕГЛАМЕНТ

У «Манчестер Сити» 
отбирают будущее 
и немного прошлого
Клуб лишился двух сезонов 
еврокубков и может остаться  
без чемпионства 2014 года

Вынесенное в пятницу Сою-
зом европейских футбольных 
ассоциаций (UEFA) решение 
об отстранении на два сезона 
за грубые нарушения правил 
финансового fair play (FFP) 
«Манчестер Сити» угрожа-
ет английскому гранду ката-
строфическими последстви-
ями. По оценкам источников, 
он может потерять от четвер-
ти до трети доходов, лишить-
ся ведущих игроков, а также 
чемпионского титула, завое-
ванного в 2014 году.

есь минувший уикенд 
самой обсуждаемой темой в ми-
ровом спорте оставалась, раз-
умеется, тема, связанная с буду-
щим «Манчестер Сити». В пятни-
цу клуб, входящий в число гран-
дов континентального футбола, 
возглавил условный рейтинг на-
иболее громких жертв финан-
сового fair-play UEFA. Структура 
объявила об отстранении дейст-
вующего чемпиона Англии, за-
нимающего второе место в теку-
щем первенстве, от участия в ев-
рокубках на два ближайших се-
зона, а также о том, что он ош-
трафован на €30 млн. В сообще-
нии UEFA говорилось о «серьез-
ных нарушениях правил лицен-
зирования и FFP», «завышении 
спонсорских доходов в отчетах 
2012 и 2016 годов», а также о том, 
что «Манчестер Сити» не сотруд-
ничал со следствием, что также 
сыграло не в его пользу.

Суть претензий к клубу UEFA 
не конкретизировал. Но еще в 
прошлом году немецкое изда-
ние Der Spiegel рассказало о том, 
что получило копии электрон-
ных писем и документов, по-
казывавших, что основной вла-
делец «Манчестер Сити» шейх 
Мансур бен Зайд Аль Нахайян, 
являющийся членом правящей 
семьи Абу-Даби, осуществлял 
значительные вливания в клуб 
из собственных средств и денег 
аффилированных с ним компа-
ний, выдавая их за поступле-
ния по спонсорскому контрак-
ту с авиакомпанией Etihad. По 
контракту она ежегодно платит 
«Манчестер Сити» £67,5 млн. Но, 
как следовало из одного из пи-
сем, например, в 2015–2016 го-
дах непосредственно от Etihad 
на счета клуба поступило толь-
ко £8 млн. Остальное шло от 
подконтрольных шейху Мансу-
ру структур, но прикрывалось 
официальным спонсором. FFP 
же предусматривает жесткие ог-
раничения на получение клуба-
ми средств непосредственно от 
владельцев.

Наверняка сказалось и то, что 
это уже не первый случай, ког-
да «Манчестер Сити» попадает-
ся на нарушении правил финан-
сового fair play. В 2014 году клуб 
был оштрафован на €60 млн. Так-
же манчестерцам пришлось уре-
зать заявку на еврокубки с 25 до 
21 игрока. Так что у UEFA были 
все основания усмотреть в дей-
ствиях руководства «Манчестер 
Сити» рецидив.

У клуба есть десять дней на 
то, чтобы обжаловать вердикт в 
Спортивном арбитражном суде 
(CAS) в Лозанне. «Манчестер Си-
ти» уже объявил, что реализу-
ет это право. Английские источ-
ники предполагают, что процесс 
пройдет летом и завершится до 
23 июля — старта еврокубковой 
квалификации. Ведь в случае 
подтверждения дисквалифика-
ции «Манчестер Сити» его путев-
ка перейдет тому, кто финиши-
рует в первенстве вслед за ним.

Между тем в эти выходные 
целый ряд британских ин-
формационных ресурсов — 
The Times, The Telegraph, The 
Guardian, BBC,— описывая про-
исшедшее с манчестерцами, со-
глашались, что последствия от-
странения могут оказаться для 
клуба катастрофическими и не 
ограничиться исключительно 
имиджевым ущербом. Подсчи-
тывая ущерб финансовый, все 
они указывали, что к 30-мил-
лионному штрафу нужно доба-
вить выпадающие доходы от вы-
ступления в Лиге чемпионов за 
два сезона. В предыдущем ро-

зыгрыше «Манчестер Сити» вы-
летел в четвертьфинале, но все 
равно только его официальные 
призовые от UEFA превысили 
€90 млн. А Daily Mail отмечает, 
что к этой цифре следует доба-
вить поступления от реализа-
ции билетной программы на пя-
ти домашних матчах — это при-
мерно £10 млн. То есть за два се-
зона потери, имеющие отноше-
ние непосредственно к еврокуб-
кам, составят свыше €200 млн.

Финансовый эксперт Киран 
Магуайр в интервью BBC под-
черкнул, что сводить выпада-
ющие доходы к доходам от Ли-
ги чемпионов неправильно, по-
скольку неучастие в «премиаль-
ном соревновании» приводит к 
существенному снижению при-
влекательности клуба с точки 
зрения спонсоров. По его расче-
там, общая сумма недополучен-
ных «Манчестер Сити» из-за дис-
квалификации поступлений мо-
жет достигать «от четверти до 
трети» от общей их суммы (со-
гласно финансовому отчету ман-
честерцев, в минувшем сезоне 
она составила £535 млн).

Еще Киран Магуайр заметил, 
что из-за вердикта UEFA клуб 
попадает в ловушку, из-за кото-
рой его положение в действи-
тельности выглядит еще страш-
нее. Суть ее в следующем. Мно-
гие источники — те же BBC, 
The Telegraph — прогнозиру-
ют, что в случае неудачного ис-
хода разбирательства в CAS нач-
нется отток из «Манчестер Си-
ти» ведущих высокооплачива-
емых игроков (чаще всего в ка-
честве тех, с кем он может рас-
статься, упоминались Кевин Де 
Брёйне, Эмерик Лапорт, Рахим 
Стерлинг, а также тренер Пеп 
Гвардиола). Такой прогноз сде-
лать несложно. Дело в том, что 
для выполнения требования 
UEFA по приведению деятель-
ности клуба в соответствие FFP 
(иными словами, к безубыточ-
ности) ему наверняка придет-
ся исправлять неправильный, 
по версии структуры, баланс до-
ходов и расходов, устраняя зна-
чительное превышение рас-
ходной части бюджета. В корот-
кие сроки осуществить это мож-
но, по существу, единственным 
способом — продажами фут-
болистов и разгрузкой платеж-
ной ведомости. А если по окон-
чании срока дисквалификации 
«Манчестер Сити» захочет быст-
ро восстановить статус, то у не-
го ничего не получится: агрес-
сивная трансферная стратегия 
будет означать, что он снова на-
рушит финансовый fair play. К 
тому же после двух лет простоя 
клуб опустится в рейтинге UEFA 
и, следовательно, при жеребьев-
ке еврокубков будет сеяться не 
в верхних «корзинах», получая 
сильные по составу группы.

На этом фоне мелочью смо-
трится другая громкая новость, 
относящаяся уже, скорее, не к бу-
дущему, а к прошлому «Манчес-
тер Сити». BBC, Daily Mail и еще 
ряд ресурсов сообщили, что ан-
глийская премьер-лига наме-
рена открыть в отношении клу-
ба расследование, аналогич-
ное проведенному UEFA. У нее 
есть свои правила FFP. Они чуть-
чуть мягче общеевропейских 
(допускается превышение рас-
ходов над доходами в разме-
ре £105 млн за три сезона), но 
источники полагают, что манче-
стерцы, если следовать выводам 
головной континентальной фут-
больной структуры, не уложи-
лись и в такие рамки. Премьер-
лига, признав их виновными в 
несоблюдении FFP, обязана бу-
дет наказать клуб «ретроспек-
тивным» — за период, когда на-
рушения происходили,— лише-
нием очков. Таким образом, под 
угрозой точно окажется титул 
чемпиона Англии, завоеванный 
«Манчестер Сити» в 2014 году: 
тогда по итогам первенства он 
опередил «Ливерпуль» на 2 бал-
ла. Впрочем, разбираясь со сво-
им кризисом, хозяева и менед-
жеры клуба вряд ли будут силь-
но беспокоиться по поводу это-
го звания: остальные проблемы 
смотрятся куда более острыми и 
актуальными.

Алексей Доспехов

Чемпионат мира 
по санному спорту 
в Сочи
Мужчины. Спринт. 1. Роман Репилов 
(Россия) — 34,901. 2. Давид Гляйршер 
(Австрия) — 34,907. 3. Доминик Фишнал-
лер (Италия) — 34,959. 4. Александр 
Горбацевич (Россия) — 34,970. Спринт 
(двойки). 1. Александр Денисьев—
Владислав Антонов (Россия) — 31,281. 
2. Эмануэль Ридер—Симон Кайнцвальдер 
(Италия) — 31,326. 3. Тобиас Вендль—Тоби-
ас Арльт (Германия) — 31,362. Двухмест-
ные сани. 1. Тони Эггерт—Саша Бенеккен 
(Германия) — 1.39,384. 2. Денисьев—
Антонов — 1.39,488. 3. Вендль—Арльт — 
1.39,526. 4. Всеволод Кукушкин—Кон-
стантин Коршунов (Россия) — 1.39,587. 
Одноместные сани. 1. Репилов 
— 1.43,099. 2. Йонас Мюллер — 1.43,131. 
3. Вольфганг Киндль (оба — Австрия) — 
1.43,301... 6. Горбацевич — 1.43,421. 
Женщины. Спринт. 1. Екатерина 
Катникова — 31,105. 2. Татьяна Иванова 
(обе — Россия) — 31,113. 3. Элиза Цауце 
(Латвия) — 31,142… 5. Виктория Демчен-
ко (Россия) — 31,325. Одноместные сани. 
1. Катникова — 1.39,398. 2. Юлия Таубитц 
(Германия) — 1.39,492. 3. Демченко — 
1.39,537… 5. Иванова — 1.39,837.
Смешанная эстафета. 1. Германия — 
2.44,213. 2. Латвия — 2.44,534. 3. США —  
2.44,557.
Сборная России (Катникова, Репилов, Де-
нисьев, Антонов) была дисквалифицирова-
на из-за неправильной передачи эстафеты.
Итоговая таблица медалей
 З С Б В
1. Россия 5 2 1 8
2. Германия 2 1 2 5
3. Австрия 0 2 1 3
4–5. Италия 0 1 1 2
4–5. Латвия 0 1 1 2
6. США 0 0 1 1

Чемпионат мира  
в Антхольце (Италия)
Женщины. Гонка преследования, 10 км. 1 (7-я в спринте). Доротея 
Вирер (Италия) — 29.22,0 (1 штрафной круг). 2 (5). Дениз Херманн (Гер-
мания) — отставание 9,5 (3). 3 (1). Марте Олсбю-Ройселанн (Норвегия) — 
13,8 (3). 12 (21). Екатерина Юрлова-Перхт (Россия) — 1.15,4 (3).

Мужчины. Спринт, 10 км. 1. Александр Логинов (Россия) — 22.48,1 
(0 штрафных кругов). 2. Кентен Фийон Майе — отставание 6,5 (1). 3. Мар-
тен Фуркад (оба — Франция) — 19,5 (0)… 12. Матвей Елисеев (Россия) — 
1.09,1 (1). Гонка преследования, 12,5 км. 1. Эмиль Жаклен (Франция) 
— 31.15,2 (0 штрафных кругов) 2. Йоханнес Бё (Норвегия) — отставание 
0,4 (2). 3. Логинов — 23,9 (1).

Р

B

B

Александр Логинов уже завоевал  
на чемпионате мира две медали —  
золотую в спринте и бронзовую  
в гонке преследования  ФОТО AP
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